
ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ 
МУНДИАЛЯ

Вчера, в день финала чемпионата мира 
по футболу и заслуженного триумфа России 
как страны-организатора, Владимир Путин 
продлил безвизовый въезд в Россию для ино-
странцев по фан-id аж до конца года. Больше 
всего, я думаю, этому «обрадовались» сотни 
нелегалов-нигерийцев, проникших к нам под 
видом болельщиков и оказавшихся у разбитого 
корыта. Если раньше у них была хотя бы при-
зрачная надежда быть депортированными на 
родину к началу августа, когда закончит свой срок 
действия паспорт болельщика, то теперь им тут 
куковать на законных основаниях как минимум 
до Рождества.

Весь этот месяц нигерийцев наблюдали по 
всей стране — в аэропортах, на железнодорож-
ных вокзалах, спящими на лавочках в парках, 
христарадничающими у мечетей и храмов. Мо-
сковские нигерийцы ночевали в залах ожидания, 
питерские — десятками рванули к Выборгу, чтобы 
«под дурачка» волшебным образом просочиться 
через границу с Финляндией и попросить убе-
жища в богатой Европе.

Черный символ московского мундиаля. 
Почему-то не жители Конго, Южного Судана 
или других не менее бедных стран Африки, а 
именно нигерийцы стали воплощением великой 
русской мечты — получить халяву, и сразу. Под 
прикрытием ЧМ они поперлись массово в Рос-
сию за хорошей жизнью. Заранее облачившись 
в меховые куртки и шапки, 
на ногах — пляжные шле-
панцы. Взяли с собой все 
— кроме денег.
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СОСТАРЬТЕ МЕНЯ НЕМЕДЛЕННО!
80-летний москвич безуспешно пытается 
доказать, что ему на самом деле 82 года

В середине прошлого 
века к регистрации лич-
ных данных граждан СССР 
относились не самым от-
ветственным образом. Па-
спортистки, оформляя до-
кументы, часто ошибались 
в датах рождения, именах и 
фамилиях посетителей. Как-
то «МК» даже рассказывал о 
бабушке, которую в паспорт-
ном столе наградили имеч-
ком Милиция Васильевна. 
Просто родители попросили 
записать дочку Милой, а со-
трудница переиначила имя 
на свой вкус.

Нашему герою по 
паспорту 80 лет. Одна-
ко сам Иван Григорьевич 

Овсянников утверждает, что 
он живет на свете 82 года. 
Путаница возникла в сель-
совете в его родном селе. 
Почему-то в похозяйствен-
ной книге оказалась запись 
с неверным годом рожде-
ния. 17-летний юноша по 
документам помолодел на 
два года. Пока учился и ра-
ботал, исправлять ошибку 
было некогда. Ближе к пен-
сии мужчина решил навести 
порядок в документах и ис-
править год рождения на 
настоящий, но столкнулся 
с бюрократическими пре-
понами. Преодолеть их он 
не может до сих пор.

Читайте 8-ю стр.

ТЕПЕРЬ ПЕНСИИ БУДУТ 
РАСТИ НА 7% В ГОД

19 июля Госдума примет законопро-
ект о повышении пенсионного возраста 
в первом чтении. Президиум фракции 
«Единая Россия» уже принял решение о 
консолидированном голосовании «за», 
что предопределяет исход голосования. 

16 июля думский Комитет по бюджету 
и налогам — один из трех, обязанных 
представить заключения на инициа-
тиву правительства, — рекомендовал 
ее поддержать.

Читайте 2-ю стр.

УКОР ЗОНТИКОМ
Почему президент Хорватии на закрытии 

мундиаля промокла,  
а Президент России остался сухим?

История с «единственным на всю 
Россию зонтом» на церемонии за-
крытия чемпионата мира по футболу 
в «Лужниках» стала не только темой 
дня в соцсетях, но и поводом для 
разбора полетов в Кремле. Сотруд-
ники охраны вроде как поставили в 
неудобное положение Владимира 
Путина: как только пошел дождь, 
единственный зонт раскрыли над 

ним, забыв про высоких иностранных 
гостей — президента Франции Эм-
мануэля Макрона и президента Хор-
ватии Колинду Грабар-Китарович. 
С другой стороны, а могли ли они 
поступить иначе? «МК» попытался 
разобраться в особенностях «высо-
кого» протокола. 

Читайте 3-ю стр.

РАЗМЕТКА СТАЛА КОРНЕМ ВСЕХ 
БЕД НА ДОРОГЕ

Печальную статистику ава-
рий на российских дорогах 
подвела ГИБДД. Самым не-
благополучным в плане ДТП 
регионом оказался Красно-
дарский край. А главная при-
чина столкновений — плохая 
дорожная разметка.

В ведомстве недавно со-
брали данные за первый 
квартал 2018 года. Согласно 
стастистике, каждое десятое 
ДТП закончилось смертель-
ным исходом. Причем каждый 
третий погибший — это пеше-
ход (скончались 965 человек) 
и пассажир (913 погибших). 
Самым аварийно-опасным 
днем этого года признан по-
недельник. Более ранние ис-
следования показывали, что 
чаще машины разбивались 
по вторникам. Сильнее всего 
водители рискуют повредить 
авто в вечерний час пик: с 17 
до 20 часов. Также дорожные 

полицейские составили рей-
тинг регионов с самыми не-
аккуратными водителями. 
На первом месте оказался 
Краснодарский край — там с 
начала года произошло 1185 
ДТП. Вторую строчку наиболее 
аварийно неблагополучных 
регионов заняла Самарская 
область (810 происшествий) 
и третью — Омская область 
(591 ДТП). Меньше всего про-
блем на трассах оказалось на 
Алтае. Там всего 54 аварии. 
Главными причинами круше-
ний стражи порядка назвали 
отсутствие дорожной размет-
ки и знаков, а также их пло-
хое качество и недостаточная 
видимость. Из технических 
нарушений причинами ДТП 
чаще всего становились про-
блемы с шинами. Водители 
игнорировали запрет на одно-
временную установку колес с 
шипами и без них. 

ЗАКЛЮЧЕННЫЙ ПРЕВРАТИЛ СВОЙ АРЕСТ  
В БИЗНЕС-ПРОЕКТ

Бывший зак люченный 
СИЗО 4 «Медведь» после 
освобождения организо-
вал бизнес у стен «родного» 
изолятора. Экс-арестант 
сколотил бригаду мошен-
ников, которые предлагали 
родственникам сидельцев 
разного рода услуги. 

Как стало известно «МК», 
25-летний уроженец города 
Самарканда Дамир Назаров 
попал в СИЗО в ноябре про-
шлого года. Суд арестовал 
его по подозрению в мелкой 
краже. Будучи в изоляторе, 
Дамир времени даром не те-
рял. Он старался выяснить 
ФИО и должности сотруд-
ников, чтобы потом на воле 
бравировать якобы близким 
с ними знакомством. В июне 
этого года Дамир вышел на 
свободу — срок содержания 
под стражей истек, а продле-
вать его суд не стал. Но даже 
когда двери изолятора за ним 
закрылись, Дамир не поспе-
шил с ним попрощаться на-
всегда. Он решил заработать 

на красивую вольную жизнь 
прямо тут же, у ворот СИЗО. 
Дамир стал предлагать 
родным арестантов, толпя-
щимся у бюро передач, свои 
услуги: за то, чтобы занять 
очередь, 3 тысячи рублей, 
за то, чтобы передать пере-
дачу вообще без очереди, — 5 
тысяч. Гости столицы и про-
сто состоятельные граждане 
готовы были платить сколько 
угодно, только бы не стоять 
в очереди много часов или 
даже дней. Дамир «подтянул» 
к бизнесу еще двоих прияте-
лей. Они формировали фаль-
шивые списки очередников, 
не подпускали к окнам бюро 
передач тех, кто не хотел 
платить. Чтобы полностью 
взять под контроль процесс 
приема передач, Назаров и 
его товарищи стали говорить 
родным, что в случае отказа 
платить посылка задержит-
ся при досмотре на сутки, а 
то и больше, так что в итоге 
продукты испортятся. При 
этом экс-арестант намекал, 

что деньги предназначают-
ся сотрудникам изолятора, 
и он собирает дань с ведома 
тюремщиков. Кроме того, он 
уверял, что все его действия 
согласованы с неким «смо-
трящим», и часть денег идет 
в «общак». Однако бизнес 
вскоре пришлось приоста-
новить — оперативники СИЗО 
вызвали наряд полиции по-
сле того, как две женщины 
пожаловались на странных 
парней, которые не подпу-
скают их к окну бюро пере-
дач. Прибывшие из ОМВД по 
району Южное Медведково 
стражи порядка на первый 
раз Назарова простили. Но 
уже на следующий день тю-
ремщики снова обнаружили 
его у ворот СИЗО. Дамира за-
держали. Пока ему вменили 
только нарушение паспортно-
го режима (суд назначил ад-
министративный арест на 14 
суток). Однако не исключено, 
что приезжий аферист будет 
привлечен и к уголовной от-
ветственности. 

РОССИЯН НАУЧАТ КУЛЬТУРНО 
ПИТЬ, НЕ ОТХОДЯ ОТ ПРИЛАВКА

Покупателей алкоголя на-
учат искусству пития. В спе-
циализированных магазинах 
могут появиться консультан-
ты, которые будут помогать не 
только в выборе напитка, но и 
расскажут о безопасных до-
зах и влиянии огненной воды 
на организм.

Так ую идею пред ло-
жил главный внештатный 
психиатр-нарколог Минздра-
ва России Евгений Брюн. По 
его мнению, в первую очередь 
нужно убрать все алкогольные 
магазины и пивные ларьки 
из жилых домов, а также за-
претить продавать напитки 
с градусом в продуктовых 
магазинах. Для желающих 
выпить необходимо сделать 
отдельные торговые точки, 
в которых будут работать не 
только продавцы, но и кон-
сультанты по здоровому обра-
зу жизни и влиянию алкоголя 

на организм. 
— Можно будет внедрить 

идею «культурпитейщиков», 
— говорит Брюн. — Они станут 
учить покупателей правильно-
му использованию алкоголь-
ных продуктов. Посмотрите, 
сколько у нас передач о том, 
как готовить, что есть, а того, 
как пить, — нет. Наверное, 
не стоит делать это именно 
в формате ТВ-передач. Но, 
во-первых, можно открыть 
отдельные магазины только 
с алкоголем и не продавать 
спиртное в продуктовых точ-
ках. Во-вторых, поставить в 
этих местах консультантов, 
которые  будут рассказы-
вать о вреде горячительных 
напитков и о последствиях 
выбора.

По оценкам экспертов, по-
добная инициатива может 
принять законодательную 
форму уже через два года. 

ЗМЕЕЯД ОПРОВЕРГ СВОЕ 
ИСЧЕЗНОВЕНИЕ

Сенсационную находку сде-
лали подмосковные орнитоло-
ги, проводившие мониторинг 
животного мира в заказнике 
«Журавлиная родина» на зем-
лях Талдомского и Сергиево-
Посадского районов. Здесь 
они встретили редчайшую 
птицу — змееяда, который за-
несен в категорию «возможно 
исчезнувшие» Красной книги 
Московской области.

Как стало известно «МК», 
ученые не просто воочию уви-
дели представителя редкой 
фауны, которого в послед-
ний раз наблюдали в конце 
90-х на осеннем пролете, но 
и заподозрили, что у взрос-
лой птицы появились птенцы: 
она несла куда-то пойманную 
гадюку. Дело в том, что для 
змееяда, ищущего пропита-
ние для себя, такое поведение 
несвойственно — как только 
пернатый хищник встречает 
змею, он тут же хватает ее 
за голову и заглатывает. Тот 

факт, что змееяд бережно нес 
свою добычу в клюве, говорит 
о том, что он приберег ее для 
своего потомства. Известно, 
кстати, что своих птенцов этот 
хищник кормит исключитель-
но змеями, сам же в летний 
сезон может перебиваться 
грызунами.

По словам директора «Жу-
равлиной родины» Ольги 
Гринченко, в нашем регио-
не змееяду крайне сложно 
найти кормовую базу для 
птенцов, поскольку гадюки 
сами весьма требовательны 
к среде обитания. Им нужны 
болота с песчаными буграми, 
на которых они могут греться 
в солнечную погоду. Как раз 
такой ландшафт и преоблада-
ет в заказнике, поэтому змей 
здесь достаточно много. 

Орнитологи считают, что 
птица могла спрятать свое 
гнездо на болотах в кроне 
елки, а значит, увидеть его 
своими глазами будет невоз-
можно. Естественных врагов у 
змееяда здесь нет, и все же его 
навыки маскировки в заказни-
ке вполне могут пригодиться. 
Дело в том, что «Журавлиную 
родину» в последнее время 
облюбовали вОроны, которые 
активно разоряют гнезда дру-
гих птиц. Не исключено, что в 
отсутствие родителей ворон 
вполне может осмелиться 
атаковать гнездо змееяда.

ЛЮБИТЕЛИ ШАШЛЫКА ВЗЛЕТЕЛИ 
НА ВОЗДУХ ВМЕСТЕ С ТАРЕЛКАМИ

Столовая, предлагающая 
посетителям блюда восточ-
ной кухни на Авиационной 
улице, взлетела на воздух 16 
июля от взрыва газового бал-
лона. Пострадали как мини-
мум восемь человек — узбеки 
и таджики.

Как выяснил корреспондент 
«МК» на месте происшествия, 
в экстренные службы в 15.46 
позвонили сразу несколько 
очевидцев. Они услышали 
хлопок, два  взрыва, а затем 
увидели поднявшийся сизый 
дым. Сначала все решили, что 
взорвался автосервис, но вы-
яснилось, что мастера тут со-
всем ни при чем. 

Набедокурили работники 
точки общепита, располо-
жившейся на задворках ре-
сторана «Я Самарканд». Там 
на кухне взорвался газовый 
баллон. На момент подписа-
ния номера было известно о 
восьми пострадавших — все 
они получили ожоги и оско-
лочные ранения. Некоторые, 
не дожидаясь приезда меди-
ков, побежали в аптеку — за 
бинтами и мазями. У кого-то 
фармацевты видели покрас-
невшие руки, другие постра-
дали куда серьезнее.

С пожаром площадью 50 кв. 
м сотрудники МЧС справились 
быстро. Раненых развезли по 
столичным больницам. Так, 
43-летний Казым Мусаев от-
правился на лечение в НИИ 
Склифосовского. 

Сотрудников ресторана «Я 
Самарканд» и автосервиса 

эвакуировали. Их зданиям 
и имуществу нанесен ущерб 
— так, в ресторане, со слов 
администрации, разбилась 
посуда.

Что касается злополучной 
харчевни, она пользовалась 
спросом среди таксистов 
— из-за низких цен. Кушали 
национальные блюда там 
граждане Таджикистана и 
Узбекистана. Заведение со-
перничало с рестораном.

— Я сидел и ел, вдруг раз-
дался хлопок, — рассказал 
нам один таджик. — Думал, 
что маленький взрыв, а когда 
увидел, впал в шок. 

Возможно, баллон уронили, 
из-за чего он сдетонировал. 
Или была утечка газа — это 
определят эксперты. Со слов 
работников ресторана, хозяе-
ва харчевни неоднократно на-
рушали технику безопасности 
— например, жарили шашлык 
на газовых баллонах, что стро-
жайше запрещено. Много раз 
их предупреждали, просили 
убрать баллоны, но эти слова 
игнорировали. Теперь же сто-
ловая полностью разрушена. 
Среди обломков следователи 
нашли один разорвавшийся и 
четыре целых баллона. 

 Руководитель трапезной, 
оценив масштабы бедствия, 
просто сбежал. Роспотреб-
надзор начал свою проверку. 
А следователи будут выяс-
нять, кто  истинный владелец 
заведения — у столовой были 
как арендаторы, так и суба-
рендаторы.

МОЛНИЯ ОСТАВИЛА ПЕНСИОНЕРКЕ 
ЖИЗНЬ, НО ЗАБРАЛА СЛУХ

Чудом выжить удалось 
пенсионерке после удара 
молнией 15 июля на западе 
Москвы. Женщина изрядно 
перепугалась, а к тому же  ча-
стично оглохла на одно ухо.

Как стало известно «МК», 
78-летняя Валентина Игна-
тьевна вот уже две недели 
ежедневно ездит в квартиру 
дочери на улице Василисы 
Кожиной, чтобы выгуливать 
собаку породы чихуахуа — 
молодая женщина с семьей 
уехала на отдых в Турцию. 
Сама пенсионерка (в годы 
молодости она трудилась в 
жилищном управлении) жи-
вет в районе Преображенской 
площади. В воскресенье из-за 
перекрытия Филевской линии 
метро ей пришлось доехать 
до метро «Университет», а 
оттуда сесть на автобус. К 
точке назначения москвичка 
добралась в 19.45 — примерно 
в это время тучи над городом 
сгустились, но дождя еще не 
было. Валентина Игнатьевна 
подошла уже к подъезду, ког-
да увидела молнию в двух ша-
гах от себя, а затем услышала 
раскат грома. Она быстро за-
скочила в дом, благо квартира 
находится на первом этаже. 
Превозмогая плохое самочув-
ствие, через некоторое пен-
сионерка вышла с питомцем 
на улицу. И тут до женщины 
дошло, что все-таки молния 

ее задела — давление под-
скочило под 200 пунктов, воз-
никла слабость в ногах и теле, 
а также глухота в левом ухе. 
Валентина Игнатьевна сама 
позвонила медикам. Те соч-
ли нужным отвезти пожилую 
пациентку в больницу, чтобы 
снять кардиограмму. Пенсио-
нерку отправили в больницу. 
Как только врачи успокоили 
даму, что с сердцем все в по-
рядке, она собрала вещи и от-
правилась восвояси. Сердо-
больные медики предложили 
подкинуть старушку до дома, 
на что та радостно согласи-
лась. В настоящее время слух 
полностью не восстановился, 
а все остальные жизненные 
показатели в норме. Вален-
тина Игнатьевна с нетерпени-
ем ждет возвращения дочери 
(она врач по профессии), что-
бы рассказать про свое при-
ключение.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует специалист 

по шаровой молнии Владимир 
БЫКОВ: «Молния — мощное 
природное явление, пробива-
ет деревья, крыши, усиливает 
давление воздуха. Поэтому 
неудивительно, что пенсио-
нерка пострадала, хотя мол-
ния ударила рядом. Видимо, 
ее оглушило ее звуковой вол-
ной. Слух наверняка вернется 
через некоторое время».

БОЛЕЛЬЩИЦУ ИЗ БРАЗИЛИИ ИЗНАСИЛОВАЛИ  
ВО ВРЕМЯ НАГРАЖДЕНИЯ ФРАНЦУЗСКОЙ СБОРНОЙ?
Завершение ЧМ-2018 по 

футболу ознаменовалось 
сексуальным скандалом.  
Болельщица из Бразилии 
заявила в полицию, что ее из-
насиловали после финально-
го матча Франция—Хорватия 
около стадиона «Лужники». 
Женщина рассказала пра-
воохранителям, что пошла 
прогуляться по аллее, пока ее 
муж был на трибуне, и на нее 
напали двое иностранцев.

Как удалось выяснить «МК», 
заявление от 24-летней граж-
данки Бразилии Марии (имя 
изменено) поступило в по-
лицию около 22.00. Со слов 
девушки, она смотрела вме-
сте с мужем матч Франция—
Хорватия, а когда раздался 
завершающий встречу сви-
сток арбитра, пошла гулять за 
пределы Большой спортив-
ной арены. При этом супруг 
остался на трибуне. 

На одной из аллей на жен-
щину напали двое (предпо-
ложительно темнокожих) 
мужчин и принудили ее к 
групповому сексу. Неволь-
ными свидетелями сцены 
надругательства стали двое 
прохожих в одежде цве-
тов национального флага 

Хорватии — они спугнули на-
сильников. 

Мария сама дошла до тур-
никетов выхода из сектора С, 
где ее встретил муж, после 
чего обратилась за медицин-
ской помощью на дежурный 
пост медиков. 

Через переводчика жен-
щина, рыдая, рассказала, 
что на нее напали, и дала 
понять врачам, что не знает, 
как сказать мужу о том, что ее 
изнасиловали. При осмотре 

медики заметили у девушки 
синяк на предплечье левой 
руки, а также характерные 
повреждения органов. 

Марию с супругом доста-
вили в Боткинскую больни-
цу, где ее опросили и снова 
осмотрели. Бразильянка 
была трезва. При этом она 
не смогла назвать даже точ-
ное место нападения. По 
обращению болельщицы 
правоохранители проводят 
проверку. 
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Зонтик над 
Грабар-Китарович 

раскрыли 
слишком поздно.

Иван Григорьевич 
безуспешно 
пытается 
доказать, что он 
старше своих лет.

МУНДИАЛЬ В ЦИФРАХ  
И РЕКОРДАХ
Турнир — третий по результативности, 
первый по числу голов,  
забитых из стандартных положений

ПОЧЕМУ НЕБО НАД КИЕВОМ 
СТАЛО ДЫРЯВЫМ
«МК» анализирует состояние  
ПВО Украины

ТИМАТИ 
ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ ЦВЕТОВ 
ПОКЛОННИКОВ
Чем рэп-артист 
отличается от 
Николая Баскова?

Читайте 6-ю стр.
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Но в 2019 году на заслуженный отдых не уйдет 
никто, кроме льготников

Дональд Трамп смахивал перхоть с пиджака Эммануэля 
Макрона, испытывал крепким рукопожатием Синдзо Абэ, бросал 
карамельками в Ангелу Меркель, водил за руку Терезу Мэй... 
Но на встрече с Владимиром Путиным подобных выходок не 

было и в помине. И даже опоздание российского лидера аме-
риканский президент воспринял как должное, ответив ему той 
же монетой. Читайте 2-ю стр.

ТРАМП И ПУТИН ОБМЕНЯЛИСЬ 
ОПОЗДАНИЯМИ

И ничего не сказали о крепости рукопожатий друг друга
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Провинциальный Хельсинки решил 
выжать максимум из главного по-
литического события лета. Ресто-
раторы на скорую руку скорректи-

ровали меню, добавив в них тематические блюда. 
А продавцы сувенирной продукции разнообразили 
ассортимент: теперь во всех точках плюшевые 
муми-тролли соседствуют с деревянными Пути-
ным и Трампом по 40 евро за штуку.

Хотя полицейских в городе действительно 
много, их функция, как пояснили журналистам 
организаторы, — не препятствовать, а помогать. 
Финны — народ законопослушный и неторопливый. 
Они привыкли, что если на светофоре горит зеле-
ный свет, то можно идти и ничего не бояться. Но в 
случае саммита, обилия секьюрити и спецтран-
спорта это правило может не сработать. Поэтому 
на каждом пешеходном переходе во избежание 
инцидентов дежурят по два полицейских.

Сам президентский дворец, выбранный для 
встречи Путина и Трампа, оградили от публики 
только с одной стороны. С тыла к зданию, которое 
до революции служило резиденцией российских 
императоров, носивших титул князей Финлянд-
ских, могли подойти все желающие, и именно 
там кучковались зеваки, туристы, случайные про-
хожие, а также немногочисленные активисты. 
Российский президент должен был приземлиться 
в аэропорту Хельсинки в 12.30, чтобы ровно в 13.00 
войти в Готический зал на тет-а-тет с Дональдом 
Трампом. Протокол все рассчитал по минутам, но, 
как говорится, дипломаты предполагают, а Путин 
располагает. С прилетом он опоздал ровно на 
полчаса, но зато потом еще полчаса ждал, когда 
американский лидер, предупрежденный о задерж-
ке, в свою очередь доберется до президентского 
дворца. В общем, в итоге обиженным себя никто 
не чувствовал…

Поскольку здание дворца было построено в 
начале XIX века, всех журналистов (а на саммит ак-
кредитовались около 1,5 тыс. человек), желающих 
запечатлеть исторический момент, оно вместить, 
естественно, не могло. С каждой стороны отобрали 
по 15 счастливчиков, строго-настрого наказав 
ничего не трогать и занимать места «согласно 
купленным билетам»: российские СМИ — напро-
тив Трампа, американцы — напротив Путина. Но, 
естественно, в таком ажиотаже правил никто не 
соблюдал. Вооруженная камерами, микрофонами 
и гаджетами толпа ринулась в узкий проем, чуть 
не выломав исторические двери и не замечая 
скромно стоящего у окна Джона Болтона. Впро-
чем, помощник Трампа на тот момент общаться 
с прессой (по крайней мере, российской) был не 
расположен и, упреждая возможные вопросы, 
приложил палец к губам, призывая журналистов 
соблюдать тишину. 

Российский и американский президенты вош-
ли в зал почти одновременно: Трамп — с обычным 
суровым выражением лица, но практически черный 
от загара; Путин — расслабленный и довольный. 
Свое протокольное выступление он сжал букваль-
но до одной фразы, отметив, что состояние двусто-
ронних отношений и имеющиеся в мире болевые 
точки требуют более серьезного диалога, чем те 
мимолетные контакты, которые были у лидеров 
России и США до нынешнего саммита. 

Трамп свою речь начал с футбола, признав-
шись, что полностью посмотрел финал и кусок 
полуфинала. «Это были потрясающие игры, и все 
прошло здорово. Поздравляю вас с превосходным 
проведением чемпионата — одного из лучших в 
истории, как все отмечают», — сказал он.

Хозяин Белого дома решил не скрывать, какие 
именно темы он собирается обсудить с глазу на 
глаз со своим визави. И вот тут появились первые 
сюрпризы: о Сирии и Украине, которые анонси-
ровались как главные темы саммита, Трамп даже 
не заикнулся, зато почему-то вспомнил о Китае, 
предложив Путину «немного поговорить о нашем 
друге Си». Впрочем, в Кремле обещали, что ВВП 
будет готов к любым неожиданностям. Тем более 
что «друг Си» такой неожиданностью не являет-
ся: сразу после инаугурации Путин отправился с 
визитом в КНР.

Кроме того, по мнению американского ли-
дера, особого внимания заслуживают взаимная 
торговля, военная проблематика, ракетная и ядер-
ная сферы. «Мы — две страны, которые содержат 
90% ядерного потенциала, и это не очень хорошая 
вещь. Нам надо сделать все, чтобы улучшить наше 
положение по этому вопросу», — заявил он.

По американскому протоколу лидеры обмени-
ваются рукопожатием не в самом начале встречи, 
как это принято в России, а после вступительных 
слов, что и было сделано на этот раз. «Мистер 
Трамп, ну и как вам пожатие Путина? Мистер Путин, 
как вам пожатие Трампа?» — отчаянно закричали 
журналисты, поняв, что в ближайшее время они 
больше никаких подробностей не узнают. Но пре-
зиденты скромно отмолчались. ВВП улыбался — 
впрочем, Трамп, вопреки своему обыкновению, 
действительно особо не усердствовал. 

Встреча тет-а-тет вместо запланированных 
1,5 часа продолжалась чуть больше двух. И почти 
половину этого времени журналисты ждали 
начала следующего мероприятия — сначала в 
гардеробе для сотрудников дворца, потом во 
внутреннем дворике, причем многие — прямо 
на раскаленной солнцем гранитной плитке. Но 
многого они не дождались. Все, что удалось 
увидеть, — это пустые тарелки и стеклянные 
бокалы, стоящие перед лидерами и присоеди-
нившимися к ним за рабочим завтраком членами 

делегации. На стороне Путина сидели министр 
иностранных дел Сергей Лавров, помощник 
президента по внешней политике Юрий Уша-
ков, пресс-секретарь Дмитрий Песков и наш 
посол в США Анатолий Антонов. На стороне 
Трампа — госсекретарь Майк Помпео, посол 
Джон Хантсман, помощник по безопасности 
Джон Болтон.

ВВП снова молчал — правда, уже не улыбался. 
Но Трамп за 20 секунд, отведенные для съемки, 
успел обнадежить. «Я думаю, это хороший старт. 
Это очень-очень хорошее начало для всех», — про-
изнес он, пока служба безопасности выпихивала 
журналистов из зала. 

На момент подписания номера конкретные 
итоги переговоров не были известны: Трамп и 

Путин договорились подвести их на совместной 
пресс-конференции. Напомним, что ни в Белом 
доме, ни в Кремле не ожидали сколь бы то ни было 
существенного прорыва, упирая на то, что в сло-
жившейся ситуации само проведение российско-
американского саммита — уже большой успех.

Американский президент заранее спрогнози-
ровал, что в США любой результат встречи будет 
встречен скептически. «Даже если бы мне отдали 
прекрасный город Москву в качестве компенсации 
за грехи и зло, совершенные Россией, меня бы 
все равно критиковали, что этого недостаточно, и 
нужно было бы получить еще и Санкт-Петербург», 
— написал он в своем Твиттере. 

Елена ЕГОРОВА,
Хельсинки.
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Похоже, в коридорах власти 
решили, что дали церкви 
достаточный срок на то, 
чтобы определиться в вопросе 
подлинности останков 
Новость из разряда «долгожданная 
неожиданность»: «Заключениями ком-
плексных комиссионных молекулярно-
генетических экспертиз подтверждена 
принадлежность обнаруженных остан-
ков бывшему императору Николаю II, 
членам его семьи и лицам из их окру-
жения», — сообщили в Следственном 
комитете России. В столетие расстрела 
Романовых главный следственный ор-
ган страны ясно и определенно заявил о 
подлинности царских останков.

Вывод основывается на сопоставлении гене-
тических профилей екатеринбургских останков, 
во-первых, друг с другом (подтверждено, что 7 
из 11 «соответствуют семейной группе — мать, 
отец, четыре дочери и сын»), а во-вторых — с «об-
разцами живущих в настоящее время родствен-
ников семьи Романовых как по отцовской, так и 
по материнской линиям». Кроме того, экспер-
тиза останков Александра III, эксгумированных 
в ноябре 2015 года в Петропавловском соборе, 
показала, что «царь-миротворец» и человек, 
идентифицированный как Николай II, являются 
родственниками на уровне «отец–сын».

Последняя точка в деле, правда, еще не по-
ставлена: следователи ждут результатов еще че-
тырех экспертиз — двух повторных комиссионных 

медицинских (антропологических), авторовед-
ческой и историко-архивной. Оставшиеся ис-
следования, конечно, способны теоретически 
привнести какие-то дополнительные детали в 
картину преступления, совершенного 100 лет 
назад, но на главный вопрос, стоявший перед 
следствием, уже никак повлиять не могут. Ответ 
на него получен: царь — настоящий!

Впрочем, у людей, более-менее знакомых с 
«царской» темой, эти «брейкинг ньюс» вызывают 
ощущение дежа вю. Ибо почти слово в слово по-
вторяют сообщение СКР девятилетней давности 
— от 15 января 2009 года: «Проведен большой 
комплекс… исследований, которые убедитель-
но доказали принадлежность останков членам 
семьи императора Николая II и лицам из его 
окружения».

Поясним: 15 января 2009 года дело по об-
стоятельствам гибели царской семьи было пре-
кращено — в связи с тем, что согласно тогдашней 
позиции Следственного комитета указанные 
обстоятельства полностью выяснены. Несмо-
тря на это 23 сентября 2015 года следствие по 
«царскому делу» возобновляется. В качестве 
обоснования указывалось на «необходимость 
дополнительного исследования вновь появив-
шихся фактов, о чем была высказана просьба 
со стороны РПЦ». При этом в СКР заверяли, что 
«следственные действия и исследования будут 
проведены в кратчайшие сроки».

Следователи наполовину сдержали слово: 
по сведениям информированных источников 
«МК», результаты ключевых экспертиз в рамках 
возобновленного дела были получены еще 2,5 
года назад. Почему же их огласили лишь сейчас? 
И почему за исследованиями не последовало 
никаких процессуальных решений? Ответ на этот 
вопрос дает заявление Сергея Приходько, главы 
Межведомственной рабочей группы по исследо-
ванию и захоронению останков Алексея и Марии 
Романовых (они были обнаружены в 2007 году и 
пока остаются неупокоенными): «Сроки зависят 

от церкви. Мы… ждем от них их решения».
Заявление Приходько прозвучало два года 

назад — в июле 2016-го. И, похоже, в коридорах 
власти решили, что дали церкви достаточный 
срок на то, чтобы определиться в вопросе под-
линности останков Романовых. В пользу этой 
версии свидетельствует и заявление некоего 
«источника» в правительственной рабочей груп-
пе, появившееся на днях на ленте Интерфакса: 
все «подтверждает вывод о том, что… останки 
действительно принадлежат Алексею и Марии». 
Словом, власть недвусмысленно дает понять 
руководству РПЦ, что пора и честь знать.

По информации «МК», в патриархии к этим 
прозрачным намекам отнеслись, мягко говоря, 
без восторга. Надо заметить, что заявления СКР и 
«источника» в рабочей группе прозвучали в совсем 
неподходящий для церкви момент. В Екатерин-
бурге в это время проходят традиционные Цар-
ские дни — церковные и светские мероприятия, 
посвященные памяти последнего российского 
императора и его семьи. В этом году — в столетие 
казни Романовых — они проходят с особым разма-
хом. Достаточно сказать, что в нынешних Царских 
днях принимает участие весь церковный ареопаг 
— патриарх и члены Священного синода.

Программа Царских дней-2018 насыще-
на массой событий: богослужения, крестные 
ходы, концерты духовной и классической музыки, 
выставки, лекции, кинопоказы… Но ни одно из 
этих многочисленных действ, ни одна церковная 
служба не пройдет в Поросенковом логу — ме-
сте захоронения и последующего обнаружения 
царских останков. Ну а о признании их речь, 
понятно, пока и вовсе не идет.

Если до сообщения СКР о результатах гене-
тических экспертиз — проведенных, напомним, 
по настоянию самой РПЦ — это еще можно было 
списать на инерцию мышления и нехватку до-
казательств, то теперь такая позиция выглядит 
настоящим вызовом светской вертикали.

 Андрей КАМАКИН.
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На заседании Комитета по бюджету 
и налогам официальный предста-
витель правительства, министр 
труда и соцразвития Максим Топи-

лин сказал, что законопроект принимается ис-
ключительно ради «серьезного увеличения сред-
него размера пенсий неработающего пенсионера» 
— на «около 1 тысячи рублей в месяц в среднем». 
В противном случае, предупредил министр, «рост 
пенсий будет находиться на уровне инфляции». 

Из слов министра следовало, что основания 
для повышения пенсионного возраста сложи-
лись уже «в конце советского периода», но по 
политическим мотивам тогда этого сделано не 
было. И в 1995 году, продолжил г-н Топилин, когда 
проводилась первая серьезная постсоветская 
корректировка пенсионной системы, вопрос о 
возрасте выхода на пенсию поднимался, но «это 
было время серьезного снижения уровня жизни, 
большого количества бедных, роста смертности 
и снижения рождаемости». Лишь после 2000-х, 
реализации национальных проектов и принятия 
мер по поддержке семей с детьми решение 
сочли возможным. К тому же сейчас, пояснил 
чиновник, открылось «единственное окно воз-
можностей», которое в следующий раз откроется 
не раньше, чем лет через 20: в трудовую жизнь 
входит малочисленное поколение детей 90-х 
годов, и давление на рынок труда вследствие 
повышения пенсионного возраста будет не столь 
сильным.

В качестве аргументов в поддержку зако-
нопроекта докладчик привел данные по росту 

средней продолжительности жизни россиян: с 
2000-го она увеличилась на 8,2 года; к 2020 году, 
по демографическому прогнозу Росстата, должна 
подняться с нынешних 72 с лишним до 74,6, а к 
2035-му — до 82,2 года. При этом в указе Пре-
зидента РФ от 7 мая 2018 года поставлена задача 
по достижению к 2024-му средней продолжитель-
ности жизни в 80 лет, а к 2030 году — свыше 80 
лет, и в правительстве полагают, что теперь-то 
продолжительность жизни россиян будет расти 
быстрее, чем прежде. 

Предложенную схему повышения пенсион-
ного возраста министр назвал «плавной» — по 
году в год. В итоге, как следует из приложенных к 
законопроекту таблиц, мужчины до 2028 года, а 
женщины — до 2034-го будут выходить на пенсию 
только по четным годам. В 2019 году на пенсию не 
выйдет ни один россиянин, не имеющий льгот.

Вера Ганзя (КПРФ) напомнила: пенсионное 
законодательство требует индексировать пенсии 
ежегодно на уровень инфляции, достигнутый в 
предыдущем году, и «если инфляция в 2018 году 
будет 4% с учетом роста НДС, это даст прибавку 
в 560 рублей к средней пенсии, а еще 440 рублей 
в месяц — несущественный прорыв». А Валентин 
Шурчанов (КПРФ) заметил: заключение комитета 
исходит из того, что как минимум 6 лет пенсии 
будут расти — и вырастут в итоге на 30% в сред-
нем. «Какие цены будут через 6 лет, кто знает? В 
реальном исчислении как увеличится пенсия?» 
— спросил депутат.

Глава Минтруда пояснил: инфляция, по мне-
нию экспертов, в 2018 году выше 3,5% не под-
нимется, и правительство запланировало рост 
пенсий в два раза выше, чем инфляция, то есть 
примерно на 7% в год. Окончательные цифры на 
ближайшую трехлетку он пообещал огласить лишь 
ко второму чтению (то есть осенью) — они еще 

уточняются. Что касается покупательной способ-
ности, «если все сбудется с точки зрения прогноза, 
мы выходим в 2024 году на рост средней пенсии 
для неработающих в реальном исчислении где-то 
около 10–12% в год». 

«Сколько денег заложено на дополнительные 
меры по борьбе с безработицей и какие это будут 
меры?» — поинтересовался Михаил Щапов (КПРФ). 
«Ничего, кроме мониторинга ситуации, обучения 
и переобучения граждан предпенсионного воз-
раста, мы предложить не можем», — признался 
г-н Топилин, отвечая на все вопросы по этой теме. 
Минтруда «беспокоит следующее лето, когда на 
рынок выйдут выпускники», но в ведомстве на-
деются за год «что-то перестроить и помочь». А 
деньги — «пока с Минфином договорились при-
мерно о 5 млрд. рублей» на эти мероприятия, «по 
пособиям по безработице тоже сейчас согласо-
вываем параметры».

Единоросс Игорь Шубин поднял вопрос «се-
рых» зарплат (из 82,3 млн россиян трудоспособно-
го возраста страховые взносы в ПФ уплачиваются 
лишь за 53 млн, говорится в заключении комитета). 
Г-н Топилин признал, что проблема льготников, 
освобожденных от уплаты страховых взносов 
или уплачивающих их не по полной ставке, су-
ществует, и выразил надежду на то, что по мере 
окончания срока действия льгот их продлевать не 
будут. «Возможности повышения собираемости 
страховых взносов за счет администрирования 
крайне ограничены, — констатировал глава ко-
митета Андрей Макаров («ЕР») и добавил: — Во 
всех странах повышение пенсионного возраста 
проходило крайне болезненно, основной вопрос 
— можем ли мы без этого обойтись…»

Большинство членов комитета (единороссы) 
сочли, что нет, не можем.

Марина ОЗЕРОВА.

Стилисты Мелании Трамп, видимо, не сверились с прогнозом погоды и 
отправили свою подопечную в пальто. Для встречи в верхах был выбран наряд 
итальянского Модного дома Gucci стоимостью в 3700 долларов, дополненный 
шпильками лимонного цвета и поясом с бабочкой.

ЦАРЬ — НАСТОЯЩИЙ!

ТЕПЕРЬ ПЕНСИИ...

Об этом заявила глава 
комиссии Общественной 
палаты по развитию обще-
ственной дипломатии и 
поддержке соотечествен-
ников за рубежом Елена 
Сутормина. Накануне про-
ведения мундиаля аналитики 

McKinsey оценили долго-
срочный экономический 
эффект, связанный с ростом 
туризма и развитием инфра-
структуры в нашей стране, в 
150–210 млрд рублей в год в 
течение пяти лет. «В связи с 
успешным проведением ЧМ 

уже в 2019 году следует ожи-
дать взрывного роста въезд-
ного турпотока — минимум 
на 20% со стороны иностран-
ных туристов», — полагает 
исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе.

Подготовила Диана  АРУСТАМОВАNON-STOP
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ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Индонезии почти три сотни крокодилов стали жертвами «кровной мести». 
Когда 31-летний житель города Соронг собирал траву для домашнего скота, на 

него напала рептилия. После похорон мужчины его земляки устроили массовое уничтоже-
ние 292 животных — как взрослых особей, так и детенышей.

составил вклад туристов в экономику 
России во время чемпионата мира-2018120 млрд руб.
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СОРЕВНОВАНИЯ

СОВЕТЫ

ВЛАДИМИРУ ЭТУШУ СТАЛО ЛУЧШЕ

ДОЛГОЖДАННУЮ РАЗВЯЗКУ В КРАСНОГОРСКЕ ДОСТРОЯТ ЧЕРЕЗ ГОД

В ПОДМОСКОВЬЕ ПРОЙДЕТ СРАЖЕНИЕ ЮНАРМЕЙЦЕВ

ПРИНЦ УИЛЬЯМ И КЕЙТ МИДДЛТОН ПОКАЗАЛИ МЛАДШЕГО СЫНА

Народный артист СССР 
Владимир Этуш был го-
спитализирован в Москве 
после спешного возвра-
щения из Италии, где он 
отдыхал с супругой, — за 
границей состояние акте-
ра ухудшилось. Владимир 
Абрамович находится под 
пристальным наблюдением 
врачей, которые держат 
ситуацию под контролем. 
Жена в данный момент 

ограничивается лишь лако-
ничными комментариями: 
«Ему лучше». Медицинские 
источники подтвердили «МК» 
эту информацию, добавив, 
что при помощи супруги лю-
бимый артист сумел встать и 
даже пройтись по коридору. 
Примерно через два месяца 
в театре Вахтангова на-
чинается новый театральный 
сезон, все желают Владими-
ру Абрамовичу выздоровле-

ния, и 20 сентября ожидают 
увидеть его в спектакле 
«Пристань».

Развязку на пересечении 
Волоколамского и Ильин-
ского шоссе полностью 
запустят к середине 2019 
года. Об этом объявил 
губернатор Московской 
области Андрей Воробьев 

на своей личной страничке 
в Инстаграме. А пока за-
вершается строительство 
1-го пускового комплекса 
развязки. В рамках этого ПК 
постоят первую половину 
путепровода через Рижскую 

железную дорогу со съезда-
ми к нему. Во 2-м пусковом 
комплексе построят второй 
путепровод основного хода 
через ж/д Рижского направ-
ления на Волоколамское 
шоссе, путепровод с основ-
ного хода на Ильинское шос-
се, мост через реку Банька. 
В 3-м пусковом комплексе 
построят разворотный путе-
провод над Волоколамским 
шоссе напротив Павшинской 
поймы и подходы к нему. 
Пропускная способность 
после устройства всех трех 
пусковых комплексов будет 
порядка 100 тысяч автомо-
билей в сутки.

Более 800 юнармейцев из 
85 российских регионов 
примут участие в финале 
военно-патриотической 
игры «Победа». Она прой-
дет в подмосковном парке 
«Патриот» с 18 по 21 июля. 
Кроме военно-спортивных 
состязаний молодых 
патриотов ждет военно-
историческая реконструкция 
и конкурсная программа 
«Дорога победителей» на 

логику и знание родной 
истории. Примечательно, 
что с этого года всероссий-
ская военная игра «Победа» 
может оформить междуна-
родный статус. По словам 
руководителя аппарата 
движения «Юнармия» олим-
пийской чемпионки Елены 
Слесаренко, в следующем 
году Юнармия ставит задачу 
привлечь к играм иностран-
ные команды.

Герцог и герцогиня 
Кембриджские Уильям 
и Кейт обнародовали 
фотографии с крестин 
своего младшего сына, 
трехмесячного принца 
Луи. Его прабабушки 
королевы Елизаветы II на 
официальных снимках, 
сделанных придворным 
фотографом Мэттом 
Холиоуком, не оказалось: 
она готовилась к встре-

че с президентом США 
Дональдом Трампом. 
Кейт и Уильям позволили 
себе немного отойти от 
традиций и в дополнение 
к официальным портре-
там продемонстрировали 
и более неформальное 
фото, сделанное «для 
личного пользования». 
На нем счастливый принц 
Луи изображен с широко 
открытым ртом. 

КАК НЕ ПОЛУЧИТЬ ТЕПЛОВОЙ УДАР
Тепловой удар возникает из-за перегрева организма, который приводит 
к нарушению терморегуляции и работы внутренних органов

Не находитесь 
на солнце

Чем опасен 
тепловой удар

Сбои центральной нервной и 
сердечно-сосудистой систем

Нарушения работы легких, 
желудочно-кишечного тракта

Проводите время 
с 10.00 до 16.00 в 
помещении. 
Выходите гулять 
утром или вечером

Эти напитки 
влияют на сосуды 
и способствуют 
обезвоживанию 
организма

Не используйте
электроприборы
Компьютер, телевизор, 
мощные лампы и т.д. 
нагревают воздух

Пейте больше простой 
или минеральной воды
В жару организм теряет 
много жидкости — нужно 
восполнить баланс*

Пользуйтесь
кондиционером

Меньше
двигайтесь
Отложите активные 
физические 
нагрузки и занятия 
спортом

Увлажняйте
лицо и руки
В течение дня 
пользуйтесь 
термальной водой 
или влажным 
полотенцем

*Гипертоникам, людям с больными почками, тем, кто склонен к отекам, нужно проконсультироваться с врачом

Оно 
вызывает 
спазм 
сосудов

Откажитесь
от курения
Откажитесь
от курения

Откажитесь 
от кофе и алкоголя
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ЛОНДОН 
ЗАПУТАЛСЯ  
С «НОВИЧКОМ»
Эксперт «МК» раскритиковал 
новую британскую версию 
отравления в Эймсбери
Новую версию того, как житель 
городка Эймсбери Чарли Роуи мог 
отравиться нервно-паралитическим 
веществом «Новичок», растиражиро-
вали британские СМИ. По их данным, 
брат отравленного, Мэттью Роуи, 
заявил, что вещество находилось 
во флаконе из-под духов, который 
якобы нашел и подобрал Чарли. Экс-
перт «МК», бывший член комиссии 
ООН по биологическому и химиче-
скому оружию Игорь Никулин под-
верг это предположение серьезному 
сомнению:

— Вещество А-234, которое называ-
ют «Новичком», — это бинарный нервно-
паралитический газ. Бинарный — значит, 
двухкомпонентный. А может он быть и трех-, 
и четырехкомпонентным. Все эти компоненты 
хранятся отдельно друг от друга, и только 
непосредственно перед боевым использо-
ванием «Новичок» приводится в действие с 
помощью определенного катализатора. И 
это довольно нестойкое соединение. 

— Насколько нестойкое?
— Если помните, то ученый-химик, ав-

торитет в области химического оружия Вил 
Мирзоянов заявлял, что оно может не по-
действовать даже из-за лондонского тумана. 
Поэтому говорить о том, что оно пролежало 
где-то четыре месяца и сохранило свои пора-
жающие свойства, нельзя. Изначально А-234 
— это советский нервно-паралитический 
газ, и если брать те разработки, что были 
в Советском Союзе, то он мог сохранять 
свое действие от нескольких часов до не-
скольких суток.

— Мог «Новичок» за последние деся-
тилетия подвергнуться модернизации? 
И кто мог его модернизировать?

— Тогда эта модернизация должна 
быть существенной. Тут мы знаем одно: что 
и британцы, и американцы с этим веществом 
работали как минимум последние 20 лет. В 
2015 году в США оно было запатентовано 
как боевое отравляющее вещество. Они то 
вносили его в списки Организации по запре-
щению химического оружия (ОЗХО), то оно 
оттуда почему-то исчезало. 

— Вы сказали, что «Новичок» можно 
привести в боевое действие только с по-
мощью катализатора. Могло в качестве 
катализатора послужить что-то, что есть в 
окружающей среде — кислород, вода?

— Нет, не могло. Это сложная химиче-
ская реакция, которая к тому же происходит 
под высоким давлением. По сути, это фос-
фороорганика, а вещество, которое получа-
ется в результате реакции, является эфиром 
фосфониевой кислоты. Это вещество доста-
точно не стойкое, оно быстро разлагается 
на воздухе.

Лина ПАНЧЕНКО.

ЗАКОН

ТРАМП И ПУТИН...

Первый представительский 
бронеавтомобиль проекта «Кортеж» 
— бренд Aurus — впервые выехал 
за границу. Американский лидер 
также привез с собой персональный 
броневик-членовоз.  Cравнение 
машин «в лоб» сейчас не совсем 
корректно: лимузин Cadillac The 
Beast («Зверь») Трампа доживает 
последние деньки. Его вот-вот 
сменит «Зверь-2», создание которого 
практически завершено. Aurus же — 
совершенно новая машина.
Cравнивать лимузины Путина и 
Трампа мы можем исключительно 
на основании незасекреченных 
данных. Известно лишь, что Aurus 
Путина легче «Зверя-1» на одну 
тонну — 6,5 против 7,5. Правда, и 
мощность двигателя броневика 
российского президента ниже, 
чем у американского «аналога», 
— 598 л.с. против 660 л.с. У Aurus 
— полноприводная трансмиссия с 
9-ступенчатым «автоматом». Какой 
привод у «Зверя» — неизвестно. 
«Зверь» благодаря своей большой 
массе в состоянии разогнаться не 
быстрее 100 км/ч. Максимальная 
скорость Aurus никогда не 
оглашалась официально. Однако 
согласно принятым еще в советском 
КГБ нормативам для безопасного 
перемещения охраняемого лица 
скорость машины должна быть 
обязательно выше 100 км/ч — 
чтобы затруднить прицеливание 
потенциальным снайперам.

Cadillac The Beast («Зверь»).

Aurus «Кортеж».
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«Германия контролируется Россией. По-
сле строительства нового трубопровода бо-
лее 70% газа будет поступать из России. При 
том Германия платит в бюджет НАТО только 
1% ВВП. Это неприемлемо!» — так на прошлой 
неделе твитнул своим 20 миллионам подпис-
чиков популярный юзер Дональд Трамп.

Кто-то лайкнул Трампу, ибо согласен: 
Германия, как и все натовцы, должна платить 
2%! Эта тема уже столь старая, что впору при-
своить данному юзеру ник «Дональд Два Про-
цента» и направить ему в советники одного 
нашего политика со схожей кличкой. 

Интереснее другая «неприемлемая» для 
Трампа вещь: тот самый «трубопровод» — 
«Северный поток-2». Тут история с географией 
сплелись крайне плотно, подключив даже 
эмоции и слезы.

Бывший посол США на Украине Джон 
Хербст в статье «Причины, по которым тру-
бопровод «Северный поток-2» не будет по-
строен» (The American Interest, США) выдает 
нежелаемое за недействительное: «Несмотря 
на недавно принятые сначала Финляндией, а 
затем Швецией решения об одобрении про-
кладки трубопровода «Северный поток-2» в 
своих территориальных водах, реализация 
этого проекта представляется маловероят-
ной. В настоящее время происходит борьба 
по поводу этого спорного проекта, предусма-
тривающего транспортировку природного 
газа непосредственно в Германию в обход 
(курсив мой. — И.Ш.) Украины, Белоруссии 
и Польши».

The American Interest — серьезный жур-
нал Фукуямы (это который «конец истории») и 
Бжезинского (который дальше «конца России» 
не мечтал), но при этом давит на зрительный 
образ, на подсознание, на слезу!  

Ключевое слово: «в обход». Апелляция к 
простой, географически понятной, рыночно 
обоснованной практике. Есть-де правиль-
ная рыночная конкурентная среда, геогра-
фия «прямых» газопроводов. Прямая, как 
известно, — кратчайшее расстояние между 
двумя точками. А некто злонамеренно хо-
чет «обойти» страну (допустим, Украину), а 
тем самым обойти и святую «экономическую 
рациональность». То есть он враг не только 
Украине, но всех, кто за «прямую, честную 
экономику».

Но вспомним 1990–2000-е годы. «Газо-
вый шантаж России», «Замерзающая Европа», 
«Газовый кризис 2009-го»… Что стараются 
при этом «обойти» своим вниманием? То, что 
на 300–400 км севернее многострадально-
го советского газопровода, доставшегося 
Украине, есть и вторая газопроводная нитка: 
через Белоруссию и Польшу. Возникали там 
какие-то вопросы? 

Более опытные люди, в отличие от гали-
цайских прыгунов, понимали, что кража газа, 
ответные меры, взыскание долгов, «пере-
крытие вентиля» как-то дискредитируют саму 
идею вечной «защиты Европы от России». И 
севернее Украины, на столь же ужасной трубе, 
конфликтов, воровства, перекрытия вентиля 
не было! Значит, дело не в России?

Но этот вывод не устраивает ни амери-
канцев, ни украинцев. Поэтому сейчас идет 
игра «на понижение»: апеллируя к простым 
инстинктам тупеющей публики, повторяя 
«обход, обход!», пробуют сыграть «в обход» 
их мозгов. Но взгляните, наконец, на карту! 
Кроме открытия той параллельной Украине, 
но бесконфликтной газовой нитки через Бело-
руссию, вас, словно в век Колумба, ждет еще 
одно Великое Географическое Открытие! 

От примерной точки добычи газа — по-
луострова Ямал — проведите кратчайшую 
прямую линию к точке потребления, хабу в 
Северной Германии. И это окажется практиче-
ски прямая линия (с учетом картографической 
проекции — дуга): Ямал — Петербург — Бал-
тийское море — Мекленбург (Германия).

Если недосуг проверять по карте сей гео-
графический факт, примите такое сравнение. 

Предположим, дорогу Петербург—Москва 
когда-то, по старым политическим причинам, 
проложили с заходом… в Ригу. А когда воз-
намерились пустить прямую, через Бологое, 
либеральная Европа возмутилась: «Ухищре-
ние: строят в обход Риги!»

Понятно, что существующая геометрия 
трубопроводов через Украину, Белоруссию, 
Польшу создавались Советским Союзом с 
учетом внеэкономических факторов. Ведь 
сколько лет СССР, СЭВ (Совет экономиче-
ской взаимопомощи), «соцлагерь» ругали 
за неэкономичность, необоснованность, не-
рациональность: обогреть «братушек», под-
кормить тех, этих. К примеру, особенность 
отношений в СЭВ включала даже право, на-
пример, поляков, получив советскую нефть 
«по бартеру» (грубо говоря, расплатившись 
бесподобными польскими товарами), потом 
часть этой нефти продавать на Запад за сво-
бодно конвертируемую валюту.

Могу представить, как западный рацио-
нальный мозг восставал против этих «пере-
косов» и «попрания всех законов экономики». 
И вот на дворе — Рынок! Здравый смысл! 
Экономка! Рациональность! 

Но теперь политика (наиболее грязная ее 
часть) требует от России попрания вчераш-
ней богини — Экономики: поставлять сырье 
по газопроводам СССРовской и СЭВской 
геометрии!

 А Штокмановское месторождение в Ба-
ренцевом море, вы гляньте на карту, — это 
ж вообще за пределами добра и зла! Тре-
бовать, чтоб и его газ шел в Германию че-
рез Украину —  все равно что добиваться от 
Германии поставок «Мерседесов» в Англию 
через Петербург. 

Но ведь кроме вопроса «где?» (через 
какие пункты тянуть газопроводы) есть еще и 
вопрос  «почем?». В одном застольном споре 
я сам на пальцах и старом опыте объяснял 
суть манипуляций с ценами на газ: почему 
Германия берет его дешевле, чем некоторые 
страны Восточной Европы. 

Дело в том, что когда-то я работал в 
Минвнешторге СССР и помню необходимый 
этап сделки: составление «Конкурентных ли-
стов» — обоснование цены продажи–покупки. 
Применительно к газу, сильно упрощая, но 
сохраняя принцип конкурентности ценообра-
зования, это значит: цена трубопроводного 
газа зависит от стоимости того, чем данная 
страна могла бы его заменить (в топках своих 
электростанций, котельных). Альтернативы, 
как правило, — сжиженный газ или мазут. 
Если страна (допустим, Германия) вложилась 
в очень дорогой терминал (порт) по приему 
танкеров сжиженного газа и всей громад-
ной инфраструктуры по его регазификации, 
распределению, то мы продаем свой трубо-
проводный газ по цене, конкурентной сжи-
женному газу. 

А если страна вкладывалась только в 
скакание, бандеризацию, и ей было не до 
терминалов, то, соответственно, газ тру-
бопровода конкурирует с более дорогими 
мазутом, дровами.

Готовя этот материал, принципиально 
не поднимал справки, цифры текущих цен, 
потому что и без них все манипуляции, всю 
разность цен можно понять на простом при-
мере. Работает на реке паромщик, дерет за 
свои услуги, но когда город вложился, постро-
ил где-то рядом мостик, то запросто может 
этого паромщика «опускать» по цене.

В общем, мораль сей басни очень проста: 
прямой путь российского газа в Европу — че-
рез Балтику, это через Украину — в обход. И 
тут нет никакой политики, сплошной Евклид. 
А точнее — его курс геометрии, который про-
ходят, если не ошибаюсь, в 6-м классе. Со-
ветую некоторым западным и украинским 
экспертам его повторить.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

НОРМАЛЬНЫЕ ПОТОКИ 
ВСЕГДА ТЕКУТ В ОБХОД

Критикам российских газопроводных маршрутов стоит 
повторить курс школьной геометрии

стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

УКОР 
ЗОНТИКОМ
c 1-й стр.

Тема «единственного зонта» 
стала запретной для пресс-
службы Кремля. Отказались от 
официальных комментариев и 

в ФСО, а также в Правительстве РФ. Неужели 
чувствуют «неловкость момента»? 

— Да нет, просто если это комменти-
ровать, то невольно придется критиковать 
охрану высоких иностранных гостей, — го-
ворит наш источник в Кремле. — Вообще 
позаботиться о зонте высокопоставленного 
лица должна именно личная охрана. На ней 
лежит ответственность за его жизнь и здо-
ровье. Защищать надо не только от пуль, но 
и от ветра, града, молнии, дождя. Если вы 
заметили, охрана ВВП часто располагается 
так, чтобы он не оказался на сквозняке и его 
не продуло.

У одного из сотрудников ФСО всегда 
есть наготове плащ, пальто (в зависимости 
от прогнозов погоды). Что касается зонта, он 
всегда есть в машине, в которой везут пре-
зидента. В случае необходимости оттуда его 
можно быстро извлечь. Представители ФСО 
знали прогноз погоды на 15 июля, так что зонт 
был у них с собой. 

— Обратили внимание, как быстро, «из 
ниоткуда» достал его сотрудник, стоявший 
спиной к президенту? — продолжает мой со-
беседник. — Как ловко раскрыл и как держал 
над ним, не спуская при этом глаз с пери-
метра? Высшее мастерство! А сам зонт как 
хорош — большой, под ним, как в сказке под 
грибом, можно было уместить всех. Так что и 
тут претензий нет. 

Должны ли были сотрудники ФСО брать 
не один, а 50 таких зонтов? Конечно же нет! 
Иметь в запасе одежду и зонты для иностран-
ных президентов сотрудники не обязаны. Это 
может выглядеть навязчиво. К тому же охрана 
некоторых высокопоставленных иностранных 
гостей вообще против, чтобы их подопечным, 
так сказать, что-то предлагали «со сторо-
ны». Так что все вопросы к охране Макрона и 
Грабар-Китарович. Почему они не смотрели 
прогноз погоды? Почему не взяли с собой 
зонты? 

Забавно, но у президента Франции есть 
даже пуленепробиваемый зонт (еще шесть 
лет назад стало известно о его разработке). 
Но ни его, ни самый простой зонтик охрана в 
«командировку» почему-то не взяла.   

В Кремле рассказывают, что зонт как 
атрибут главы государства появился во вре-
мена Горбачева. Тогда его официально «про-
писал» в протокольных документах бывший 
руководитель службы протокола СССР Влади-
мир Шевченко. А до этого зонт считался едва 
ли не буржуазным элементом, и им советские 
руководители почти не пользовались. Вла-
димир Ульянов перестал ходить с любимым 
зонтом-тростью после того, как стал первым 
лицом государства. Так что Ленин часто мок 
под дождем. 

Сегодня в протоколе прописано, что зонт 
должен быть у сотрудников ФСО. И он обязан 
появиться тут же над головой первого лица, 
как только пойдет дождь. Прописаны воз-
можные цвета используемого зонта — черный 
и темно-синий. Стоять с зонтом человек из 
охраны должен сзади и чуть справа. Ему по-
лагается держать зонт таким образом, чтобы 
«купол не мешал обзору главы государства, а 
трость не сковывала его движения и не при-
касалась к одежде».

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Их истории, рассказанные как под 
копирку, словно синопсис старой 
детской сказки «Как Иван-дурак за 
чудом ходил». Слушаешь — и диву 

даешься. Ну как такое может быть? Отдать первому 
встречному парню, показавшемуся хорошим че-
ловеком, на своей нигерийской стрит семейные 
сбережения не одного года (на минутку, средняя 
зарплата в Нигерии 5 долларов в день), приобрести 
у него за 250 долларов вообще-то бесплатный для 
всех фан-id, еще за $500 билеты на самолет и на 
самые последние кровные — билет на любой фут-
больный матч отборочного тура, на какую-нибудь 
Панаму—Тунис. Без подтверждения отеля, без 
знания языка.

«Сказали, прилетите в Москву, выйдете из 
здания аэропорта направо, там стоит завод и 
нужны рабочие, заработаете хорошо, женитесь, 
купите дом», — сетуют теперь нигерийцы. Их 
сказка закончилась сразу же по прилете в Москву. 

Карета обернулась тыквой, а обратные билеты 
аферисты аннулировали. 

«Такого просто не может быть! Придумай 
что-нибудь поумнее!» — строго сказала моя ре-
дактор. «Наверняка эти хитрые нигерийцы все 
заранее просчитали, ну нельзя же быть такими 
идиотами?» 

Оказывается, можно. Да, нигерийцам легко 
навешать любую лапшу на уши, потому что и 
они, в свою очередь, способны увлечь миллионы 
выдумками про «нигерийские письма счастья» 
и завещанные нам с вами миллиарды. Их ВВП 
напрямую зависит от прибыли за нефть (8-е 
место в мире по продажам черного золота) и еще 
от доходов интернет-мошенников. В 2006 году 
журнал «Forbes» поставил выдуманного принца 
Абакалики Нигерийского на 9-е место в своем 
списке 15 богатейших вымышленных персонажей, 
оценив его состояние в $2,8 миллиарда.

 Именно потому что сами нигерийцы верят 

в такие вот сказки, они и умеют их хорошо рас-
сказывать. Они в них живут. «Видишь, у некоторых 
странные надрезы на щеках? — спросила у меня 
Юлия Силуянова, координатор общественного 
движения против рабства «Альтернатива», когда 
правозащитники приехали в один из москов-
ских аэропортов, чтобы покормить голодных 
и прячущихся по углам нигерийцев. — Это все 
колдовство вуду. Когда ребенок заболевает, ему 
делают такие насечки и проводят специальный 
обряд, чтобы спасти».

Те, кто выжил, живут долго и несчастливо. 
70% нигерийцев обитают за чертой бедности. Со-
леные слезы попадают в свежие ранки, и малыш 
испытывает жуткое жжение всякий раз, когда ему 
захочется плакать. И постепенно отвыкает. Ни 
разу на этом чемпионате я не видела плачущих 
взрослых нигерийцев. Даже тех, кто ночевал 
на тротуаре у стен своего посольства, поверив 
обещаниям родных дипломатов, что завтра за 
ними пришлют отдельный самолет...

Пока что дипконсульство Нигерии согла-
шалось только лишь оплатить еще на несколько 
дней пребывание своих граждан в хостелах. Но 
страждущих все больше и больше, их сотни, 
уже и из других городов подтягиваются, а на-
дежды на то, что удастся их отправить восвояси 
и за государственный счет теперь, когда Путин 
официально разрешил тусоваться по паспортам 
болельщиков вплоть до Нового года, нет.

Сейчас об этих потерянных детях Африки 
пишут все СМИ, они в топе новостей. Но праздник 
прошел. Футбол уедет. Нигерийцы останутся.

И что нам с ними тогда делать? Просто за-
быть о том, что они существуют? Как не заме-
чаем тысячи нигерийских путан, которых уже 
не первый год под видом студенток завозят в 
Россию и оставляют здесь в сексуальном раб-
стве. Многие девушки, конечно, и сами знают, 
что едут заниматься проституцией, но не за 
бесплатно же и не по десятку мужчин в день, 5–6 
тысяч клиентов за всю короткую «карьеру». Эти 
несчастные периодически выпрыгивают из окон 
многоэтажек, спасаясь от садистов-клиентов; 
лучше смерть, чем такая жизнь. Помощи им 
ждать неоткуда.

Но для криминальной африканской диаспо-
ры это вообще не проблема — молодые парни, 
которые сегодня застряли в России; лишних 
рук в грязном промысле торговли наркотиками 
и оружием не бывает. Это пока что нигерийцы, 
улыбаясь, раздают за бесплатную кормежку ли-
стовки у метро. И для них наши залы вылета, где 
им приходится ночевать, и туалеты в аэропортах 
— настоящие дворцы по сравнению с трущобами 
родного Лагоса. Выбились, что называется, в 
люди. Посмотрели белый свет.

Потом они привыкнут к такой жизни, и тогда 
заплачем уже мы.

Екатерина САЖНЕВА.

Как на Елисейских Полях 
встретили главный 
футбольный кубок 
«Мы чемпионы!» — неудивительно, что 
такими криками и возгласами вечером в 
воскресенье, 15 июля, французы встре-
тили победу своей сборной, одержанную 
в финале над хорватами. Празднуя по-
лучение заветного кубка впервые после 
1998 года, огромная толпа на Елисейских 
Полях погрузилась в эйфорию, которая, в 

свою очередь, плавно переросла в некон-
тролируемый хаос. Разбитые витрины, 
разграбленные магазины, несчастные 
случаи и даже случайные смерти — вот 
что принесла в Пятую республику обрат-
ная сторона золотого кубка. 

Как только просвистел финальный свисток 
арбитра, во Франции начался праздник с пес-
нями, танцами, громкими возгласами, а также 
зажженными петардами. Целое море радостных 
болельщиков хлынуло на главную улицу фран-
цузской столицы — Елисейские Поля. Но на море 
пришел шторм: люди забирались на крыши кио-
сков, автобусных остановок, разбивали витрины 

и выносили из магазинов алкоголь, раскачивали 
и переворачивали автомобили…

Дым зажженных петард, заполнивший цен-
тральные улицы, добавил еще больше хаоса. Груп-
па подростков разворотила в приступе радости 
газетный киоск — раскидав почтовые открытки на 
улице, молодые люди выкрикивали в толпу: «Это 
подарок!» Хорошенько досталось и знаменитому 
универмагу Drugstore Publicis, откуда около 30 че-
ловек через разбитые витрины выносили бутылки 
вина и шампанского. Один мужчина распылил в 
толпу огнетушитель, видимо, пытаясь усмирить 
пыл. А особо патриотичные использовали дымовые 
шашки в цветах французского флага.

Но это, как говорится, еще цветочки. В такого 
рода празднество были вынуждены вмешаться 
стражи порядка: по информации французских 
СМИ, в общей сложности на улицы французских 
городов власти вывели свыше 110 тысяч правоо-
хранителей. Попытавшись эвакуировать празд-
нующих победу из центра столицы, французские 
полицейские встретили сопротивление: в них 
полетели бутылки и камни, а стражи порядка в 
ответ применили слезоточивый газ.

 В городке Фуаре во время празднования 
спортивной победы мотоциклист сбил двух де-
тей, которые получили травмы. В Анси 42-летний 
мужчина в запале прыгнул в канал с моста, сло-
мал шею, и спасти его не удалось. В другой части 
страны, в Сен-Фели, мужчина разбился на машине, 
врезавшись в дерево.

Несмотря ни на что, вчера вместе с францу-
зами, кажется, ликовал и их главный символ — Эй-
фелева башня. Ее украсили в цвета национального 
флага. А другой символ — Триумфальную арку 
— декорировали портретами игроков сборной, 
указав имена и места рождения. Рядом красо-
валась надпись: «Именно Франция подарила им 
победу», видимо, напоминая, что большинство 
игроков национальной команды — выходцы из 
Африки. 

Илона ХАТАГОВА.
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Игорь ШУМЕЙКО, писатель

ДЕБОШ ПО-ФРАНЦУЗСКИ 

Знакомьтесь: старший, Виноградов Ва-
лентин Васильевич, скрывается сейчас от 
следствия. 

Младший — Ганус Петр Викторович, возмож-
но, сейчас греется на Кипре или еще где-то.

Одна проблема — вернуться на родину 
«братья» теперь не могут, оба они проходят 
обвиняемыми по уголовным делам, связанным 
с крупным мошенничеством, объявлены в ро-
зыск. А, наверняка, им очень хочется приехать 
хоть ненадолго — ведь в России у них осталось 
столько всего хорошего. 

Ганусу принадлежат шесть объектов не-
движимости в Москве, один земельный участок 
в Тверской области и два дорогих автомобиля 
— «Порше» и «БМВ». 

У Виноградова — роскошный особняк в 
Тверской области. А еще в Москве, Подмосковье 
и Тверской области более 10 объектов недви-
жимости и 5 земельных участков. В автопарке 
Виноградова — целых 10 автомобилей. Среди 
них — «Астон Мартин», «Ленд Ровер Рейндж 
Ровер», «Порше», «Мерседес-Майбах».

При этом Виноградов и Ганус работа-
ли всего лишь наемными менеджерами, за 
зарплату. 

Что позволило им скопить деньги на столь 
шикарную жизнь? Видимо, их изобретатель-
ность.

Взять Петра Викторовича Гануса — 
очень находчивый мужчина. Работал гене-
ральным директором строительной ком-
пании ООО «Бизнес-мастер» (входит в 
группу компаний «Мидланд Ресурсинг Холдинг 

Лимитед»). Получал хорошую зарплату, ак-
ционеры ему доверяли. Слыл уважаемым 
человеком. 

Но, видимо, хотелось казаться еще более 
уважаемым. Тут как раз наметилось строи-
тельство жилого комплекса в очень востребо-
ванном месте столицы. А у Гануса — печать и 
подпись... 

Вот и придумал Ганус схему, которую по 
достоинству оценили следователи. Она, по их 
мнению, потянула на мошенничество в особо 
крупном размере. 

Вот как она описана в материалах уголов-
ного дела: «установлено, что Ганус П.В., явля-
ясь генеральным директором ООО «Бизнес-
мастер» в период времени с 11.02.2008 года 
по 02.06.2014 года, имея умысел на хищение 
денежных средств Общества, путем обмана, 
действуя в группе по предварительному сговору 
совместно с неустановленными лицами, исполь-
зуя свое служебное положение, заключил с ООО 
«Гарантия-Сервис» договор об оказании услуг от 
25.04.2011 года и договор подряда от 11.01.2012 
года, в соответствии с которыми ООО «Гарантия-
Сервис» должно было выполнить на площадке, 
расположенной по адресу: г. Москва, ул. Лоба-
чевского, вл. 118, работы по очистке участка, 
его планировке механизированным способом, 
разработке и разравниванию грунта, разборке 
железобетонных фундаментов, а также иные ра-
боты по подготовке строительной площадки для 
дальнейшего строительства многоквартирного 
дома. Однако в соответствии с заключенными 
договорами ООО «Гарантия-Сервис» указанные 
выше работы не произвело». 

Но Ганус подписал акты приема якобы 
выполненных работ, на основании которых на 
расчетный счет ООО «Гарантия-Сервис» было 
перечислено 37 миллионов 640 тысяч рублей. 
А еще Ганус выдал подрядчику два векселя. 
Один — на сумму 48 млн 266 тыс. рублей. Другой 
— на сумму 52 млн 212 тыс. рублей. При этом 
ни общее собрание участников общества, ни 
совет директоров эту операцию не одобряли, 
да и вообще никто из акционеров не знал о ней. 
Нужно ли говорить о том, что для компании, к 
которой Ганус не имел отношения, он бы вряд 
ли так расщедрился?

А дальше происходило следующее. Оба 
векселя были перепроданы по договорам купли-
продажи от 08.10.2013 г. ООО «Олвуд Девелоп-
мент» и ООО «Инвест». 

Компаниями ООО «Олвуд Девелопмент» и 
ООО «Инвест» оба векселя были предъявлены... в 
ООО «Бизнес-мастер», которым, как мы помним, 
руководил сам же Ганус. 

С его легкой руки эти векселя были зачтены 
в счет оплаты стоимости двух нежилых помеще-
ний общей площадью более 418 кв.метров по 
договорам участия в долевом строительстве 
дома, возводимого ООО «Бизнес-мастер» по 
адресу: ул. Лобачевского, вл. 118. То есть, иными 
словами, Ганус сначала увел у компании более 
138 миллионов рублей, а потом ее же деньгами 
расплатился за строительство двух нежилых по-
мещений в новом жилом доме, который возводил 
«Бизнес-мастер». Помещения были оформлены 
на подставное лицо.

Всего компании ООО «Бизнес-мастер» был 
причинен ущерб на общую сумму в размере 
138 120 024 рубля.

Не менее изобретательным оказался Ва-
лентин Васильевич Виноградов. Как установило 
следствие, «Виноградов В.В., действуя в составе 
организованной преступной группы совместно и 
согласованно с Ганусом П.В., в период времени, 
предшествующий октябрю 2007 года, разработа-
ли преступный план, направленный на хищение 
денежных средств и злоупотребление доверием 
«Мидланд Ресурсинг Холдинг Лимитед», в особо 
крупном размере. 

Далее, с целью реализации своего преступ-
ного умысла, Виноградов В.В., являясь лидером 
преступной группы, ввел акционеров «Мидланд 
Ресурсинг Холдинг Лимитед» в заблуждение отно-
сительно истинных преступных намерений, пред-
варительно сообщив о возможности приобрете-
ния 100% уставного капитала ООО «Альфа-М», 
владеющего зданием торгового центра «Мил-
лион мелочей», расположенного по адресу: г. 
Москва, ул. Пришвина, д. 26, общей площадью 
26 270,4 кв. м у компании «Росинтернет кон-
салтинг ЛТД». 

Затем, являясь устойчивым лидером, про-
должая действовать в составе организованной 
преступной группы совместно и согласованно с 

Ганусом П.В. и не установленными следствием 
соучастниками, подготовили... договор от 28 
декабря 2007 года, согласно которому 100% 
уставного капитала ООО «Альфа-М» переходит 
в собственность «Дайбела Девелопмент Лими-
тед», предварительно предоставив (представи-
телю акционера «Мидланд Ресурсинг Холдинг 
Лимитед» Шифрину Э.В. — Ред.), путем обмана 
и злоупотребления доверием, подложные све-
дения относительно достоверной стоимости 
объекта недвижимости,.. целенаправленно пре-
следуя цель корыстного обогащения, завысив 
ее с целью хищения разницы денежных средств 
в особо крупном размере... в период с октября 
2007 года по 29 апреля 2009 года Виногра-
дов В.В., действуя совместно с Ганусом П.В., 
завладели денежными средствами Мидланд 
Ресурсинг Холдинг Лимитед на общую сумму 
284 млн 108 тыс. 660 рублей...»

Как пояснили в компании, признанной по-
терпевшей, Виноградов убедил акционеров в 
необходимости приобретения торгового центра 
«Тысяча мелочей» и шинного завода, которые 
находились вблизи новой строительной пло-
щадки, где предполагалось возводить жилой 
комплекс. 

А вот все имущество Виноградова и Гану-
са, найденное в России, сейчас находится под 
арестом. Оно, по всей видимости, и пойдет в 
счет погашения причиненного ими ущерба по-
терпевшей компании. Арестованы и два нежилых 
помещения. И как ни старались адвокаты Вино-
градова, пытавшиеся обжаловать возбуждение 
уголовных дел, объявление в международный 
розыск и наложение ареста на имущество, ни-
чего не вышло. 

Мосгорсуд признал все эти действия пра-
воохранительных органов и судов первой ин-
станции законными. А значит, вопрос наказания 
обвиняемых — лишь вопрос времени. 

Вот такая история. 
Подозреваемых в совершении серьезных 

уголовных преступлений не жалуют нигде. Ва-
риантов бесславного финала шикарной жизни, 
которая была у них в России, множество: закон-
чатся деньги, новым партнерам станет известно 
о возбужденных уголовных делах в России, или 
задержат при пересечении границы. Поэтому, 
сколько веревочке ни виться, конец все равно 
наступит.

Любой бизнесмен в какой-то момент ока-
зывается перед выбором дороги к финансово-
му успеху. По одной можно пройти честно. По 
другой — быстро. Куда направиться, решать 
только вам.

Вера КОЖЕВНИКОВА.

Каких только советов для 
начинающих бизнесменов 
не встретишь: нужно много 
работать, повышать ответ-
ственность, контролировать 
расходы, не бояться ошибок и 
конкурентов, изобрести что-
нибудь... 
Есть два «брата по разуму» — 
бизнесмена, которым подобные 
советы не нужны. Начав работать 
в области строительства, они 
изобрели много чего интересно-
го. Например, как можно разров-
нять грунт и разобрать железо-
бетонный фундамент без всякой 
техники и даже без людей. 
Благодаря своей изобретатель-
ности они сумели «заработать» за 
короткий срок сотни миллионов 
рублей. Но Притцкеровская премия 
им точно не светит. Зато, по всей 
видимости, может светить прилич-
ный срок и конфискация имущества 
— сейчас их изобретения внимательно 
изучают следователи. Для честных же 
бизнесменов эта история может быть 
поучительной.

КРИМИНАЛ

Лукавым менеджерам, обманувшим акционеров, 
светит срок и конфискация имущества

НЕ СТРОИ ЗА СПИНОИ

ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ МУНДИАЛЯ
AP

AP



— Медленно, но верно корабль российской 
экономики движется в направлении развития. 
И хотя пока множество препятствий существен-
но тормозят движение, прогресс виден. Клю-
чевые фондовые индексы, как опережающие 
индикаторы, являются тому подтверждением. 
Так, индекс Мосбиржи уверенно удерживается 
вблизи исторических максимумов (у отметки 
2346 пунктов), прибавив с начала года более 
11%, индекс РТС сумел переломить негатив-
ную тенденцию и вышел в плюс на 3%, причем 
весь этот рост состоялся в рамках последних 
двух недель. При этом долларовый индикатор 
фондового рынка свидетельствует о том, что 
потенциал для положительной динамики весьма 

существенный (текущая котировка — у отметки 
1190 пунктов), и в дальнейшем индекс РТС 
может показывать опережающую динамику 
по сравнению с рублевым аналогом. 

Прослеживаются положительные изме-
нения и в реальном секторе. По объему ВВП 
($1,58 трлн) Россия сумела подняться на 11-е 
место, что приближает к выполнению цели, 
поставленной президентом (войти в топ-5 эко-
номик мира к 2024 году). Рост международных 
резервов по итогам 2017 года составил 14,6%, 
а к середине июля он достиг размера в $459,6 
млрд. При этом внешний долг за последние 
полгода сократился на 6,3% до $485,5 млрд. 
Не стоит забывать и об успешном проведении 
чемпионата мира по футболу, положительные 
эффекты от которого можно будет оценить 
через финансовые показатели уже в ближай-

шее время.
Ключевым событием недели, безусловно, 

стала встреча в Хельсинки Владимира Путина и 
Дональда Трампа. Оба лидера будут отстаивать 
интересы своих стран, поэтому рассчитывать на 
прорывные конструктивные решения не стоит. 
Тем не менее сам факт того, что встреча со-
стоится, стоит расценивать как положительный 
момент. Более того, отсутствие новых санк-
ций и риторика лидеров в пользу продолжения 
дальнейшего диалога способны обеспечить 
разрядку обстановки и вселить оптимизм на 
финансовых рынках. Таким образом, запал 
положительных ожиданий может сохраниться 
до конца июля.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Алексей КУЗЬМИН,  
главный аналитик  
«НФК-Сбережения»: 
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— На прошлой неделе российский рубль 
был достаточно подвижен в парах с иностран-
ными валютами. «Россиянин» был очень чув-
ствителен к двум моментам: возвращению 
спроса покупателей на ОФЗ и ралли в нефти. 
В первом случае ситуация восхищала — после 
негативного для долгового сектора июня и 
начала июля картина резко изменилась: инве-
сторы вдохновились запланированной встре-
чей президентов РФ и США. Во втором случае 
рынок оказался очень подвижным из-за потока 
новостей из Норвегии, где нефтяники приго-
товились к забастовке, Ливии (восстановлен 

экспорт) и США, где запасы «черного золота» 
резко снизились.

На текущей неделе в фокусе рыночного 
внимания будут те же два фактора: политика и 
нефть. В политическом плане рынок интересуют 
итоги встречи Путина и Трампа, но вряд ли здесь 
стоит рассчитывать на чудо: Запад всегда пре-
следовал только собственные интересы. В то 
же время стабильный итог встречи президентов 
может создать на долговом рынке устойчивый 
спрос на ОФЗ, что, в свою очередь, окажет 
поддержку и рублю. 

Что касается поведения «черного золо-
та», то пока динамика на рынке неоднородна. 
Фундаментальные данные складываются в 
пользу покупателей, но постоянно меняющиеся 
настроения новостного потока сбивают с ног в 
буквальном смысле.

На мой взгляд, доллар США проведет те-
кущую неделю в диапазоне 62–63,55 руб., с 
большой долей вероятности основные торги 
останутся неподалеку от 62,20 руб. Можно в то 
же время предполагать, что в моменте рубль 
способен укрепляться, но удержаться дорогим 
сможет вряд ли. Евровалюта сохранит позиции 
в пределах 72,65–74 руб. Здесь волатильность 
может быть чуть более высокой, чем обычно. 
Вопрос о том, покупать ли валюту для трат 
во время отпуска или каникул и когда именно 
это делать, имеет вполне стандартный ответ: 
небольшие суммы можно менять по текущему 
курсу.
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Анна БОДРОВА,  
старший аналитик  
«Альпари»:
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СПОНСОР 
РУБРИКИ 
АО «СОГАЗ»

Стартапы смогут 
получить инвестиции  
от НПФ и банков
Россия может упростить визовый режим 

для иностранных инвесторов и специалистов, 
а также ввести льготы для бизнеса, привле-
кающего венчурные инвестиции. Соответ-
ствующие предложения содержатся в На-
циональном докладе об инновациях в России. 
Инициативу подготовили Минэкономики и 
Экспертный совет при правительстве для 
развития венчурных инвестиций. Авторы 
документа предложили, в частности, снять 
ограничения на инвестиции в стартапы для 
пенсионных фондов, страховых компаний и 
банков. По их мнению, в качестве поддержки 
стартапов необходимо ввести также льготную 

ставку по налогам для акселераторов, бизнес-
ангелов и предпринимателей, привлекающих 
венчурные инвестиции.

В документе говорится, что пока в России 
работают лишь механизмы поддержки стар-
тапов на ранних стадиях. Позже эти проекты 
уходят за рубеж. В результате объем вен-
чурного рынка составляет лишь 0,01% ВВП 
— втрое меньше, чем аналогичные показатели 
Германии и Франции, констатируют авторы 
доклада. Еще одной проблемой, по мнению 
авторов инициативы, становится растущий 
интерес государственных институтов развития 
к стартапам. Такая ситуация может привести 
к «снижению качества инвестиций» и «повы-
шению их рисковости», отмечается в докла-
де. Рост рынка может ограничиваться также 
чрезмерным регулированием и избыточной 
отчетностью, следует из документа.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ В МОСКВЕ.
Ст. м. «Пятницкое шоссе». Ключи 2018.  

Семейный квартал дает максимум комфорта 
каждому жителю.

Ведь это не просто жилой комплекс, это 
целый мир, где все создано для человека.

(495) 127-92-27
Проектная декларация

на сайте:
http://mirmitino.ru 

Застройщик
ООО «Рождествено»

  Николай ВАРДУЛЬ

Газета The Wall Street Journal напи-
сала, что в США и по их инициативе 
в других западных странах обсуж-
дается возможность продажи части 
стратегических запасов нефти. 
Моментальной реакции рынка не 
последовало. Хотя очевидно, что 
среди многочисленных факторов, 
влияющих на динамику нефтяных 
цен, появляется еще один, способ-
ный их резко обрушить.  

Нефть и большая политика — две вещи, очень 
даже совместимые. И одна из жирных точек их 
пересечения — это и есть стратегический не-
фтяной резерв (СНР). На сайте президентской ад-
министрации США прямо сказано: «Исполинские 
размеры СНР делают его действенным средством 
предотвращения срывов импорта нефти и одним 
из ключевых инструментов внешней политики». 
Ежегодный бюджет обслуживания СНР США, 

кстати, составляет $200 млн.  Стратегический 
резерв США создан после энергетического кри-
зиса 1973 года, когда цена барреля нефти разом 
поднялась с $3 до $12. С тех пор к резерву до-
зированно обращались в 1991 году, когда из-за 
операции «Буря в пустыне» были приостановлены 
поставки нефти с Ближнего Востока, и в 2005 году, 
когда потребовалось компенсировать ущерб, на-
несенный ураганом «Катрина». 

Теперь ситуация принципиально изменилась. 
Президент США Дональд Трамп еще в прошлом 
году заявил о новой политике в отношении СНР. Его 
администрация готова продать половину страте-
гического запаса, а это почти 350 млн баррелей.  

Почему эти заявления не обвалили цены? 
Главной целью называлось поэтапное избавле-
ние от бюджетных перекосов. А если продажи 
будут плавно распределены в течение 10 лет (что 
и предполагалось в соответствии с долгосрочной 
бюджетной стратегией), то никаких ценовых ре-
волюций не последует.  

В сообщении The Wall Street Journal, однако, 
названы совсем другие цели, ни о какой борьбе 

с дефицитом бюджета там уже не упоминается. 
Источники издания, например, утверждают, что 
директор Международного энергетического агент-
ства Фатих Бироль на частном ужине заявил, что 
использование запаса остается вариантом дей-
ствий «на случай сокращения уровня добычи». 

Но ОПЕК+ недавно приняла решение не о 
сокращении, а, наоборот, об увеличении своей 
добычи. Производители нефти из США тоже на-
ращивают свою добычу. Тогда о каком сокраще-
нии говорил Бироль, и на что именно готовится 
реагировать Вашингтон, продавая нефть из стра-
тегического резерва? 

Ответа два. Первый — речь идет о возмож-
ном сокращении поставок из Ирана (в результате 
санкций) и из Венесуэлы. Но в принципе ком-
пенсировать потери рынка в этом случае могут 
Саудовская Аравия и Россия, как и другие страны 
ОПЕК+ (формально для этого потребуется согласие 
Ирана и Венесуэлы).  

Пока именно этот ответ и «прочитал» рынок, 
практически никак не отреагировав на публи-
кацию в The Wall Street Journal. Но есть и второй 
ответ. Он более конспирологичен и открывает 
новые риски.  

Ссылка на возможное сокращение поставок и 
его компенсацию из СНР США — лишь формальный 
повод раскупорить кубышку. Если это произойдет, 
в руках США оказывается мощный инструмент 
давления на нефтяные цены.  

Но для Вашингтона в этом сценарии есть и 
минусы. Еще год назад, когда Трамп говорил о 
бюджетных причинах продажи нефти из резер-
ва, многие американские эксперты возражали, 
оценивая эту политику как «близорукую попытку 
заработать». «Близорукость» присутствует и в рас-
продаже нефтяных резервов в целях завоевания 
господства на рынке. Она в том, что это невос-
полнимое, а значит, последнее средство.  

Наполеон берег «старую гвардию» в сраже-
ниях, в последний раз она вышла на бой и погибла 
при Ватерлоо. Но Трамп — не Наполеон. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Из буквально только что прове-
денного соцопроса «Ромира» сле-
дует, что у нас, жителей России, 
появилось больше денег, «остав-
шихся после покупки необходи-
мых продуктов питания, товаров 
повседневного спроса, оплаты 
коммунальных, транспортных и 
других услуг». Аж на 20% с хвости-
ком! Свобода нас радостно встре-
чает у входа! Правда, за неделю 
до этого в агентстве HeadHunter, 
ссылаясь на собственный опрос, 
выяснили, что в первом полугодии 
2018 года рост зарплат в част-
ном секторе в Москве и Санкт-
Петербурге остановился. Так кому 
же верить?
Верить стоит в первую очередь самому 

себе. И это не какой-то прожженный эгоизм, а 
следование заветам самого Пушкина. Вспом-
ним пассаж из «Евгения Онегина», который 
начинается со слов: «Кого ж любить? Кому же 
верить?», он заканчивается так: «Любите самого 
себя, достопочтенный мой читатель!»

На первый взгляд, одновременно оба при-
веденных исследования правдивыми быть не 
могут. Хотя… В агентстве «Ромир» в кошельке 
чуть ли не каждого из нас сумели насчитать 
почти 30 тыс. «свободных рублей». В июне их 
стало почти на 6 тыс. больше, чем было в мае. 
Если предположить, что наши доходы не вы-
росли, то откуда же такая «свобода»?

Сначала стоит все-таки вернуться к терми-
нам. Ценность денег в наших карманах именно 
в том, что они могут дать нам свободу. Нет, 
конечно, главная свобода — в голове, в том, 
насколько человек умеет настоять на своем, 
как он строит отношения со своим настоящим 
и будущим, а заодно с друзьями, коллегами, с 
работодателями, с теми же хэдхантерами.

Но деньги все равно безусловно важный 
фактор. Вернемся к вопросу, откуда могли 
взяться дополнительные «свободные рубли» 
при невыросших доходах? Ответ один — от 
экономии. Экономии все на тех же тратах по 
определению на самое необходимое. И вот 
это «свобода»? Скорее ее эрзац. Временный 
и вымученный. Это «свобода» перед какой-то 
крупной покупкой или, наоборот, появившаяся 
из-за отказа от подобной покупки. Если речь 
идет об июне, то наверняка временная свобода 
рублей — это или подготовка отпуска или отказ 
от его проведения где-нибудь вдали от дома.

«Сенсационный», казалось бы, результат: 
россияне богатеют прямо на глазах, на самом 
деле раскрывается совсем иначе. Главный вы-
вод: заработать больше в России оказывается 
труднее, чем «сэкономить» на необходимом. 
На языке экономики это означает жизнь в 
несвободе.

Вашингтон намерен обрушить цены на черное золото 

О чем рассказали  
два соцопроса?

США РАСПЕЧАТАЮТ «КУБЫШКУ» 

ТАЙНА 
«СВОБОДНЫХ 
ДЕНЕГ»

  Ирина БАДМАЕВА

ЦБ раскритиковал создание вну-
тренних офшоров на российских 
островах. Об этом он сообщил в 
отзыве на соответствующий зако-
нопроект. В частности, регулятора 
беспокоят риски вывода капитала 
из страны. В Минэкономразвития 
(МЭР), напротив, полны оптимизма 
и ожидают, что «налоговые гавани» 
заработают уже осенью. 

О создании альтернативы зарубежным 
офшорам в России заговорили после того, как 
на нашу страну посыпались санкции. Инвесторы 
скоропостижно стали избавляться от российских 
активов, а отечественная экономика — терять 
деньги. Удержать ускользающие средства пра-
вительство решило с помощью специальных 
административных районов (САР) на островах 
Русский (Приморье) и Октябрьский (Калинин-
градская область). Цель создания САР — так 
называемая редомициляция. Другими словами, 
безболезненный переход предприятий с ино-
странной юрисдикции под российскую. Пра-
вительство надеется на возврат российского 
капитала, попавшего за границей в сложную 
ситуацию из-за геополитики. 

«Ранее мы проводили т.н. политику 

деофшоризации и требовали у компаний, ра-
ботающих на территории России, пройти процесс 
регистрации в РФ. Эта процедура была настолько 
трудоемкой, что практически ни одна компания 
не согласилась его пройти», — поясняет министр 
экономического развития Максим Орешкин. 
Напомним, ранее требовалось ликвидировать 
компанию в стране, где она была зарегистри-
рована, расплатиться по всем долгам и только 
после этого заново создавать компанию в России. 
Теперь же компания будет переходить из одной 
юрисдикции в другую при полном сохранении 
ее активов, прав и обязательств.

«Это полностью нарушало нормальный про-
цесс ведения бизнеса, и мы решили в особом 
порядке упростить некоторые правила. После 
того как специальные административные районы 
начнут свою работу, предприниматели смогут 
пройти этот сложный процесс без приостановки 
деловой активности», — полагает Орешкин. При-
чем, как отметил глава МЭР, компании, которые 
пройдут перерегистрацию, не будут получать 
налоговые льготы. Они станут такими же нало-
гоплательщиками, как и остальные российские 
предприятия. 

Ожидается, что САР на островах Русский и 
Октябрьский заработают в сентябре–октябре 
2018 года. Приток инвестиций в САР может пре-
высить $1 млрд. 

Но сначала Госдума должна проработать 

соответствующий законопроект и получить по-
ложительные отзывы от профильных ведомств 
и ЦБ. Первым отреагировал Банк России, рас-
критиковавший документ. В частности, претензии 
регулятора вызвал пункт о том, что российские 
компании могут беспрепятственно выводить на 
свои зарубежные счета средства, полученные 
от иностранных компаний, зарегистрированных 
в САР. 

В этой норме регулятор увидел риски того, 
что на Русском и Октябрьском будут регистри-
роваться компании, фактически принадлежащие 
богатым россиянам. «Таким образом, часть «ино-
странного» капитала будет офшорным капиталом 
российских бизнесменов. ЦБ опасается, что 
заработанные деньги потом частями будут бес-
препятственно ими же за границу вывозиться», 
— поясняет шеф-аналитик ГК TeleTrade Петр 
Пушкарев. Однако, по словам эксперта, бояться 
этого не следует. «Именно возможность увести 
при необходимости или даже просто при наличии 
такого желания капиталы из страны обратно и 
будет лучшим стимулом, чтобы эти капиталы не 
боялись сюда притекать. Чтобы удержать деньги, 
необходимо применять метод пряника, а не кнута: 
то есть доказывать бизнесу, что деньгам здесь 
лучше», — полагает Пушкарев.

В то же время, как отмечает руководитель 
группы анализа и исследований ICBF Павел 
Щипанов, ранее правительство неоднократно 
пыталось стимулировать бизнес вернуться в 
страну, но каждый раз тщетно. Причем дело 
было вовсе не в сложных механизмах перехода 
под отечественную юрисдикцию, а в стремлении 
избежать рисков. «Правительству необходимо 
предоставить компаниям возможность рабо-
тать эффективно и проводить все необходимые 
операции. Кроме того, нужно обеспечить про-
зрачность рынка, иначе все усилия государства 
окажутся напрасными», — уверен Щипанов. 

ОФШОРЫ ПО-РУССКИ
ЦБ и МЭР разошлись в оценках перспектив  
«налоговых гаваней»
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 Ольга КВАСОВА

— Один из главных вопросов, который 
обсуждался с вами на встрече президента 
России Владимира Путина, касался проведе-
ния так называемых крабовых аукционов. Как 
вы оцениваете ситуацию с предполагаемы-
ми изменениями принципов распределения 
крабовых квот? 

— Моя позиция остается неизменной: нельзя 
забирать и отдавать крабовые квоты на новый 
аукцион. Мы уже проходили историю крабовых 
аукционов, идея возрождения которых сейчас 
активно муссируется. Это беда для отрасли! 
Именно из-за аукционов начала 2000-х годов 
многие рыбацкие предприятия края разорились, 
прекратив свое существование. Люди потеря-
ли работу, а регион — крепкую налоговую базу. 
Особенно катастрофической стала ситуация для 
муниципальных образований, в которых эти пред-
приятия были градообразующими.

Действующий сегодня исторический прин-
цип распределения квот на добычу водных био-
логических ресурсов (ВБР) позволяет рыбакам 
планировать свою деятельность на длительную 
перспективу. Благодаря этому отрасль стала ста-
бильной, активно развивается, открывает новые 
направления, в том числе по освоению ресурсов 
Мирового океана.

Введение аукционов перекроет кислород 
всей рыбной отрасли края. Рыбакам придется 
выложить на приобретение аукционных лотов либо 
собственные финансовые ресурсы, которые были 
инвестированы в развитие компаний и отрасли, 
либо воспользоваться кредитами, по которым 

надо исправно рассчитываться. Но если уловы 
окажутся меньше запланированных, что перио-
дически случается, то платить по счетам рыбакам 
будет нечем. Пойдут задержки долговых выплат, 
предприятия начнут банкротиться, что приведет 
к тем же проблемам, что и в нулевые. Будет на-
несен серьезный урон социально-экономическому 
развитию прибрежных районов и всему нашему 
краю, в котором рыболовная отрасль остается 
одной из ключевых. 

— Какой эффект — отрицательный или 
положительный — ощутит рыболовецкая от-
расль от введения «крабовых аукционов», а 
также аукционов по распределению квот на 
добычу других морских биоресурсов? 

— Можно говорить только об исключительно 
негативном эффекте. Модернизация историче-
ского принципа отбросит на десятилетия назад 
отрасль, которая является приоритетной в струк-
туре экономики края. Значит, ощутимые потери 
понесут рыбная промышленность, смежные от-
расли и вся региональная экономика.

 Сегодня Приморский край занимает ли-
дирующие позиции в сфере рыболовства ДФО. 
Приморские рыбаки вылавливают почти треть 
всей рыбы на Дальнем Востоке и пятую часть 
общероссийского объема. Последние пять лет 
среднегодовой улов составляет более 800 тыс. 
тонн. 

Сумма налогов и других обязательных пла-
тежей возросла за пять лет почти вдвое и при-
ближается к 3 млрд рублей. 

Потеряв 50% квот на вылов крабов, пред-
приятия рыбохозяйственного комплекса При-
морья недополучат прибыль на сумму около 2,5 
млрд рублей. Соответственно, потери бюджета 
Приморского края составят более миллиарда 
рублей. 

— Насколько пострадают от такого госу-
дарственного маневра традиционные игроки 
рыболовецкого рынка, а также рядовые жи-
тели рыболовецких регионов, которые на-
прямую зависят от объемов добычи морских 
биоресурсов? 

— Введение аукционов больно ударит по 
отрасли, которая вынуждена будет отказаться 
от многих значимых проектов, в том числе в клю-
чевом направлении — строительство флота по 
программе инвестиционных квот. Под угрозой 
будет кредитование и исполнение долговых обя-
зательств рыболовными компаниями, что может 
привести к ситуации дефолта. 

Кроме того, грядущий передел рынка оставит 
без работы рыбаков, а рыбацкие семьи — без 
постоянного источника дохода. Последние пять 
лет рыбохозяйственный комплекс края дает ра-
бочие места 15 000 человек. Это 2,5% от числа 
работников всех сфер Приморья. Средняя за-
работная плата в рыбной отрасли с 2012 по 2017 
год выросла почти вдвое и по итогам прошлого 
года составила 56,4 тысячи рублей. 

Мы не можем ставить на кон благополучие 
людей. Расшатывание социальной стабиль-
ности — серьезный аргумент против введения 
аукционов. 

Возврат к крабовым аукционам в конечном 
итоге отразится на всех жителях Приморья — 
краевой бюджет недополучит значительных на-
логовых поступлений, вылов сократится, рыба и 
морепродукты поднимутся в цене. 

— Какие финансовые показатели отра-
жают сегодняшнюю ситуацию в рыбной от-
расли края? 

— В 2012–2017 годах вклад рыбохозяй-
ственного комплекса в формирование валового 
регионального продукта Приморья находился в 
пределах пяти-семи процентов. За этот период 
доля рыбопромышленного комплекса в отгрузке 
товаров собственного производства выросла с 
13,5 до 18,7 процента. В финансовом выраже-
нии по виду деятельности «рыболовство» это 
составило 39,7 млрд рублей, при индексе про-
изводства 92,3%.

Доля рыбохозяйственного комплекса в объ-
еме инвестиций в основной капитал края сегодня 
составляет три процента. 

За пять лет сумма налогов и других обяза-
тельных платежей возросла в 1,7 раза и достигла 

почти 3 млрд рублей. Наибольшую долю занимает 
налог на прибыль, который за пять лет увеличился 
в 2,5 раза и составил 1,3 млрд рублей.

Поскольку рыболовство играет ведущую роль 
в рыбохозяйственном комплексе края, потери 
бюджета края в случае утраты 50% квот на вылов 
водных биоресурсов могут составить более трети 
объема налогов, которые уплачиваются по статье 
«рыболовство, рыбоводство».

— Внедрение механизма аукционов мо-
жет быть на руку браконьерам? Не возрастет 
ли незаконный вылов рыбы?

— Может и так случиться. Опыт нулевых годов 
показывает, что именно во времена аукционов 
процветал браконьерский промысел. Сейчас эта 
практика практически исчезла. Конечно, в этом 
огромная заслуга Пограничного управления ФСБ 
России, силами которого ведется постоянный мо-
ниторинг судов, патрулируются районы промысла 
во внутренних морских водах, территориальном 
море, континентальном шельфе и исключительной 
экономической зоне России. Вместе с тем свое 
положительное влияние на ситуацию с незаконной 
добычей водных биоресурсов оказал истори-
ческий принцип распределения прав доступа к 
промысловым ресурсам. Компаниям, имеющим 
квоты, совершенно не выгодно идти на нарушение 
закона, из-за разовой браконьерской «вылазки» 
рискуя не только потерять квоты, но и разрушить 
основу своего бизнеса. 

Нужно понимать, что так же невыгодны и бес-
перспективны аукционы: сиюминутная выгода от 
получения аукционной выручки разрушит стабиль-
ность и динамику развития целой отрасли. 

  — Есть ли какие-то альтернативные ва-
рианты, которые позволят отрегулировать 
систему распределения квот на добычу 
биоресурсов? 

— Все уже достаточно отрегулировано! За 
полтора десятка лет исторический принцип рас-
пределения квот добычи водных биологических 
ресурсов доказал свою эффективность. Суди-
те сами. В советский период Россия считалась 
лидером мирового рыболовства, мы ежегодно 

вылавливали 11,8 млн тонн рыбы. В 2004 году, 
когда в рыбной отрасли бал правили аукционы, 
добыча рыбы в стране опустилась до минимальных 
показателей за всю историю — 2,9 млн тонн. И 
только благодаря принятому Федеральному за-
кону «О рыболовстве», в который был заложен 
исторический принцип вылова, рыбная отрасль 
стала активно развиваться, наращивать объемы 
вылова. В прошлом году общероссийская добыча 
водных биоресурсов достигла самых высоких по-
казателей в этом столетии — почти 5 млн тонн. 

 — Если в условиях исторического прин-
ципа настолько увеличились уловы, то ка-
кой смысл менять действующие правила 
игры?! 

— Считаю несостоятельным предложение 
заменить исторический принцип аукционным 
распределением квот. 

Что касается желания развивать конкуренцию 
в рыбной отрасли, то это надо делать не на стадии 
доступа к ресурсам, а на стадии переработки и 
реализации рыбной продукции на внутреннем 
рынке нашей страны! 

— Большое значение для развития рыбной 
отрасли имеет портовое хозяйство. Какие 
перспективные проекты реализуются в портах 
Приморья? 

— Владивостокский рыбный терминал и 
Находкинский морской рыбный порт, которые 
являются резидентами свободного порта Влади-
восток, запланировали провести модернизацию и 
реконструкцию портовой инфраструктуры.

На территории Владивостокского морского 
рыбного порта Владивостокский рыбный терминал 
будет строить новый холодильный комплекс вме-
стимостью до 35 тыс. тонн. Это позволит увеличить 
грузооборот рыбопродукции на 250–300 тыс. тонн 
в год. В длительной перспективе, до конца 2030 
года, планируется увеличить эти показатели до 
800 тыс. тонн. В настоящее время проект проходит 
стадию подготовки документации.

Находкинский морской рыбный порт в 2018-
2020 годах планирует завершить реконструкцию 
портовых площадок, строительство холодильника 

емкостью 10 тыс. тонн хранения и вагоноремонт-
ного депо, приобрести современную технику и 
оборудование, внедрить передовые технологии 
в производство.

В результате мощности и грузооборот порта 
вырастут до 3–5 млн тонн. Появится возможность 
привлечь новые генеральные грузы — рыбу, реф-
рижераторные контейнеры, навалочные грузы, в 
том числе новые для портов бухты Находка, расши-
рить перечень оказываемых услуг. Соответствен-
но, порт станет более конкурентоспособным. 

— Будет ли обновляться флот? 
— Рыбодобывающие компании края пла-

нируют построить 17 судов крупнотоннажного 
флота и 28 — среднетоннажного. В том числе 
с использованием механизма предоставления 
квот добычи водных биологических ресурсов на 
инвестиционные цели. 

Сейчас на согласовании находится проект 
постановления Правительства РФ, в котором 
предложено включить в число инвестиционных 
проектов строительство среднетоннажных судов. 
Если документ будет согласован, у нас есть пер-
спектива построить не в западной части страны, а 
на дальневосточных верфях, дополнительно еще 
как минимум 10 среднетоннажных судов. 

Между тем, наряду с введением аукционов, 
предлагается исключить и такой эффективный 
механизм обновления флота, как инвестиционные 
квоты. Приморские компании, ориентируясь на 
это предложение, заключили договоры на строи-
тельство двух специализированных добывающих 
судов. 

Еще один проект — строительство на Даль-
нем Востоке еще трех судов, с помощью Ленин-
градского судостроительного завода «Пелла» 
— находится в стадии проработки. На реализацию 
проектов требуется серьезная предоплата, нужно 
искать банковские кредиты. Отказ от введения 
инвестиционных квот оставит все договоры «на бу-
маге», поскольку не будет ожидаемого источника 
в виде квот на погашение кредитов. Остановится 
вся программа по обновлению нашего флота, 
который уже почти выработал свой ресурс и давно 
нуждается в модернизации. Закрепление долей 
квот добычи через аукцион уже в ближайшее 
время приведет к заморозке всех инвестицион-
ных проектов. 

Пострадают все — и рыбаки, и судострои-
тели, и государство в целом. Этого не должно 
произойти!

Я очень надеюсь, что все-таки будет принято 
экономически правильное, взвешенное решение, 
с учетом мнения рыбацкого и экспертного сообще-
ства, и действующий принцип распределения 
крабовых квот будет сохранен. 

ВРИО ГУБЕРНАТОРА ПРИМОРЬЯ АНДРЕЙ ТАРАСЕНКО: 
«КРАБОВЫЕ АУКЦИОНЫ — БЕДА ДЛЯ ОТРАСЛИ!»
В результате пострадают все — и рыбаки, и судостроители, и государство в целом



«Хочу, чтобы в России было 
чисто, и знаю, что для этого 
нужно сделать»

Аня Нафиева, фотохудожник, бло-
гер, координатор молодежного эколого-
волонтерского движения «#МосЭко»: 

— По образованию я фотограф, и мне всегда 
была близка экологическая тематика. Еще в школе 
начала волонтерить с всемирной экологической 
общественной организацией «Гринпис». Поскольку 
мне не было еще 18 лет, они не могли брать меня с 
собой на все акции. Но я уже тогда хорошо знала 
английский язык и помогала переводить тексты 
из зарубежной прессы. Тогда же много узнала об 
экологических проблемах, о том, как они влияют 
на нашу планету и на жизнь каждого человека 
— на его здоровье, психику. В природе ведь все 
взаимосвязано. А активно начала участвовать в 
акциях, когда еще училась в Лондонском универ-
ситете искусств (University of the Arts London). Мы 
с волонтерами убирали мусор по берегам реки 
Темзы. Многим кажется, что только в России люди 
оставляют в местах отдыха много мусора. Это не 
так: проблема существует во всем мире.

Вернувшись в Россию, я волонтерила с 
разными движениями, участвовала в различных 
проектах. Работая в интернет-изданиях, с блоге-
рами, продолжала как фотограф освещать тему 
экологии. 

В 2013 году мы с коллегой Михаилом Антоно-
вым создали молодежное эколого-волонтерское 
движение «#МосЭко». Начинали как инициа-
тивная группа, организовывали в районе раз-
личные мероприятия, проводили субботники, 
убирали мусор в парках. Рассказывали, как 
важно сдавать вторсырье на переработку. 
Когда я жила за рубежом, мы постоянно 
разделяли мусор на фракции — это 
несложно организовать в условиях лю-
бой квартиры. У людей за границей 
это уже вошло в привычку. 

Когда вернулась в 2010 году в 
Москву, выяснилось, что на всю 
столицу есть только несколько 
пунктов приема вторсырья. 
Но мы продолжили разде-
лять отходы дома и, чтобы 
сдать их, возили пакеты и тюки 
в пункт приема на метро. Я уже не 
представляю, что может быть как-то 
иначе.

Сейчас эта идея стала массовой, потому 
что проблема свалок стоит очень остро. А каж-
дый житель мегаполиса за год образует более 
400 килограммов отходов. Хорошо, что сейчас 
внедряются проекты по их раздельному сбору 
и переработке. Во дворах уже стоят контейнеры 
для вторсырья. Мы эту идею активно продвига-
ем: проводим мероприятия, где читаем лекции, 
рассказываем, как можно перестать «кормить» 
свалки, как минимизировать неперерабатываемые 
отходы. Волонтеры и экологические организации 
устанавливают контейнеры и мобильные пункты 
приема для раздельного сбора вторсырья — пла-
стика, стекла и макулатуры. Жители могут прийти, 
сдать накопившиеся дома полезные ресурсы на 
переработку и получить памятные подарки. Также 
активисты проводят «плоггинг» — пробежку с 
одновременным сбором мусора, который затем 
отправляется на переработку.

— Расскажите о вашем любопытном про-
екте #МемыВЛес.

— Мы живем недалеко от Тимирязевского 
лесопарка. Там была довольно плачевная ситуация 
с уборкой мусора. Многочисленные шашлычни-
ки оставляли на полянах горы банок, бутылок, 
пакетов… В Москве в парках запрещено раз-
жигать костры, но многие об этом не знают. Мы 
просвещаем людей, рассказываем о правилах 
поведения в зеленых зонах. При этом заметили, 
что традиционные таблички в стиле «Мусор не бро-
сать!», «Береги природу!», как правило, не имеют 
воздействия на людей. Агрессивные воззвания с 
указанием штрафа просто игнорируются. Мы об-
ратили внимание на сетевую среду и придумали 
проект #МемыВЛес.

Во время субботника, убрав весь мусор на 
полянах, мы размещаем таблички с изображением 
популярных мемов, интернет-героев, которые 
в ироничной форме напоминают, что мусорить 
нельзя. Часто в качестве воззвания использу-
ем «вирусные» фразы из популярных комиксов. 
Подобный юмор привлекает внимание. Стиль 
интернет-мема понятен и привычен для восприя-
тия. Даже если персонажей на табличках люди не 
знают, сам посыл им понятен. На позитив люди 
реагируют положительно. 

Спустя месяц после акции мы провели рейды, 
осмотрели поляны, где были размещены таблички, 
и убедились, что мемы работают! Эффект есть. 
Мусор в этих местах не появился.

Сначала акция проводилась только в Тими-
рязевском лесопарке, а потом таблички с мемами 
появились и в других парках Москвы, Балашихи, 
Черноголовки, в Раменском, Коломне, Тверской 
области. А вскоре, благодаря креативному под-
ходу, акция разошлась по всей России. Мне пишут 
сейчас волонтеры из разных городов. Рассказыва-
ют, что мемы «навели чистоту». Убранные поляны, 
где размещены картинки с веселыми надписями, 
в 90% случаев остаются чистыми.

Раньше мы распечатывали изображения ме-
мов, лист ламинировали, с помощью дырокола 
проделывали отверстия, продевали в них веревку 
и вешали на деревья. В этом году планируем ис-
пользовать более прочный материал для таких 
табличек. 

— 15 сентября объявлено всемирным днем 
чистоты «Сделаем!». Как идет подготовка?

— «Сделаем!» — это одна из самых мас-
штабных гражданских акций в истории. Мы 
этим международным проектом сейчас очень 
активно занимаемся. Это движение придумали 
в Эстонии в 2008 году. 50 тысяч волонтеров 
договорились и за один день ликвидировали 
все нелегальные свалки, очистили страну от 
10 тысяч тонн отходов. И теперь поддерживают 
чистоту. Эта идея стала распространяться по 
миру. В этом году акция пройдет уже в десятый 
раз. К масштабному проекту присоединились 
уже 133 страны. В России проект существует с 
2011 года. В этом году акция обещает быть осо-
бенно масштабной. Планируется, что в уборке 
мусора примут участие около 5% населения, 7 
миллионов человек по всей России. Мы участву-
ем в подготовке акции, входим в федеральную 
команду. Каждый доброволец или организа-
ция могут присоединиться к всемирному дню 
чистоты «Сделаем!» в своем регионе в роли 
волонтера, партнера или соорганизатора — для 

участия нужно зарегистрироваться на сайте 
https://sdelaem2018.ru.

— Вы организовываете еще и акции по 
посадке деревьев. Сколько человек обычно 
приходит на подобные мероприятия и кто 
эти люди?

— Постоянных волонтеров нашего движения 
— около 500 человек. В среднем на каждой из ак-
ций участвуют от 10 до 50 добровольцев. Это очень 
разные люди. В экологических акциях участвуют 
и семьи с детьми, и студенты, и пенсионеры. В 
последние годы к нам присоединилось очень 
много школьников. Это очень активные ребята. 
В этом году, например, прошла общероссийская 
образовательная акция «Сделаем вместе». Стар-
шеклассники проводили уроки экологического 
просвещения в младших классах. Мы участво-
вали в этом проекте как партнеры. В результате 
сформировался очень большой актив, с которым 
мы сейчас работаем. 

Что касается акции по посадке деревьев, то 
она всегда находит отклик у жителей столицы. В 
Москве действует программа озеленения «Мил-
лион деревьев», которая стартовала в 2013 году. 
Места для высадки деревьев и сорта растений 
выбирают сами москвичи. Этой весной, например, 
озеленили 2 тысячи дворов. Деревья и кустарники 
сажаем как весной, так и осенью. Акция проходит 
практически в каждом округе, в каждом районе. 
Очень важно, чтобы в ней участвовали именно 
местные жители — тогда у них развивается связь 
со своим районом, со своим двором.

Не у всех ведь есть возможность посадить 
свое дерево. В Москве, например, все посадки 
нужно согласовывать с управой района — иначе 
могут выписать штраф. Жители, самостоятельно 
выбирая место под саженец, не думают о том, что 
посадки могут стать слишком густыми, и деревья 
начнут болеть. Или о том, что, самовольно сажая 
дерево, можно повредить важный кабель. На со-
гласованных акциях вам предоставят качественный 
посадочный материал, а также покажут, где делать 
лунку. Мы распространяем информацию, где и ког-
да будут проходить подобные акции, приглашаем 
волонтеров — помогаем москвичам озеленять 
свои дворы, территории школ, вузов и улицы. 

— Чем волонтеры занимаются в 
межсезонье?

— Помогают в приютах для бездомных жи-
вотных. «#МосЭко» — сетевой проект, к нам под-
ключаются другие инициативы. У нас есть волон-
теры из муниципального приюта «Красная сосна», 
где содержатся 450 бездомных, потерянных или 
брошенных собак. Мы с ними сотрудничаем. Жи-
вотных, оказавшихся на улице, отлавливают, вак-
цинируют и помещают в приют. В дальнейшем есть 
надежда, что они обретут дом. Но порой бывает, 
что собаки ждут хозяев до конца своей жизни. 
Содержатся они в тесных вольерах. Сотрудников, 
чтобы выгулять всех собак, не хватает. И тут на 

помощь приходят волонтеры. С животными важно 
общаться, социализировать их, чтобы они могли 
вернуться в семью. 

В Москве не у всех есть возможность дер-
жать дома домашних животных. А в приюте есть 
специальная система опекунства. Можно выбрать 
понравившуюся собаку, навещать ее, выгуливать, 
баловать какими-то вкусняшками. Ведь боль-
шинству собак больше всего не хватает именно 
общения. 

Мы участвуем в мероприятиях по пристрой-
ству животных, которые, как правило, проходят 
в парках. 

— Поздней осенью и зимой наступает 
время #Кормушкинга?

— Да, и здесь опять нужна помощь волон-
теров. Многие птицы остаются на зимовку в Мо-
сковском регионе. В парках и во дворах можно 
встретить щеглов, снегирей, свиристелей, соек, 
синиц, дятлов. Найти пропитание им бывает за-
труднительно. Мы призываем помочь пернатым. 
Наступает время кормушкинга!

В этом году был настоящий бум! Горожане 
активно делали кормушки. Мы подсказывали, что 
можно их изготовить из дерева, фанеры, а также 
из пакетов из-под молока и пластиковых бутылок. 
Но там есть свои нюансы: надо вырезать «оконца» 
так, чтобы птица не застряла в кормушке. Все это 
мы наглядно показывали.

Также не все знают, чем правильно кормить 
птиц. Мы распространяли информацию, напоми-
нали, что можно класть в кормушку. Это нежареные 
семечки, черствый белый или зерновой хлеб (не 
черный), крупа или каша (кроме пшена и риса), не-
соленые орехи (кроме миндаля), сырое мясо или 
несоленое сало, корм для кошек и собак премиум-
класса, корм для рыбок. Нельзя птицам жареное, 
сладкое, соленое, острое, консервированное, 
молочные продукты, дешевый корм для животных. 
От всего этого пернатые могут погибнуть. 

 «Прошла практику 
конкретных дел»
Диана Малянина, 22 года, эковолонтер, 

окончила Российский государственный со-
циальный университет, сейчас продолжает 
учиться на эколога в магистратуре Москов-
ского педагогического государственного 
университета.

— Я долго искала, чем мне заниматься в бу-
дущем. Думала стать полицейским, врачом, идти 
работать в МЧС. Но понимала, что у всех этих 
специалистов — очень высокий уровень ответ-
ственности, который взять на себя не решилась. 
Но помогать людям и быть полезной обществу 
очень хотелось. В 8-м классе решила, что стану 
экологом. Тогда же узнала о волонтерском движе-
нии. А вскоре познакомилась с «зеленой» силой, 

с добровольцами. На первой акции мы собирали 
вторсырье у населения и сдавали его на перера-
ботку. Уже тогда убедилась, насколько много у нас 
сознательных людей! На призывы сдавать отдель-
но бумагу, стекло, пластик, металл откликнулись 
тысячи жителей мегаполиса. Подобные акции по 
раздельному сбору мусора проходят сейчас еже-
месячно, а то и еженедельно во многих округах 
Москвы. И во многом это заслуга волонтеров. 

Я раньше общалась со многими людьми, но, 
оказавшись среди добровольцев, поняла, что это 
моя среда. Волонтеров отличают доброта, не-
равнодушие, понимание, стремление к созиданию, 
готовность в любое время прийти на помощь. За 
годы работы в добровольческих движениях я по-
лучила важные навыки и эксклюзивные знания, 
прошла практику конкретных дел.

— В к а к и х а к ц и я х д о в е л о с ь 
участвовать?

— Когда влилась в движение «Гринпис Рос-
сии», участвовала в акции по посадке деревьев 
«Возродим наш лес». Это очень давняя традиция. 
В 2002 году она начала возрождаться. Ребята в 
сельских школах создают свои питомники, на при-
школьных участках сажают семена и сеянцы дере-
вьев, а через несколько лет, когда они подрастут, 
высаживают их вдоль оврагов, по берегам рек, на 
заброшенных землях, где когда-то был лес… 

Сначала на призыв «Гринписа» откликнулись 
несколько школ в Орловской, Тульской и Рязанской 
областях. Ребята заложили первые лесопитомни-
ки. Потом инициативу подхватили школьники по 
всей России. Волонтеры в свою очередь выходили 
на акции в городские парки и подмосковные леса, 
чтобы заготовить семена древесных пород. Часть 
сеянцев экологическая общественная органи-
зация «Гринпис» закупала в местных лесхозах 
на деньги сторонников. Каждый год школьники 
вместе с волонтерами стали высаживать около 15 
тысяч деревьев. Последние посадки у нас были в 
Солнечногорском районе, на том месте, где лес 
был съеден жуком-короедом. Загубленный лес 
убрали, и мы посадили там сосны и лиственные 
деревья. Считается, что самый устойчивый лес — 
смешанный, где рядом с хвойниками растут дубы, 
ясени, ольха, вязы, клены. 

Я была одним из организаторов, проводила 
инструктаж, как правильно сажать деревья. В 
нашем распоряжении были мечи Колесова — это 
специальные узкие стальные лопаты для посадки 
сеянцев и саженцев лесных культур. 

— Напомните, как правильно сажать 
дерево.

— Надо выкопать такую лунку, чтобы в нее 
полностью вошла корневая система. Потом надо 
расправить все корешки, засыпать лунку землей. 
Прижать со всех сторон, чтобы корешки плотно 
прилегали к земле. И деревце приживется. 

— Я видела у вас на страничке в соцсети 
фотографии в пожарной униформе… 

— Я состою в Дружине охраны природы МГУ. 
Это добровольная общественная молодежная 
природоохранная организация, причем одна из 
старейших. Мы занимается экологическим мони-
торингом природных территорий, экологическим 
просвещением, а также участвуем в противопо-
жарной кампании — тушим природные пожары. Де-
журим в Талдомском районе на севере Московской 
области, где находится экостанция «Костеневский 
Ям». В этом районе планируют сделать природный 
парк «Журавлиный край». Мы эту территорию охра-
няем от огня. Стоим на наблюдательной вышке, 
высматриваем дымы. Если видим очаг возгорания, 
выезжаем и тушим его. 

Также проводим превентивную работу сре-
ди населения. Рассказываем, почему не стоит 
на природных территориях разводить костры и 
какие меры наказания могут быть за это. И еще 
информируем, что не следует заезжать на при-
родные территории на автомобиле, так как при 
этом уничтожаются почва и экосистема. Лучше 
машину оставить на стоянке.

— Как реагируют нарушители, если за-
стаете их на месте? 

— По-разному. Есть те, кто внимательно 
слушает, но встречаются и такие, кто намеренно 
идет на конфликт. Мы стараемся не вступать в 
перепалку, снизить градус конфликтности, при 
необходимости вызываем полицию.

— Чем планируете заниматься в 
будущем?

— Охраной окружающей среды. Сейчас — 
большие проблемы с соблюдением режимов 

особо охраняемых природных территорий: они 
вырубаются, загрязняются, их отдают под за-
стройку… Многим кажется, что их нужно обя-
зательно освоить, и только тогда от них будет 
польза. Задача экологов — оставить эти терри-
тории в их естественном, нетронутом состоянии 
для потомков. В будущем вижу себя сотрудницей 
компании или учреждения, которые занимаются 
природоохранной деятельностью.

«Высматриваем дымы, 
тушим травяные палы»
Александр Иванов, 32 года, программист, 

эковолонтер:
— Я живу недалеко от Зеленограда. Не раз 

присоединялся к акциям по посадке деревьев. В 
волонтерское движение попал благодаря друзьям-
биологам. Однажды для доставки волонтеров, 
противопожарного оборудования и полевого 
снаряжения на экостанцию «Костеневский Ям», 
которая располагается недалеко от заказника 
«Журавлиная родина», потребовался транспорт. У 
меня была машина, я согласился выручить друзей. 
Отправился с ними в Талдомский район. Тогда 
и познакомился с добровольцами. Это был це-
лый срез общества: люди из разных социальных 
групп, разного возраста, национальностей и про-
фессий. Очень интересный коллектив, каждый — 
индивидуальность-интеллектуал. Но у всех была 
общая цель: сохранить природу, не допустить 
пожара, защитить ценную экосистему, где сохра-
нились естественные леса и болота, отдыхают на 
полях на пролете гуси, гнездятся журавли, устраи-
вает свои гнезда большой кроншнеп… Поймал 
себя на мысли, что мне очень комфортно в среде 
этой братии. Костяк добровольцев составляли 
студенты биофака МГУ, молодые ученые-биологи, 
гринписовцы.

Всем памятен был 2010 год, когда вокруг 
Москвы горели торфяники, и люди задыхались 
от дыма, наполненного частицами сажи, угарным 
газом и токсичными частицами тяжелых металлов. 
У людей обострились хронические заболевания. 
Никто не хотел повторения этого бедствия — в 
Дружину охраны природы МГУ пришло много 
новых добровольцев.

Я стал выезжать с волонтерами на весеннюю 
противопожарную кампанию. Это самое горячее 
время, когда возникают природные пожары: новая 
зелень еще не появилась, а старая стоит высохшая 
после зимы. Этот период обычно длится с начала 
апреля до середины мая. Волонтеры выходят на 
ежедневное дежурство. 

— Никто из знакомых не спрашивал: за-
чем вам это?

— Есть те, кто меня не понимает. Я слышу: 
зачем, мол, тратишь время и ресурсы, не получая 
от этого никакой материальной выгоды? Также 
мне указывают, что это дело пожарных… Но если 
во всем искать выгоду — на этом свете не будет 
так интересно жить. Мир не будет так прекрасен. 
Мне нравится то, чем мы с волонтерами занима-
емся. Мне нравятся неравнодушные люди, ко-
торые находятся со мной рядом. Мне нравится 
приносить пользу. На таких выездах я заряжаюсь 
позитивом.

Что же касается пожарных, то ни для кого не 
секрет, что пожарные части в отдаленных районах 
сплошь недоукомплектованы. Каждый год в Рос-
сии сгорают миллионы гектаров леса. Решить эту 
проблему только силами государства невозможно 
— нужна помощь добровольцев. 

— Как строится ваш день, когда вы вы-
езжаете на дежурство?

— Обычно я выезжаю на своей машине. Ста-
новлюсь водителем полного экипажа. В 8 утра 
получаю разнарядку: куда едет группа, в каком со-
ставе. Загружаю в автомобиль необходимое обо-
рудование. Ранцевые лесные огнетушители есть на 
самой экостанции. Мы везем воздуходувки — это 
мотоопрыскиватели, у которых есть резервуар с 
водой и бензиновый двигатель. Их обычно задей-
ствуют для опрыскивания растений, кустарников 
и деревьев. Мы с помощью воздуходувок останав-
ливаем пламя на границах горения. Также везем 
с собой запас воды, бензина и снаряжение для 
индивидуальной защиты. Это специальные маски, 
перчатки, краги, как у сварщиков. Они достаточно 
хорошо держат температуру — кто идет первым, 
руки в крагах у него хорошо защищены.

Уже на месте волонтеры распределяются по 
точкам наблюдения. Дежурные группы следят, нет 
ли где дыма. Патрулируют территорию. Травяные 
пожары очень опасны. В огне гибнет огромное 
количество насекомых, мелких млекопитающих, 
а также птиц, которые гнездятся прямо в траве, 
— это большой веретенник, чирок-трескунок, ши-
лохвостка, большой кроншнеп. Поэтому так важно 
вовремя обнаружить начинающийся пожар. Часть 
дымов бывают ложными — когда дачники на своих 
участках что-то жгут. Но это можно понять только 
на месте. Мы выезжаем, проверяем. В случае, если 
видим начинающийся пожар, забрасываем в это 
место группу и приступаем к тушению. 

— Это не опасно? 
— Во-первых, волонтеры оканчивают курсы 

добровольных лесных пожарных, принимают 
участие в тушении учебных пожаров. Знают, как 
развивается пожар, как горят лес, торф, трава, 
тростник. Знакомы со всем оборудованием: ран-
цевым лесным огнетушителем, помпой, воздухо-
дувкой. Знают об особенностях одежды — как она 
плавится… Во-вторых, группу возглавляет очень 
опытный человек. Старший в группе оценивает 
все риски, определяет тактику тушения: откуда 
будет стартовать группа, как будет идти от кромки 
— двойками или тройками. При этом соблюдается 
вся техника безопасности.

Мы обычно тушим низовые травяные пожары, 
так называемые палы. Когда в лесу полыхает вер-
ховой пожар — туда идут сотрудники МЧС. Наше 
оборудование не позволяет там находиться. 

— Как местные жители реагируют на ваш 
«летучий отряд»? 

— Видя нас во время дежурства, нередко 
удивляются. Люди не могут поверить, что на своих 
личных машинах кто-то едет в ночи тушить пожар. 
А машины, надо заметить, бывают самые разные, 
многие — не из дешевых. Нас обвиняют, что мы, 
гринписовцы, — «ставленники Америки», называют 
«агентами влияния»… Я к такой реакции привык 
уже на второй год. Теперь вообще не реагирую. 
Я ничего никому не должен доказывать — у меня 
другая задача. Неправы не мы — неправы они. 
Больше 95% пожаров на природных территориях 
происходят по вине людей. Очень часто местные 
жители по весне сами поджигают прошлогоднюю 
траву — им так легче потом вскапывать участки. К 
сожалению, доказать поджог бывает очень сложно. 
А с безобидной на первый взгляд горящей травы 
часто и начинаются страшные лесные и торфяные 
пожары…

В этом году, например, когда мы подъехали, 
увидев издалека поднимающийся дым, полыха-
ла уже вся обочина около деревни. Мы приняли 
решение потушить горящую траву, потому что, 
несмотря на небольшой овраг, огонь мог дойти 
до леса. Когда мы распаковали оборудование, к 
нам подъехал на машине местный житель — стал 
рассказывать с возмущением, что он каждый год 
здесь сжигает траву, и никакого вреда от этого 
никому нет. Потом этот товарищ сел за руль, газа-
нул — при этом мы заметили, что от него изрядно 
пахло алкоголем. Мимо нас проезжал экипаж ДПС, 
и мы, конечно, не преминули сообщить о пьяном 
гражданине на машине.

    
За последние 6 лет только на территории 

заказника «Журавлиная родина» в Талдомском 
районе и его окрестностях добровольцам уда-
лось потушить 315 пожаров, а этой весной — 40. 
Но нередки случаи, когда от травяных пожаров 
успевают загореться осушенные торфяники, — 
тогда волонтеры приходят на помощь пожарным. 
Вахта продолжается!

«О добрых делах нужно 
рассказывать!»
Михаил Антонов, координатор обществен-

ного экологического проекта «#РосЭко»: 
— Экологией я заинтересовался еще в школе. 

Будучи студентом, много времени проводил на 
природе, принимал участие в акциях по уборке 
мусора на природных территориях, а также по 
посадке деревьев. Получая юридическое обра-
зование, активно изучал экологическое право. А 
вскоре создал просветительскую инфографику 
«#ЭкоПраво». В наглядной форме разъяснял не 
только экологические права, но и обязанности 
граждан. 

Я много волонтерил в различных органи-
зациях, а потом решил запустить собственную 
инициативу. Большое впечатление на меня про-
извела всемирная уборка «Сделаем!», которую 
инициировала Эстония. В 2010 году аналогичный 
День чистоты прошел и у нас в стране. Сейчас 
я вхожу в оргкомитет «Сделаем!» в России, где 
занимаюсь информационным сопровождением. 

— Что делаете для популяризации 
эковолонтерства?

— Проводим серию воркшопов, на которых 
рассказываем о разных направлениях экологи-
ческого добровольчества. Полученные знания 
предлагаем опробовать на практике в рамках 
акции «Единые дни действий». При этом призы-
ваем делиться своим опытом в социальных сетях: 
о добрых делах нужно рассказывать!

Также мы проводим экопросветительские 
мастер-классы, на которых рассказываем, как 
вести свой быт с минимальным вредом для приро-
ды. Ведем просветительскую работу в Интернете, 
распространяем инфографические материалы и 
информируем людей о мероприятиях, в которых 
они могут принять участие. В конце Года экологии 
мы провели съезд экодобровольцев Москвы, а в 
июне этого года — мини-конференцию в рамках 
Большого фестиваля добровольцев для эково-
лонтеров из 20 регионов России.

— Как думаете, почему волонтеров с каж-
дым годом — все больше и больше? 

— Окружающая среда касается каждого из 
нас, вне зависимости от возраста или социального 
статуса. Поэтому экологическое волонтерство 
— это большой и интересный мир, в котором каж-
дый может найти себе занятие по душе, будь то 
школьник, офисный работник или пенсионер. К нам 
часто обращаются люди из разных сфер с вопро-
сом: что мы можем сделать полезного? Мы даем 
советы по организации мероприятий, помогаем 
придумывать различные проекты, реализовывать 
интересные форматы.

У экологических инициатив хорошо работает 
принцип каскадного волонтерства. Мы приглаша-
ем к участию сообщества, которые напрямую не 
связаны с природоохраной. И для каждого из них 
находится своя мотивация. Патриотам мы напо-
минаем о том, какой сложный путь прошла наша 
страна, сколько в ее становление было вложено 
народных усилий — и неужели теперь можно ее 
превратить в свалку? Велосипедистам говорим: 
вам нравится кататься в парках — почему бы не 
помочь сделать их чистыми? Предлагаем дружить 
также объединениям многодетных семей, людей 
с ограниченными возможностями здоровья и так 
далее. Детские объединения Москвы, например, 
активно поддержали акцию по информированию 
по правильной подкормке птиц.

— Как обстоят дела с общественным эко-
логическим контролем?

— Недавно мы готовили и проводили со-
вместно с Общероссийским народным фронтом 
и МЧС курс по подготовке общественных эколо-
гических инспекторов. Сейчас ведется работа 
по восстановлению института общественного 
экологического контроля, который существовал в 
советское время. Общественный контроль — это 
тоже одна из форм добровольческой и созидатель-
ной активности. И волонтеры природоохраны уже 
ходили в свой первый рейд по особо охраняемым 
природным территориям Москвы. Опять же по той 
причине, что людям все больше и больше важна 
природа рядом, они не могут мириться с тем, 
что появляются под боком нелегальные свалки, 
отравляются реки или незаконно вырубается лес. 
Ряды эковолонтеров будут шириться — кто-то 
примет участие в одном мероприятии, кто-то — в 
нескольких, а кто-то станет «системным» добро-
вольцем. Каждый в экологическом волонтерстве 
может найти себе занятие по душе! 

    
Экоактивисты отмечают, что сознание росси-

ян меняется — у них формируются экологические 
привычки. Сейчас все больше людей приходят к 
осознанию того, что в природе все взаимосвязано, 
и, загрязняя окружающую среду, человек бьет 
по самому себе. Россияне понимают, что можно 
жить с минимальным воздействием на природу. А 
среди молодежи образ жизни, дружественный по 
отношению к природе, стал очень модным.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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О дни добровольные 

помощники, стремясь 
сохранить историческую 
память, отдают предпочтение 

патриотическому волонтерству. Другим 
импонирует помогать на спортивных, 
культурных и образовательных 
мероприятиях. Третьи находят себя в 
помощи детям, которые нуждаются в 
особом внимании, пожилым людям и 
инвалидам.
Также есть среди волонтеров те, кто 
заботится о сохранении окружающей 
среды, участвует в акциях по посадке 
деревьев, помогает в уборке мусора 
в парках и на особо охраняемых 
природных территориях, содействует 
экстренным службам в профилактике и 
ликвидации пожаров. А также проводит 
встречи со школьниками для обсуждения 
экологических тем. 
Кто эти «зеленые» силы — эковолонтеры, 
чем занимаются в обычной жизни 
и как им креативно удается решать 
экологические проблемы — в материале 
спецкора «МК». 

ПОМОЧЬ 
МОЖЕТ 
КАЖДЫЙ!

«Зеленые» силы 
призывают 
не оставаться 
равнодушными 
к экологическим 
проблемам

ДОБРОВОЛЬЦЫ

Во время тушения 
низового травяного 
пожара — пала. 

Аня Нафиева. 

Диана Малянина. 

Михаил Антонов 
во время акции 
#МемыВЛес. 

Александр 
Иванов. 

Эковолонтеры во время посадки деревьев на пришкольной территории. 

Добровольцы во время 
акции по уборке мусора. 
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Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель  
отдела спорта «МК»

РЕПЛИКА ПЕРВЫЙ ПАСЦИФРЫ МУНДИАЛЯ

ДОМОЙ ЭКСПЕРТ

СЮЖЕТ ВНЕ ИГРЫ

СПОРТ
стр.  “Московский коМсоМолец”    
 17 июля 2018 года6

  Единственная драка, которой можно было 
бы порадоваться во время финального 
матча ЧМ-2018, — это стычка Хабиба Нур-
магомедова и Конора Макгрегора, кото-
рые в клетке UFC все никак не встретятся. 
Но пересечься в московских «Лужниках» 
им опять что-то помешало, хотя оба там 
были. Что-то весьма конкретное. 
Насколько мне известно, в бое двух чемпионов 

UFC — Нурмагомедова, который владеет поясом в 
легкой весовой категории, и Макгрегора, который 
им владел ранее, заинтересованы все. Переговоры, 
казалось, вот-вот завершатся, и поединок объявят, 
но пока этого не происходит. Соответственно, про-
тивостояние обрастает очередными слухами. 

Честно, я на секунду даже помечтал, что анонс 
будет сделан прямо в перерыве финала ЧМ-2018. 
Ну почему бы и нет? Впервые турнир UFC пройдет 
в Москве. Конор прибыл в столицу, Хабиб тоже тут. 
Но произошло нечто иное. 

Вместо встречи друг с другом каждый зани-
мался своими привычными делами. Нурмагомедов 
по-простому, с обычной трибуны (может, на другую 
просто не позвали?) наблюдал за любимым — по-
сле MMA — видом спорта и давал крайне редкие 

для российских СМИ интервью (коллегам неска-
занно повезло). Макгрегор в VIP-ложе щеголял в 
костюме и хвастался фотографией с Президентом 
России Владимиром Путиным. 

Чем, к слову, вызвал волну негодования у 
поклонников нашего бойца: мол, пинок это под 
зад нашим единоборствам, да и вообще, какого 
черта на месте ирландца не Хабиб?!

Так, Конор в очередной раз сделал то, что 
без него не умеют: задел за живое и вызвал эмо-
ции. Прошу прощения, но история Макгрегор—
Нурмагомедов в рамках финала ЧМ-2018 была 
абсолютно неинтересна всем, кто не погружен в 
процесс боев. Более того, о ней никто даже и не 
знал. Одна фотография все изменила.

Но обидно другое. Если раньше еще были на-
дежды на то, что эти два парня правда ненавидят 
друг друга и взаимно хотят набить морду, то сейчас 
эта вера практически утрачена.

Два гангстера обменивались фразами «в 
любое время, только назови место», но при этом 
умудрились не встретиться хотя бы на парковке в 
«Лужниках». Или почему бы не заехать с визитом 
к Конору в отель?

Алексей САФОНОВ.

  Схожие эмоции испытали поклон-
ники двух финалистов чемпионата 
мира по футболу. У французов сред-
него возраста подобный опыт уже 
имеется, хорваты этого же поколе-
ния помнят «бронзу» того же самого 
1998 года. В общем, нашим колле-
гам из Франции и Хорватии есть о 
чем писать. 
«Поль Погба и Килиан Мбаппе — символы 

нового, триумфального и ненасытного поколения 
футбольной Франции» — признает учредитель 
«Золотого мяча» журнал France Football, кото-
рый на английский манер объединил их фамилии 
в одну, создав тем самым термин «Погбаппе». 
«Двадцать лет назад команда Эме Жаке совер-
шила невозможное, добыв для страны Кубок мира 
и тем самым победив карму, — напоминают обо-
зреватели. — Но все эти 20 лет хотелось нового 
триумфа, в исполнении новой модели футбола. 
И система шла к этому два десятилетия. В этом 
свете одна из главных заслуг двукратного в разных 
ипостасях чемпиона мира Дидье Дешама в том, 
что он сумел объединить ради идеи футбольного 
реализма большую группу совершенно отличных 
друг от друга футболистов». Авторитетное из-
дание подчеркивает: Дешам-тренер — не дог-
матик, а прагматик, но именно прагматичный и 
реалистичный футбол взял верх над «маленькими 
романтиками», в чем за время чемпионата мира 
все убедились на примере Месси, Неймара или 
Криштиану Роналду.

С восторженным отчетом о матче вышла на 
первой полосе ежедневная Le Monde, причем с 
заголовком в виде игры слов: «Гризманн — скорее 
глашатай, нежели герой!» (слова héraut и héros 
произносятся практически одинаково. — «МК»). 
Газета напоминает, что «семерка» Франции при-
няла участие в трех из четырех результативных 
атаках на хорватские ворота. «Можно ли назвать 
новых «трехцветных» поколением Гризманна на 
мотив поколения Зидана 1998 года? — задается 
вопросом автор и сам себе же отвечает: — Да, хотя 
сравнение затруднительное. У Антуана коллектив, 
а не индивидуальное стоит на первом месте…» 

Le Figaro в режиме онлайн в понедельник 
вела трансляцию чествования сборной Франции 
на главном парижском проспекте Елисейские 
Поля. «Нужно стоять 5 часов, чтобы увидеть их 
несколько секунд, но нам нетрудно: мы должны 
отблагодарить их!» — говорит мама целого се-
мейства, которое прибыло сюда с рассветом. 
Издание отмечает, что народные четверостишия 
посвящены практически каждому игроку сборной 
Франции — их исполняют на мотив популярных 
песен, таких, как «Go West» из репертуара Pet 
Shop Boys или «Aux Champs-Élysées» Джо Дас-
сена, например, так: «Он маленький, он милый, 
он остановил Лео Месси, но его знают все — это 
обманщик Н’Голо Канте». 

● ● ●
Хорватское электронное издание Novac не 

без гордости пишет о рекорде упоминания слова 
«Хорватия» в Интернете. Оно повторилось за вечер 
258 326 раз. В сравнении с полуфиналом количе-
ство возросло на 30 процентов. «Но любопытно, 
что главными звездами воскресного вечера в 
Москве стали не наши футболисты, а президент 

страны Колинда Грабар-Китарович, — говорится 
в материале. — Игрокам посвящено 25 процен-
тов упоминаний в хорватском контексте, а главе 
государства — все остальное».

«В аэропорту Загреба все готово к большому 
пожару» — в переносном, к счастью, смысле пишет 
ежедневная газета Slobodna Dalmacija. Речь идет 
о болельщиках, которые с самого утра приехали 
встретить самый дорогой их сердцу самолет. 
Нетрудно догадаться, что речь идет о лайнере, 
на борту которого из московского «Внуково» в 
15.00 по местному времени прибывали серебря-
ные призеры чемпионата мира — «огненные», 
как их называют на родине. Газета опубликовала 
подробный маршрут, по которому должен был 
проехать автобус со сборной страны, и привела по-
сты Ивана Ракитича и Ведрана Чорлуки, в которых 
они приглашали жителей Загреба и окрестностей 
поддержать их. 

«Поражение в финале всегда горькое, но по 
прошествии времени люди начали осознавать: 
второе место на чемпионате мира — огромный 
успех. Жены и подруги наших футболистов, по-
хоже, осознали это вчера вечером, — сообщает 
газета. — Они оказали большую поддержку своим 
половинам. Они восторгались ими. А главной 
персоной вечера стал маленький Давид Вида в 
компании своей мамы Иваны». 

«Наше золото» — так звучали слова под-
держки в адрес футболистов. Ни единого упрека, 
никаких камней за пазухой. Четырехмиллионная 
Хорватия в понедельник была готова встретить 
своих героев. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ЧЕМПИОНАТ СТАНДАРТНЫХ ПОЛОЖЕНИЙ
Хорватия и Бельгия не зря заняли место в тройке лучших сборных турнира
64 матча, 32 команды, 11 городов, 12 стадионов... Эти цифры мы знали и до 
начала чемпионата мира. Сейчас пришло время посмотреть на другие числовые 
показатели. Они очень много интересного нам расскажут о самом турнире, о 
чемпионе и призерах.

169
В общей сложности за весь турнир ко-
манды забили 169 голов, и это третий в 
истории показатель результативности. 
До повторения рекорда не хватило бук-
вально двух мячей: по 171 разу арбитры 
фиксировали взятие ворот в 1998 году 
во Франции и в 2014 году в Бразилии.
В среднем на ЧМ-2018 за игру забива-
лось 2,6 мяча.

72 км
И опять Хорватия! 
Лучшим по пробе-
гу стал Иван Пе-
ришич, пробежав-
ший больше всех 
на этом турнире 
— 72 км. И это 
еще не все: ведь 
лучшим игроком 
всего турнира 
стал хорват Лука 
Модрич.

16
Это лучших показатель результатив-
ности среди сборных. Больше всего 
— 16 мячей — соперникам наколотила 
сборная Бельгии, занявшая третье 
место на турнире.

49 651
Именно столько 
успешных передач 
сделали все сбор-
ные на турнире. В 
среднем 775,8 за 
игру. Лучшей коман-
дой по количеству 
успешных передач 
стала сборная Ан-
глии (3336). Лучшим 
игроком — Серхио 
Рамос (485). Самый 
лучший матч по 
успешным пере-
дачам — Испания—
Россия (1235).

219
Именно столько 
«горчичников» по-
казали арбитры 
игрокам на турни-
ре (3,5 в среднем 
за игру). Красных 
карточек было все-
го четыре. А самым 
недисциплиниро-
ванным матчем 
оказалась игра 
Бельгия—Панама 
(8 желтых карточек). 
А вот приз за чест-
ную игру получила 
сборная Испании.

9
Чемпионат мира-2018 стал рекордным 
по числу победных голов, забитых на 
90-й минуте и позднее. Всего было 
забито 9 таких мячей.

27
Лучший показатель среди вратарей 
— и покорилась эта цифра голкиперу 
сборной Бельгии Тибо Куртуа, за что он 
получил приз «Золотая перчатка».

6
Столько забил лучший бомбардир 
турнира — форвард сборной Англии 
Харри Кейн, он и получил «Золотую 
бутсу». За ним идут Антуан Гризманн 
и Ромелу Лукаку — по 4 мяча.

352
Эта цифра принадлежит сборной 
Хорватии. Именно столько атак они 
провели и стали лучшей командой 
по этому показателю.

27
Это лучший показатель 
среди игроков. Именно 
столько ударов по во-
ротам соперника нанес 
бразилец Неймар.

301
Лучшей командой в за-
щите стала опять же 
сборная Хорватии. 301 
вынос, сейв, отбор. По-
чему тогда она проигра-
ла в финале?..

73
Из 169 мячей 73 были забиты из стандартных положений (штрафные удары, угловые и пенальти). Это 43% всех забитых мячей. 
И это рекордный показатель среди всех чемпионатов мира, начиная с 1966 года (до этого времени подобную статистику 
никто не вел). Предыдущее достижение было установлено в 1998 году во Франции — 62 мяча.
9 голов из 12 сборная Англии забила со стандартов (самый большой показатель среди всех участников этого ЧМ), чем на один 
гол превзошла предыдущее достижение Португалии на чемпионате мира 1966 года. Главный тренер сборной Гарет Саутгейт 
и не скрывал, что стандартные положения его команда рассматривала как ключ к успеху. Правда, ключик не подошел.

P.S. А где же чемпионы?
Статистики не отметили ничего экстраординарного в игре сборной 
Франции. Но два показателя все-таки есть. Во-первых, нападающий 
французов Оливье Жиру не нанес на этом чемпионате мира ни одного 
удара в створ ворот. Ну и во-вторых (это уже большая ложка меда!), 
Килиан Мбаппе назван лучшим молодым игроком турнира.

Ульяна УРБАН.

  Звучит финальный свисток. Сборная 
Франции становится новым обладате-
лем кубка, который могут трогать только 
победители и главы государств… Фран-
цузы же его не только потрогали, но и 
поцеловали, покачали и сделали множе-
ство фотографий! Как праздновали свою 
победу, кого благодарили французы? 
А главное: чему удивились Гризманн и 
Погба в раздевалке, почему Дембеле не 
мог разговаривать и на какое растение 
вскарабкался Эрнандес? 
Наверное, одним из самых ярких француз-

ских футболистов является Поль Погба — парень, 
который действительно умеет зажечь. Он заснял 
множество видеоисторий, показав, как французы 
радуются: скандирование французских песен, 
танцы и просто безудержное веселье. Помимо 
французских песен не обошлось и без знаме-
нитой «We Аre the Champions!», которую пропела 
вся французская раздевалка. 

Целовать кубок начали еще до вручения 
медалей, подходили и так по-детски прикла-
дывались к нему. Эта сцена не могла не вызвать 
умиления. А потом, став полноправными вла-
дельцами, стали выкладывать самые необычные 
фотографии. Вот Матюиди бережно прижимает 
кубок обеими руками к себе, целует и подписыва-
ет фото словами: «Мой малыш на всю жизнь…»

А Варан не только сам поцеловал кубок, но 
и дал поцеловать его своему ребенку, поставив 
под этим фото два сердечка. Дембеле и вовсе 
решил попробовать на вкус победу и слегка «по-
кусал» медаль. 

Веселый Погба и Гризманн вовсе сначала 
удивились этой награде. На фото оба футболиста 
показывают указательными пальцами на кубок. 
На лице удивление, как будто бы спрашиваю: 
«Хм-м-м, что же это? Неужели он наш?» Гризманн 
же с кубом еще и «выпил». В левой руке — кубок. 

В правой — бутылка пива. К этому моменту все 
удивление прошло, пришла гордость.

Футболисты поблагодарили всех, кто помог 
им добраться до этой вершины. Матюиди выло-
жил в Инстаграм целую подборку фотографий со 
своими родителями. На одной из них он целует 
маму, а та, в свою очередь, целует кубок: «Мама, 
папа, это ваша победа! Для моего образования 
вы пошли на жертвы. Это ваша заслуга». 

Вскоре сборная Франции отправилась до-
мой. На родину, где в их честь изменили назва-
ние 6 станций метро! Как сообщается на сайте 
оператора парижского транспорта (RATR), сразу 
после победы они изменили название нескольких 
станций, этим жестом они «поддержали сборную 
и отпраздновали победу».

Анастасия ИЛЮШИНА.

…Прекрасные встречи на чемпионатах 
мира случаются порой. Заходим тут с колле-
гами в лужниковский лифт: ба, это ж Кристиан 
Карамбё собственной персоной! Чемпион мира-
1998 приехал в Россию-2018 как телеэксперт.

— А я ведь был на том финале 20 лет назад, 
когда вы обыграли Бразилию, — обращаюсь к 
нему, — и даже помню, что вы не пели «Марсе-
льезу» перед игрой (в знак того, что прадедушку 
и прабабушку Карамбё, канаков — это коренное 
население Новой Каледонии — на Колониаль-
ной выставке в Париже в 1931 году держали как 
«живых экспонатов». — А.Л.). — А еще помню, 
что вы до конца не доиграли…

Смотрит с уважением — то ли потому, 
что по-французски пытаюсь говорить (хотя 
прекрасная моя преподавательница Софья 
Ивановна явно убила бы за такие конструкции), 
то ли потому, что деталями щеголяю. Но на 
всякий — проверяет:

— И кто меня заменил?
— Ален Богоссян! Правда, это было при 

счете 2:0 уже — видимо, ваш главный тренер 
Эме Жаке боялся, что вы получите вторую жел-
тую карточку.

Карамбё улыбается — он-то всегда был 
жестким парнем. Французские коллеги расска-
зывали даже, что однажды Кристиан пинал мяч 
во дворе дома с женой — словацкой моделью 
Адрианой Скленариковой. И так долбанул по 
одной из двух на тот момент самых длинных ног 
в мире, что пришлось беспокоить врачей.

Правда это или просто изящная байка — я 
уточнять не стал. Тем более темнокожий канак 
давно, лет 6–7 как, уже развелся с белокурой 
словачкой (а жаль, какая пара была!). И пого-
варивают, что инициатором этого была именно 
она — погулять Карамбё тот еще мастак.

Зато вспомнил о другом: Кристиан по клич-
ке Бешеная Лошадь никому не давал продыху в 
центре поля, где он вместе с нынешним главным 
тренером сборной Франции Дидье Дешамом 
и, как правило, Эммануэлем Пети выжигал всё 
и вся. Ну, примерно как сейчас Блез Матюиди, 
Нголо Канте и Поль Погба…

Этим, впрочем, аналогии между сборной-
1998 и сборной-2018 не исчерпываются. И 
Карамбё мои параллели, кстати, поддержал. 
Оливье Жиру-то действительно во многом на-
поминает форварда той команды Стефана 
Гиварша, который 20 лет назад не поразил 
ворота соперников ни разу, но превосходно 
цеплялся за мячи и вообще выполнял задание 
тренера.

А еще мы с чемпионом мира-1998 посмея-
лись над другим его партнером — Кристоф-то 
Дюгарри вовсю сейчас Жиру критикует, а сам 
при этом забил за сборную раза в три меньше, 
чем трудяга Оливье.

Была, кстати, в той сборной и своя «главная 
молодая надежда Франции». Это Тьерри Анри, 
который, правда, в отличие от сегодняшнего 
Килиана Мбаппе еще не был настолько обще-
признанной звездой. И даже место в составе 
ему находилось не всегда — вот и в финале 
не нашлось…

Был и свой ритуал, счастливый жест, кото-
рый приносил тогда удачу, как сейчас предмат-
чевое покручивание усов а-ля Сальвадор Дали 
у Адиля Рами, бойфренда мечты мальчишек 
20-летней давности Памелы Андерсон. Только 
в 98-м лидер защиты французов Лоран Блан 
(эдакий Рафаэль Варан ну или Самэуль Юм-
тити того времени) целовал лысину голкипера 
Фабьена Бартеза, предшественника не менее 
великолепного Уго Льориса.

А вот своего Антуана Гризманна, человека, 
который входит, наверное, в пятерку лучших 
атакующих футболистов мира, у Эме Жаке 
20 лет назад не имелось. Он сам отказался 
и от Эрика Кантоны, и от Давида Жинолы, в 
середине 90-х фееривших, помнится, в Англии. 
Причина: «Нужны были, во-первых, бойцы, во-
вторых, дисциплинированные парни, которые 
не подведут в решающий момент».

Надо признать, и к харизматичному творцу 
Давиду, и к еще более харизматичному Королю 
Эрику как минимум по одному из двух пунктов 
могли быть вопросы. А вот Антуан — эдакий 
универсальный солдат: и забьет, когда надо, и 
штрафной заработает (пускай иногда и симули-
руя), и пас отдаст, но и отработает в прессинге 
чуть не идеально.

…Но главное, что объединяет золотую 
Францию-1998 и золотую же Францию-2018, 
— это, конечно, Дидье Дешам (и Карамбё тут 
тоже соглашается).

Он был настоящим капитаном, кричавшим 
в раздевалке в перерыве 20 лет назад: «Парни, 
только не сегодня! Не имеем права упустить 
эту победу! Не расслабляемся!!!» И поэтому, 
наверное, его команды почти всегда выигры-
вали: и «Марсель», и «Ювентус»...

И тренером Дешам стал таким же.
«Монако»-2004 — в финале Лиги чемпио-

нов. «Ювентус» — вернулся с ним в элиту (после 
памятного скандала — впрочем, это уже другая 
история). «Марсель» — вновь чемпион Франции. 
А теперь вот и сборная — финалист чемпионата 
Европы-2016. И — чемпион мира!

20 лет спустя…

ФранциЯ-1998  
и ФранциЯ-2018. 
ЧТО ОБЩЕГО?

Дидье 
Дешам 
20 лет 
назад  
и сейчас.

Два чемпиона UFC могли 
встретиться в финале  
ЧМ-2018, но им опять  
что-то помешало

ПОГБАППЕ!
С ПОБЕДОИ,

Что прочитали  
в понедельничных газетах 

футбольные болельщики  
во Франции и Хорватии

Макгрегор предпочел 
Путина Хабибу

Одна мечта на вСЕХ
Чемпионы  
в раздевалке 
зацеловали кубок

  Поделиться впечатлениями от ЧМ-
2018 согласился один из лучших фут-
болистов в истории сборной России, 
экс-игрок московского «Спартака» 
и испанской «Сельты» Александр 
Мостовой:

— Главный итог чем-
пионата мира — все 
прошло на высоком 
уровне: от комфорта 
для игроков и болель-
щиков до футбола. Со 
своей стороны могу 
сказать: провели 
турнир на твердую 
«четверку» с плюсом. 
Во время мундиаля 
много общался с ис-
панцами. У них фут-

больная страна. Они выигрывают всё и на 
клубном уровне, и на уровне сборных. Но 
давно не проводят никаких крупных сорев-
нований. Арены там такие, какими были 40 
лет назад.

У нас же сейчас — шикарные стадионы. 
В этом мы впереди Европы всей. Только надо, 
чтобы на них приходили болельщики, а для 
этого — чтобы хорошо играли команды.

Думаю, в Катаре построят к следующему 
мундиалю настоящую футбольную страну. 
Болельщики с удовольствием туда поедут. Там 
наверняка создадут шикарные условия, люди 
будут на ракетах летать. Основной принцип 
этого — финансовые возможности, а там они 
беспредельны.

— Понравился ли вам финал?
— Франция как была фаворитом, так и 

осталась, подтвердила свой статус. Если гово-
рить об игре, мне матч понравился. Французы 
выиграли за счет свежести и легкости. Но 
пенальти при счете 1:1 судья назначил зря. 
Считаю, 11-метровый в таком матче должен 
быть 100-процентным. Это надломило сбор-
ную Хорватии.

Знаете, если бы в финале играла Бельгия, 
главным игроком турнира для меня был бы 
Эден Азар. Он на себе тянул сборную Бель-
гии в финал. Недотянул, но отлично провел 
чемпионат: забивал, отдавал передачи, делал 
все что нужно.

Анастасия КЛЮКИНА.

« В Катаре будет 
еще лучше»

Александр Мостовой:
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...А ведь это было хорватам непросто — на 
вытянутых руках поднимать, держать, «гнать 
волну» этим огромным полотнищем. И народ 
вокруг курсировал — вот так же волной, от метро 
«Маяковская» — к полотнищу, на Тверскую и 
дальше, туда, к Никольской... Эпицентру. Когда 
в нескольких шагах от моего дома хорватские 
болельщики растягивали на площади гигантский 
баннер «Спасибо, Россия», я не могла просто 
пройти мимо. Заулыбалась, загордилась. И 
люди вокруг готовы были торчать там столько, 
сколько хорваты благодарили, заодно извиняясь 
за выходку своего многократно освистанного 
и дома, и у нас футболиста. Баннер — это была 
одна из многих незатейливых и очень трогатель-
ных «ответок» приехавших — за то, как Россия 
встречала дома мир.

Мы сами не развенчивали никакие мифы. 
Нам ведь не надо объяснять, что медведи по 
улицам у нас не ходят или что мы умеем улы-
баться и не ходить с мрачными, да еще и ис-
пуганными лицами. Что геев, которые живут 
себе своей жизнью, не пропагандирующих и 
не скандалящих, никто на улицах ни за руки, 
ни за другие места не хватает. Что мы умеем 
любить животных, а не заваливать стадионы 
трупами собак, как на сфабрикованных фото. 
Что не валяемся пьяными, по крайней мере — 
регулярно, а если иногда бывает — так это и в 
любой стране случается.

Мифы иностранцы разрушали сами. Мы 
просто жили, работали и ходили на футбол. 
И принимали гостей. Как умеем. И умели 
всегда.

То, что в России не будет никто обижен 
россиянами, сомнений не было. И фанаты сами 
с собой поработали, и полиция, и власти горо-
дов, максимально облегчившие гостям проезд 
и саму жизнь. Но фраза — только бы ничего не 
случилось — срывалась с языка до чемпионата 
у многих. Мундиаль — это ведь такой марафон! 
Это ведь так долго и так всеохватно!

И то, что не было происшествий серьезного 
характера, — не чудо, конечно, а колоссальная 
работа. При том, что никто из болельщиков ни на 
какое давление и пристальное к себе внимание 
со стороны органов не пожаловался.

А ведь болельщики оказывались не только в 
городах чемпионата. Я сама летела в Челябинск с 
огромной группой мексиканцев. Все, как обычно 
в фан-зоне. Веселье и обсуждение матчей, вклю-
чая расхожую шутку: а билет на шляпу — где? В 
Челябинске не было игр чемпионата, зато там 
можно было переночевать, а потом переехать в 
Екатеринбург или рвануть туда сразу, взяв ма-
шину. Вот так и присоседился город к празднику, 
так и увидел, и встретил гостей. 

Не мы, как сейчас многие подчеркивают, 
открыли глаза на мир и увидели раскрепощенных 
и веселых людей. Это мир увидел нас — таких 
же веселых, азартных, заводных и готовых ра-
доваться не только за свою команду. Не по при-
казу. Душевно. И мир даже перестала волновать 
кириллица — не так уж и страшна оказалась для 
гостей: указатели есть на английском языке, во-
лонтеры, да и говорящие дети по-английски — не 
диковинка в России вовсе, ответить на вопрос 
иностранца в городах проведения чемпионата 
может любой, хотя бы не каждый день прогули-
вающий школу ученик.

Как там сказал тренер англичан — спаси-
бо России, которая нянчилась с нами все это 
время? Он подобрал идеальное слово. Так, как 
умеем нянчиться мы с гостями, участниками, 
не умеет никто.

Вот, наверное, только убирать за собой, 
как японцы на трибунах с пакетами, никому не 
пришло в голову. Но если бы пришло — убирали 
бы, не сочли зазорным. Фан-клубы на будущее 
поработают, возьмут на вооружение.

Нас хвалят эти дни много и на разных вы-
соких уровнях. Спортивные люди — особенные, 
они все же стараются отделять спорт от плевел. 
Президент Международной федерации футбола 
Джанни Инфантино назвал ЧМ-2018 лучшим в 
истории, добавив, что весь мир «влюбился в 
Россию». Президент МОК Томас Бах порадовал-
ся — Россия вновь показала, как умеет встречать 
гостей. (Ох, и прилетит ему еще за это «вновь», 
за воспоминание о Сочи.)

А иностранная пресса пишет, что вне поля 
Россия вышла победителем. Репутация побе-
дителя — что может быть желаннее?

Конечно, мы теперь не будем жить по-
другому. Как бы ни хотелось заморозить это 
состояние всеобщего братства. Экономику и 
политику не перевернуть за месяц. И политиков, 
преследующих собственные цели, не переде-
лать. Но политики — наверху, а держат-то их 
низы. И они теперь знают: вранья про Россию 
— много. Правда — другая.

Мне один очень хороший человек как-то 
сказал: «У нас в Литве как в тайге. Верхушка 
шумит, а внизу — ти-и-ихо, спокойно!» Этот чем-
пионат мира перевернул даже обычную поли-
тическую ситуацию: низы шумели, братались, 
обменивались флагами, пели вместе гимны. И 
традиционно обвиняющие верхи вынужденно 
примолкли. Потому что — схлопотали бы сразу, 
от своих же. 

…А у российских мальчишек теперь есть 
футбольная мечта, основанная на реальных 
событиях. И в мире появилось множество симпа-
тизирующих нам людей, собственными глазами 
увидевших россиян в футбольной радости и 
печали. А она ведь не только футбольная. Про-
сто жизненная.

Пусть кусают локти те, кто не приехал к 
нам на праздник, который называют каким-то 
сомнительным для русского уха словом «мун-
диаль». Мы-то и к испанскому слову приучили 
уже даже совсем не болельщиков, и праздник 
в историю всей страной вписали.

Нет больше страха — как бы чего не слу-
чилось за этот конкретный отрезок времени. 
Есть огромное желание — чтобы случались но-
вые праздники на этих фантастических аренах 
чемпионата мира. Арены того стоят. А уж люди 
— тем более.

Как мы теперь будем жить? Начнутся будни. 
Не серые. Лето ведь. А летом — жизнь все равно 
другая, что с футболом, что без него. Правда, с 
футболом — конечно, лучше. Он ведь в России 
есть. Послушайте мир.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
ФУТБОЛА

Хорваты 
передают 
привет  
из самолета.

Погба: респект 
Златко Даличу.

Лукас Эрнандес.



В последнее время откровения ряда 
украинских политиков, журналистов и 
военных просто удивляют. Такое впечат-
ление, что у них открываются глаза, и 
вдруг начинают видеть то, чего раньше 
не замечали. В Раде вдруг признают, 
что ОБСЕ не обсуждает «украинский во-
прос», так как «Киев всех раздражает». 
Телеканалы Незалежной демонстри-
руют Порошенко, толкающего речь в 
пустом зале Брюсселя. Военные во-
обще распоясались: на днях командир 
взвода заявил, что лучшие украинские 
танки Т-84 «Оплот» бесперспективны, а 
генерал поведал о плачевном состоянии 
украинской ПВО. 
Так и хочется крикнуть: ребята, ау-у, 
вас же предупреждали! В том числе 
мы, журналисты. Я, к примеру, хорошо 
помню, как закладывалась сегодняшняя 
немощь украинской ПВО. Очень хочется 
об этом напомнить...

Patriot не по карману
Для начала — об откровениях украинского 

генерала ПВО. Генерал-лейтенант запаса (ви-
димо, поэтому такой смелый) Дмитрий Уманец 
официально — председатель Наблюдательного 
совета ассоциации производителей вооружения 
и военной техники Украины. Из чего понятно, что 
в его словах, кроме истины, присутствует и ком-
мерческий интерес.

Так вот в беседе с журналистом порта-
ла «Обозреватель» генерал утверждает, что на 
Украине больше нет новых зенитных ракет средней 
дальности, а сроки эксплуатации старых давно 
истекли. 

— К большому сожалению, — сетует он, — мы 
не можем сами изготавливать комплексы, мы мо-
жем только частично их восстанавливать и модер-
низировать, чем все это время и занимались. 

На что журналист, который беседует с ним, 
интересуется: 

— Ну ведь их, вероятно, можно купить?
Генерал отвечает: 
— Можно купить американский Patriot, можно 

купить европейские комплексы или израильские 
(заметьте: о российских — ни слова. — Авт.). Но 
это дорогое удовольствие. Например, стоимость 
нескольких Patriot равна госбюджету Украины. Кто 
их будет покупать?

Журналист возмущен: 
— Почему на Украине не производятся такие 

ракеты? Почему, к примеру, этим не займется 
Укроборонпром?

— У нас все время никому ничего не было 
надо, — делает вывод генерал, — потому что «на 
нас никто не нападет». 25 лет мы ничего не делали, 
а сейчас надо делать, надо что-то думать.

...Не поздновато ли начинать, товарищ гене-
рал? Ах, простите, теперь, видимо, пан генерал.

Натовский прикид  
и киевская спесь
Вспоминаю август 2000-го. Тогда на астра-

ханском полигоне «Ашулук» проходили самые 
крупные за всю постсоветскую историю учения 
стран СНГ — участников Объединенной системы 
ПВО «Боевое содружество». Украинские военные 
в 2000-м впервые приняли в них участие несколь-
кими экипажами истребителей Су-27. 

Для нас, журналистов, украинские военные 
представляли тогда особый интерес. Мы не ви-
дели их на российских полигонах почти с совет-
ских времен и теперь с большим любопытством 
спорили: какими они стали? Как выглядят, что 
думают? Почему так стремятся в НАТО и США для 
них — лучший друг, а Россия — враг? 

Правда, в 1999 году после натовских бом-
бардировок Югославии под чубами украинских 
политиков вдруг зашевелились мозги, и как будто 
чуть наступило просветление: а что если и с нами 
вот так же — в обход Устава ООН? Так что в Киеве 
решили окончательно военных контактов с Россией 
пока не рвать, и небольшая украинская делегация 
прилетела в Ашулук на учения ПВО СНГ.

Но как только украинские генералы в форме 
мышиного натовского цвета, превозмогая одышку, 
начали вылезать из блестящих черных машин, 
сразу стало ясно: они всем своим видом подчер-
кивают — мы здесь, но не с вами. 

Украинского министра обороны — в про-
шлом танкиста, генерала армии Александра 
Кузьмука, встречал его российский коллега — 
интеллигентный ракетчик маршал Игорь Сергеев. 
Украинский министр, высоко задрав густые усы 
и выставив вперед тугой живот, который в сером 
натовском прикиде смотрелся как гора, не об-
ращая внимания на журналистов, проследовал 
на смотровую площадку. Пара офицеров, чинами 
пониже, в таких же мышиных френчах выглядели 
скромнее своего начальника. Опустив глаза, то ли 
чтобы не встретиться взглядом с кем-то из бывших 
сослуживцев-пэвэошников, то ли чтобы не видеть 
усмешек, которые вызвал их а-ля-натовский вид у 
российских военных, они быстренько прошмыг-
нули вслед за Кузьмуком. 

В этот день и в небе, и на земле Ашулука было 
море огня. Стреляли дивизионы С-125 и С-75 Ар-
мении, Киргизии, Таджикистана, комплексы С-300 
воздушной обороны Казахстана и Белоруссии. 

Удары по целям наносили летчики-истребители. 
Всего в стрельбах участвовало более 1600 во-
еннослужащих стран СНГ. 

Позже, когда участников благодарили за 
стрельбу, Александр Кузьмук заявил, что не готов 
рассматривать эти учения как коалиционные, хотя 
и признал, что в маневрах такого рода заинтересо-
ван. Выглядело это странно, как-то по-шпионски: 
дескать, мы вам не союзники, но понаблюдать, как 
вы воюете, хотим. 

Российские же военачальники, напротив, 
пытались использовать любой повод, чтобы как-то 
приблизить украинских военных. Им предлагались 
поставки нашего оружия, обучение офицеров, ис-
пользование российских полигонов для стрельб. 
Те соглашались — при условии, что все будет почти 
бесплатно. Говорили, если Москва не согласит-
ся, Европа и Штаты поставят нам свое оружие, и 
стрелять мы будем уже вместе с ними.

В 2001 году были запланированы совместные 
маневры ПВО на мысе Опук в Крыму. Как бы в ответ: 
вы нам — Ашулук, мы вам — Опук. Именно тогда 
украинскими зенитчиками был сбит российский 
Ту-154 авиакомпании «Сибирь», летевший из Тель-
Авива в Новосибирск. Погибли 66 пассажиров, 51 
из которых — граждане Израиля.

Малайзийский «Боинг» 
был не первым
Конечно, это была случайность. Но, как го-

ворится, каждая случайность — есть проявление 
закономерности: та грандиозная показуха, ко-
торую готовили украинские генералы, не могла 
окончиться хорошо. 

К учениям привлекли свыше 1,5 тысячи че-
ловек и тысячи единиц техники. Задействовали 
силы ПВО трех оперативных командований Су-
хопутных войск и ВМС Украины, звенья истре-
бителей МиГ-29, комплексы С-200, С-300, С-125, 
«Бук», «Куб», оперативно-тактические комплексы 
9К72 «Эльбрус» (Р-300), а также береговые войска 
Черноморского флота России и сторожевой ко-
рабль «Пытливый». Все это было сосредоточено 
в маленькой зоне, над которой проходят трассы 
гражданских воздушных судов. Больше было не-
где — Украина не имеет больших полигонов для 
стрельбы зенитными системами большой даль-
ности. Использовать российские не позволяла, 
видимо, спесь.

На учения, начавшиеся 4 октября, было при-
глашено множество иностранных наблюдателей, 
глав регионов Незалежной. Ждали президента 
Украины. Сначала говорили: задерживается, из-
за чего начало стрельбы перенесли на час. Потом 
выяснилось: президенту не до учений. Начали без 
него, но к этому времени воздушную зону над 
Черным морем, закрытую на время стрельб, уже 
открыли для пролетов гражданских бортов. 

Офицеры и генералы, побывавшие на тех 
учениях в качестве наблюдателей, рассказывали: 
«Алгоритм стрельбы у них явно был рассчитан на 
внешний эффект. Ракета С-200 мощная, старт у 
нее впечатляющий. Подрываясь, она образует 
оранжево-красный огненный шлейф. Непосвящен-
ный зритель должен сразу ахнуть: какое мощное 
оружие! А непосвященных, включая украинского 
президента, туда пригласили много».

Вот о них подумали. Зато о своих офицерах, 
которые не выезжали для стрельб на российские 

полигоны аж с советских времен, не думали. Им 
просто осложнили условия боевой работы, со-
кратив время принятия решения. 

Комплекс С-200 бьет на 250 км. Зона учений 
таких масштабов не предусматривала. Дивизион 
С-200 был вынужден захватить цель на дально-
сти 55 км. Правда, потом около полутора минут 
командир сомневался, не решаясь принять дать 
команду на обстрел. В результате пуск случился, 
когда до мишени оставалось 36 км. Ракета не 
успевала взять цель. Но на показухе допустить 
такого нельзя! Для этого на подстраховке стоял 
комплекс С-300, который цель и добил. А уже за-
пущенная ракета комплекса С-200 пошла за новой 
целью — на дальности ее стрельбы в 250 км их 
было много. Кроме Ту-154 над мысом Опук еще 
пролетал ереванский Ан-24, экипаж которого стал 
невольным свидетелем трагедии. 

Наши офицеры и генералы, побывавшие на 
тех учениях в качестве наблюдателей, рассказы-
вали, как поднимали сбитый Ту-154. Вещи и тела 
пассажиров были просто нашпигованы поражаю-
щими элементами ракеты С-200. Помню, как один 
генерал тогда раскрыл ладонь и протянул мне эти 
железки, извлеченные из найденных тел. Я так и не 
смогла их потом выбросить. Они долго хранились 
у меня дома. И всякий раз, когда попадались на 
глаза, я вспоминала, как тот всегда спокойный 
генерал кричал: 

— Что же они творят! Кому вообще пришло в 
голову стрелять дальним комплексом С-200 в этом 
пятачке над Черным морем?! Ну нет у вас полигона 
для стрельбы дальней ракетой, так они есть у нас, у 
Казахстана, можно арендовать! Нет ведь — «само-
стийность» заела! Но ракету С-200 можно пускать, 
только когда воздушное пространство закрыто 
на 2–2,5 зоны ее поражения. Это минимум 625 
км. А у них закрытая зона была в несколько раз 
меньше, чем положено! Ясно, что закрывать зону 
полетов на оживленном перекрестке междуна-
родных воздушных трасс дорого, но не может же 
все измеряться одними только деньгами!

Выходит, может. И тяжкий опыт, получается, 
ничему не учит. Иначе бы эта история в 2014 году, 
но уже с малайзийским Боингом, сбитым над 
Донбассом, никогда не повторилась бы. Украина 
тогда тоже не закрыла зону полетов над терри-
торией военных действий. И тоже из-за денег. В 
обоих случаях обвинения звучали исключительно 
в адрес Москвы. 

Только в 2001-м Украина обвиняла Россию, 
что та не дала ей новую технику, и потому укра-
инские ПВО стреляли старой, которая якобы от-
казала. Представители украинского Руха (теперь 
их называют националистами) на полном серьезе 
утверждали, что русские сами сбили свой самолет, 
чтобы доказать миру: украинские ПВО не могут 
самостоятельно решать боевые задачи, а потому 
их надо включить в единую систему ПВО, которая 
управляется из Москвы.

В 2014-м, после донбасской трагедии, мы 
опять выслушали немало глупостей. Но теперь 
Киев даже не смог убедительно сфальсифици-
ровать доказательства вины России. Голландским 
следователям пришлось подсунуть осколки старой 
советской железяки, которую российские ПВО 
уже много лет не используют. Они все списаны 
и уничтожены. Зато они до сих пор массово ис-
пользуются украинскими ПВО, так как, по словам 
генерала Дмитрия Уманца, на Украине «больше нет 
новых зенитных ракет средней дальности».

Советская ПВО на страже 
Незалежной
Неужели и правда у наших соседей до та-

кой степени плохо с ПВО? В 90-х годах мы ведь 
были почти в равном положении. Комплексов не 
хватало, работы по С-400 стопорились, дальняя 
ракета никак не летела… Но теперь наши ПВО и 
технически, и структурно на новом качественном 
уровне, а украинские, по словам генерала Дмитрия 
Уманца, в плачевном состоянии. 

Об этом мы говорим с одним из тех моих 
друзей-военачальников, который хорошо знаком 
с положением дел в украинской ПВО (фамилию не 
называю, чтобы в СБУ не докапывались, кто и что 
из украинских военных с ним обсуждал). 

— Понимаешь, — вздыхает мой собеседник, 
— горько обо всем этом говорить. Я ведь служил 
в Киеве, в 8-й армии ПВО. И Уманца хорошо знал. 
Только не Дмитрия, а его отца. Он был летчик. 
Погиб на одном из учений под Севастополем. При 
совершении маневра на Су-15 упал в море.

Киевская армия ПВО — моя родная. В свое 
время, будучи командиром 96-й киевской зенитной 
ракетной бригады, я перевооружал ее на ком-
плексы С-300. 

— Тот С-200, что сбил наш Ту-154, из ва-
шей бригады?

— Да. Возможно, он еще стоит где-то под 
Киевом. Еще С-200, возможно, остался в Ума-
ни. Но они давно не стреляют. Ракеты страшно 
дорогие. Пустил одну — считай в воздух сразу 
улетело 10–15 квартир в Киеве. К тому же они жид-
костные, компоненты топлива давно на пределе. 
Стрелять опасно. Новых взять негде. Они у нас 
сняты с производства.

— С-75 и С-125 на Украине тоже нет?
— Сейчас основу парка там составляют «Буки» 

различных модификаций и наши старые С-300ПТ 
и С-300ПС. Трехсотки намного экономичнее и эф-
фективнее С-200, который работает по одной цели. 
С-300 стреляет на ту же дальность, но одновремен-
но по шести целям, а С-400 уже по двенадцати. И 
ракеты их дешевле. 

— А какой расклад сил ПВО сегодня на 
Украине?

— Сейчас вокруг Киева стоит 8 дивизионов 
«трехсоток»: три дивизиона С-300ПС и пять — 
С-300ПТ. Все старые модификации, я их на боевое 
дежурство ставил еще в 1985–1986 годах. 

Вокруг Днепропетровска стоит еще шесть 
дивизионов, вокруг Харькова — порядка пяти. 
В Мариуполе — совсем старье, и того немного. 
Еще несколько дивизионов С-300 есть в Херсоне 
и Николаеве. В мое время там бригады были. Ну и, 
конечно, вокруг Львова осталось несколько диви-
зионов С-300. Остальное все «Буки». В массовом 
количестве. Это дивизионный, армейский и фрон-
товой комплект ПВО сухопутных войск. 

— Задача которого — защита войск? 
— Необязательно. Они могут защищать и 

войска, и территории от налета противника. Даль-
ность у них, конечно, не как у С-300, всего от 50 до 
100 км, в зависимости от типа комплексов, но они 
позволяют решать задачи ПВО. Плюс на Украине 
много еще всех этих «Стрел» и «Шилок». Если все 
сложить, то я бы сказал, что ПВО у них мощная. 
Но устаревшая. 

— А была лучшая…
— Да, когда был Варшавский договор, то 

первая линия обороны — это были ГДР, Польша, 
Венгрия, Чехословакия, а вторая — Белоруссия, 
Прибалтика и Украина. Так вот на Украине было 
сосредоточено столько баз и складов, что хватило 
бы еще не на один фронт. А чем вы думаете сейчас 
воюют Донецк и Луганск? Там сумасшедшее коли-
чество вооружения оставалось! И боеприпасов, и 
ракет — на несколько лет войны. Но, конечно, все 
очень старое. 

— Украинский президент говорит, что ему 
теперь больше нравится старое американ-
ское оружие. Типа комплексов ПВО Patriot. 
Переучиваться на них трудно будет?

— Переучить несложно. Полгода — и они будут 
стрелять. Причем профессионально. Но их Patriot, 
это всем известно, хуже наших и намного дороже. 
А бесплатно американцы никогда никому ничего 
не дают. Вот и авиация украинская тоже старая. И 
тоже вся российская. А это означает отсутствие 
ресурса как двигателей, так и планера. 

— Выходит все по Гоголю: украинская 
армия — та самая унтер-офицерская вдова, 
которая сама себя высекла.

— …И продолжает сечь, веря обещаниям За-
пада, который якобы ждет ее в НАТО, где обеспечит 
самым современным оружием. Да кому вы нужны? 
Вон посмотрите на страны Восточной Европы. За-
паду они уж куда ближе, чем вы, так и те до сих пор 
старым советским оружием воюют. Благо воевать 
приходится со своими собственными иллюзиями и 
страхами, а для этого любое старье сгодится.

Все уже распилено до вас
На днях в Брюсселе закончился очередной 

саммит НАТО, тот самый, после которого видео-
картинка пресс-конференции Петра Порошенко 
при пустом зале облетела все СМИ. 

Украинский вопрос официально хоть и был 
объявлен в повестке саммита как номер один, та-
ковым не являлся. Порошенко никакой поддержки 
от НАТО не добился. Накануне даже отменили от-
дельное заседание Совета Украина—НАТО, так как 
его проведение заблокировала Венгрия.

Короче, в ближний круг Украину снова не пу-
стили. И пока на пороге в Брюсселе украинский 
президент стоял с протянутой рукой, его генералы и 
военные конструкторы, понимая, что никакие Patriot 
им не светят, а купить ракеты у России им не дадут, 
решали, что можно сделать своими силами, чтобы 
продлить сроки службы тех пэвэошных комплексов, 
которые у них еще остались. 

Было решено, что в ноябре на полигоне под 
Херсоном пройдут испытания, на которых пред-
стоит определить пригодность зенитных управ-
ляемых ракет средней дальности к дальнейшей 
эксплуатации. Как они будут это выяснять, методом 
пуска или распила, — решать не нам. Но тут уж, как 
шутили классики: пилите, Шура, пилите… 

Только сильнее от этого украинская армия все 
равно не станет. Потому что все уже распилено до 
вас. Пилить больше нечего. Пора строить. Для на-
чала — новую политику и новые отношения.

Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
17 июля 2018 года 
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

продаюкуплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ПВО УКРАИНЫ: 
НЕБО В ДЫРКАХ

Как Киев растерял лучшую на постсоветском 
пространстве противовоздушную мощь

И
А 

О
РУ

Ж
ИЕ

 Р
О

СС
ИИ

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Украинский экс-министр 
обороны Александр Кузьмук.

Пуск зенитной 
ракетной системы 

С-200 советской 
разработки.

«Легкая кавалерия» 
украинской ПВО — 

зенитный комплекс 
«Стрела-10».

Кампания по выборам мэра Москвы пере-
ходит в финальную стадию. Московская 
городская избирательная комиссия зареги-
стрировала четырех кандидатов, чьи имена 
мы увидим в бюллетене на выборах градона-
чальника 9 сентября 2018 года. Участниками 
предвыборной гонки станут действующий 
мэр Москвы Сергей Собянин, глава муници-
пального округа Таганский Илья Свиридов, 
экс-депутат Государственной думы Вадим 
Кумин и председатель Комитета Госдумы 
по физической культуре, спорту, туризму 
и делам молодежи Михаил Дегтярев. «МК» 
ознакомился с предвыборными програм-
мами всех кандидатов. 

Сергей Собянин (самовыдвижение) 
родился в 1958 году в Тюменской области. 
Действующий мэр Москвы (с 2010 года). 

Деятельность Собянина на посту градона-
чальника охватывает практически все сферы 
жизни столицы, и в случае пере-
избрания он про-
должит работать 
по уже хорошо 
знакомым мо-
сквичам направ-
лениям. Возьмем 
социальную по-
литику, которой 
всегда уделялось 
особое внимание. 
Помимо прочего в 
планах Собянина — 
усиление помощи 
многодетным се-
мьям и семьям, вос-
питывающим детей-
инвалидов. Усилится 
работа по поддержке 
пенсионеров, совер-
шенствованию сферы 
здравоохранения.

Очень важна и 
деятельность в сфере 
транспорта. «Моя про-
грамма предполагает 
создание условий для 
свободного и предсказуемого перемещения по 
городу пешеходов, пассажиров общественного 
транспорта и водителей личных автомобилей. 
Планируется к 2020 году построить 160 км новых 
линий и открыть 79 новых станций метрополи-
тена» — цитируют СМИ слова действующего 
мэра.

Кроме того, будет продолжена программа 
благоустройства города, а также программа 
реновации, которая успешно стартовала в 2018 
году.

Есть и особенности предвыборной кампа-
нии этого года. Она будет базироваться на идее 
«Мой район — мой город». Сейчас волонтеры 
предвыборного штаба Собянина собирают на-
казы москвичей, которые лягут в основу предвы-
борной программы кандидата. По словам главы 
предвыборного штаба Константина Ремчукова, 
поставлена цель собрать пожелания жителей 
каждого района — так, чтобы в программе каж-
дый москвич нашел актуальную для него про-
блему, поскольку такое решение было принято 
в связи с тем, что просьбы и наказы горожан в 
разных районах отличаются.

Как говорит политолог Алексей Мартынов, 
современным горожанам гораздо спокойнее 
судить о кандидате на основании того, что он 
уже успел сделать, и в этом смысле сегодняш-
няя Москва — лучшая презентация программы 
Собянина.

— Речь идет о продолжении тех проектов, 
которые уже были запущены ранее. Сейчас Мо-
сква стала европейским городом, по которому 
приятно гулять и в котором приятно находиться, 
и только что закончившийся чемпионат мира про-
демонстрировал это лишний раз. Продолжение 
этой политики и есть программа мэра, — говорит 
Мартынов. 

Вадим Кумин (КПРФ) родился в 1973 
году, окончил филологический факультет Челя-
бинского государственного университета и Ака-
демию народного хозяйства при Правительстве 
РФ. В настоящее время — банкир.

Как рассказали «МК» в штабе Вадима Ку-
мина, предвыборная борьба будет идти под 
лозунгом «Москва — это люди», поэтому ак-
цент в развитии города необходимо сделать на 
социальную политику.

«Нынешняя московская пенсия — 17,5 ты-
сячи рублей, менее 25% от средней зарплаты по 
Москве. По критериям Международной органи-
зации труда она должна составлять не менее 40% 
(25 тысяч рублей). Я планирую снизить стоимость 
проезда на общественном транспорте до 25 
рублей для жителей Москвы, отменить платные 
парковки за пределами Садового кольца, ограни-
чившись отдельными зонами платной парковки в 
самом центре. Кроме того, необходимо строить 
городское социальное жилье для социального 
найма. Молодые семьи должны иметь возмож-
ность решить квартирный вопрос, взяв в аренду 
по себестоимости у города квартиру — не за 
40–50, а за 15–20 тысяч рублей в месяц», — ци-
тируют СМИ слова кандидата.

Кроме того, Кумин считает, что Москву 
пора разгрузить, поэтому стоит рассмотреть 
возможность переезда ряда федеральных 
госорганов.

«Мы предлагаем начать с перевоза из Мо-
сквы около 120 тыс. чиновников. Федеральные 
органы исполнительной власти — аппараты ми-
нистерств, служб и агентств, другие федераль-
ные органы. Всего более 60 ведомств. Речь не 
идет о переносе столичных функций. Мы говорим 
о грамотном и спланированном размещении 
федеральных чиновников таким образом, чтобы 
нагрузка на московскую инфраструктуру снижа-
лась», — добавляет Кумин.

— За Куминым стоит партийный бренд: у 
КПРФ есть свой «ядерный электорат», который 
может отдать предпочтение Кумину и обеспечить 
ему достойный результат на выборах. Речь идет 
о людях пожилых, а также людях с социалисти-
ческими убеждениями, — считает политолог 
Константин Симонов. 

Илья Свиридов (партия «Справедливая 
Россия») родился в 1980 году в Москве, по 
образованию — юрист-земельщик. В настоя-
щее время — глава муниципального округа 
Таганский. 

Его девиз — фактически цитата из песни: 
«Этот город наш с тобою!». Как рассказали «МК» 
в предвыборном штабе кандидата, акцент в кам-
пании помимо прочего планируется делать на 
том, что Свиридов — единственный коренной 
москвич среди всех кандидатов. Основная идея 
его кампании — развитие местного 

самоуправления и передача полномочий 
муниципальным депутатам: именно они рабо-
тают «на земле» и лучше всего знают проблемы 
граждан. 

«Мы, москвичи, должны чувствовать, что 
это наш город. Москва — не для туристов, не 
для чиновников, которым нужно освоить бюд-
жет, не для застройщиков, которые извлекают 
сотни процентов прибыли из золотой москов-
ской земли. Кроме того, один из самых острых 
вопросов сегодня — управление московской 
агломерацией: Москва и область неразрывно 
связаны в таких сферах, как транспорт, строи-
тельство, утилизация мусора, но системно на 
законодательном уровне это не закреплено. 
Став мэром, я планирую ввести должность вице-
мэра, который занимался бы исключительно 
взаимодействием Москвы и Подмосковья», — 
заявил Илья Свиридов. Кроме того, Свиридов 
значительное внимание собирается уделить 
экологической политике, раздельному сбору 
мусора и переработке отходов. 

Отдельным пунктом в программе идет 
градостроительная политика: предлагается 
мораторий на застройку в пределах ТТК, т.е. в 
историческом центре города, а также обеспе-
чение прозрачности любой московской стройки. 
Наконец, Свиридов собирается реализовать 
специальную программу по значительному 
увеличению количества парковочных мест за 
счет создания обширной общегородской сети 
автомобильных парковок — многоэтажных, под-
земных, механизированных и перехватывающих, 
а также вернуть маршрутки на перегруженные 
линии в спальных районах. 

Михаил Дегтярев (ЛДПР) родился в 1981 
году в Куйбышеве. Председатель Комитета Гос-
думы по физической культуре, спорту, туризму и 
делам молодежи Он — самый молодой кандидат 
предвыборной гонки. 

Вот что говорит кандидат: «Моя предвыбор-
ная программа 2013 года — «Порядок. Комфорт. 
Достаток» — сохраняет важность и на выборах 
мэра Москвы-2018. 

Наш город нуждается в дополнении цен-
трализованной системы управления Москвой 
самоорганизацией снизу и вовлечении москви-
чей в дела своего дома, микрорайона, района, 
в волонтерские проекты и формы активного 
досуга, а также в кооперацию малого и среднего 
бизнеса.

Считаю, что постсоветская система управ-
ления в Москве достигла пределов роста. Так 
же, как в развитии личности, после решения 
задач-минимум — удовлетворения потребно-
стей порядка, комфорта, достатка — Москва 
переходит к новому этапу самореализации в 
качестве мирового культурного, научного, об-
разовательного, туристического центра.

Лозунг моей базовой программы-минимум 
был и остается: «Мэрия — для москвичей!». Сто-
лица России — для воспитания патриотизма, 
для высшего образования и научных прорывов, 
инновационных стартапов и культурных событий, 
новых методов управления и социально значи-
мых бизнес-моделей. 

В ближайшее время моя программа «Дегтя-
рев. Москва 2.0» будет опубликована, и ее тезисы 
подробно представлены мной в ходе дебатов». 

По словам политолога Константина Симо-
нова, кандидат как представитель Комитета ГД 
по физической культуре неплохо зарекомендо-
вал себя в ходе проведения чемпионата мира 
по футболу. Кроме того, эксперты отмечают, 
что потенциальная аудитория Дегтярева — это 
молодые успешные москвичи, которые лишь не-
давно получили московскую прописку, поскольку 
кандидат олицетворяет собой заманчивую с со-
ветских времен идею покорения столицы. 

Дарья ТЮКОВА.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ МОСКВИЧАМ 
КАНДИДАТЫ В МЭРЫ
В выборной гонке будут участвовать четыре 
претендента
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 17.07.2018
1 USD — 62,2556; 
1 EURO — 72,7955.

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 18…20°, 
днем в Москве 26…28°. Облачно с проясне-
ниями; по области ночью местами небольшой 
дождь; днем временами дождь, местами гро-
за, ветер ночью северо-восточный, восточный, 
5–10 м/с, днем северо-восточный, восточный, 
5–10 м/с, при грозе порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 4.07, заход Солнца — 21.03, 
долгота дня — 16.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка ожида-
ется с небольшими возмущениями.

дАТСКий УгоЛоК
День военно-морской авиации РФ.
День этнографа.
1783 г. — утвержден герб города Перми.
1868 г. — японская столица перенесена из 
Киото в Токио.

1918 г. — ночью, в подвале Ипатьевского дома, 
была расстреляна семья последнего импера-
тора Всероссийского Николая II.
1973 г. — в Афганистане свергнута монархия 
и провозглашена республика. 
1998 г. — в Петропавловском соборе Петер-
бурга захоронены останки, признанные остан-
ками семьи Николая II, последнего русского 
императора.

дНи РоЖдЕНиЯ
Мария Арбатова (1957), писательница, 
феминистка
Вонг Кар-Вай (1958), кинорежиссер и сцена-
рист, лауреат Каннского кинофестиваля 
Ангела Меркель (1954), политик, 34-й кан-
цлер Германии
Александра Назарова (1940), актриса театра 
и кино, народная артистка России
А лександр Петров (1957), художник-
мультипликатор, лауреат премии «Оскар» за 
мультфильм «Старик и море»
Алексей Рыбников (1945), композитор, на-
родный артист России
Андрей Фурсенко (1949), помощник Пре-
зидента РФ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джакузи. 4. Опахало. 
10. Принтер. 11. Ортопед. 13. Овес. 14. Ноша. 
15. Замарашка. 16. Описка. 18. Трепло. 20. 
Холдинг. 22. Эскадрон. 23. Сомнение. 24. 

Керамзит. 27. Псалтырь. 30. Акробат. 32. Про-
пан. 34. Артист. 35. Аквамарин. 36. Лыко. 38. 
Лифт. 39. Авокадо. 40. Идиллия. 41. Архаизм. 
42. Огласка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дымоход. 2. Курс. 3. За-
ноза. 5. Прокат. 6. Хрен. 7. Остаток. 8. Триат-
лон. 9. Нотариус. 10. Пекинес. 12. Доспехи. 
17. Каталажка. 19. Репертуар. 20. Харизма. 

21. Гимнаст. 25. Ермолка. 26. Тореадор. 27. 
Побратим. 28. Религия. 29. Шпалера. 31. 
Статика. 33. Наркоз. 34. Аналог. 37. Овца. 
38. Лига.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дневной «урожай» торгов-
ца, продавшего весь товар. 4. Душевный склад 
человека. 10. Сосед, поддерживающий воюющее 
государство. 11. Сочный «отец» урюка и кураги. 
13. Революционный псевдоним сына кардинала 
Монтанелли. 14. Деревянные башмаки французской 
селянки. 15. Зубоскал с обидными шутками. 16. 
Регалия на голове монарха. 18. «Потроха» Страшилы 
Мудрого из сказки Волкова. 20. Панели для облицов-
ки фасада деревянного дома. 22. Тема разговоров 
государственных мужей. 23. Судебные расходы. 24. 
Подставка, на которой художник укрепляет холст. 27. 
«Прозвище» лягушки в русских сказках. 30. Редкая 
виниловая пластинка в коллекции меломана. 32. 
Взнос игрока в общий банк. 34. Бытовое название 
площади квартиры. 35. Установление курса ино-
странной валюты. 36. Учебное занятие в школе. 38. 
Верхний слой почвы с травой. 39. Группа говоров, 
связанных между собой рядом общих явлений. 40. 
Шарф, без которого немыслим образ футбольного 
фаната. 41. Душевный «вакуум». 42. Пельмени, что 
едят макаронники.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скандальный и нелепый по-
ступок. 2. Полив и рыхление комнатных растений. 
3. Двоюродная сестра во французских романах. 5. 
Жертва царя Эдипа, разгадавшего загадку. 6. Полная 
путаница в делах и в голове. 7. Юрист, «играющий» 
в защите. 8. «Ложа»  с запасными футболистами. 9. 
«Беруши» меломана. 10. Голос оперной певицы Аиды 
Гарифуллиной. 12. Бесконтрольный ход дела. 17. 
«Начинка» пирога для узника, который готовится к 
побегу. 19. Дар спорщика с отточенным языком. 20. 
Царский жезл, украшенный драгоценными камнями. 
21. Кран на всякий пожарный случай. 25. Ленивый 
болван. 26. «Карусель» в дверях большого офисного 
здания. 27. Глубокая яма для закладки фундамента. 

28. Музыкальный коллектив, в состав которого 
входили «проказница Мартышка, Осел, Козел да 
косолапый Мишка». 29. Шутливое название вра-
ча. 31. Лес, где вырос Маугли. 33. Речевой нюанс, 
выдавший иностранного шпиона. 34. И картина, и 
женское имя. 37. Простейший гоночный автомобиль 
без кузова. 38. Мамин «одеколон».

— У меня две новости. 
— Как всегда? Одна хорошая, а другая 
— плохая? 
— Ну… тут как бы две в одной. Дед храпеть 
перестал.

Ну, слава богу, чемпионат закончился! Можно 
спокойно достать балалайку, надеть ушанку, 
набить морду соседу, выпить водки с медве-
дем и зажить полной жизнью, как и раньше, не 
опасаясь косых взглядов иностранцев.

— Есть только одно место, где тебя всегда 

ждут и примут таким, какой ты есть.
— Дом?
— Ад.

Мудрец беседует со своими учениками:
— Вы должны всегда помнить две фразы, 
которые помогут вам открыть многие двери 
в этой жизни...
— Какие же это фразы, Учитель?
— «На себя» и «от себя».

Девушки очень добры. Они могут простить 
парня, даже если он ни в чем не виноват.
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11 сентября 1935 года в селе Гатище 
(тогда это была Курская область, 
теперь — территория Липецкой 
области) в семье Овсянниковых 

родился десятый ребенок, Иван. Жили бедно, 
выживали за счет сельского хозяйства. Когда 
Ване было шесть лет, началась Великая Отече-
ственная война. После освобождения села от 
первой оккупации семью Овсянниковых эвакуи-
ровали в Сибирь. Там у родителей родился по-
следний, 13-й ребенок — девочка Галя. Вернуться 
домой они смогли в апреле 1944 года. 

— В это страшное время погибли не толь-
ко военнослужащие и местные жители, также 
были уничтожены разные документы на жителей 
нашего села, — вспоминает пенсионер. Но тог-
да у нас были куда более важные вещи, чем их 
восстановление.

В сентябре мальчик поступил в школу, где 
отучился 7 классов. По окончании ему выдали 
свидетельство с указанием даты рождения — 
1935 год. 

В 1952 году Ивану исполнилось 17, и он решил 
ехать в Москву — с работой в родном селе было 
очень плохо. Для переезда нужен был документ, 
удостоверяющий личность. Паспорт можно было 
оформить уже в 16 лет, но для этого требовалось 
свидетельство о рождении, которого у Овсян-
никова не было. Получить его было несложно, 
достаточно было обратиться в сельсовет. Что 
молодой человек и сделал.

Меж тем из всех документов в сельсо-
вете оказалась только похозяйственная кни-
га, которую наспех составили в 1946 году для 

оказания продовольственной помощи местным 
жителям. 

Сотрудница заглянула в книгу и сообщила, что 
на бумаге годом рождения Ивана значится 1937-й, а 
не 1935-й, как он утверждал. Также была перепутана 
дата рождения и его младшей сестры. А матери и 
вовсе приписали лишние десять лет: вместо 1901 
года рождения женщине присвоили 1891-й. Спо-
рить юноша не осмелился, решил, будь что будет, 
и уехал в столицу официально 15-летним. 

В Москве жизнь завертелась: училище, работа, 
женитьба, ребенок… О переоформлении докумен-
тов Иван не думал. Единственное, когда пришел 
срок служить в армии, отправился в военкомат и 
честно признался, что на самом деле ему 18, а не 16, 
как написано в паспорте. В военкомате признание 
не оценили — выдали направление на обучение 
шоферскому делу и предложили вернуться через 
два года. Юноша так и сделал. За годы жизни в 
столице он свыкся с более молодым статусом и 
менять документы не спешил.  

■ ■ ■
Как это ни странно, но в течение жизни Иван 

не попадал в ситуации, когда неправильная дата 
в документах ему бы в чем-то помешала. Он стол-
кнулся с трудностями, только когда пришло время 
выходить на пенсию. СССР развалился, Ивана уво-
лили с работы, с хорошей должности. Они с женой 
оказались в тяжелом финансовом положении. 
Если бы не это, Иван и не стал бы затевать разби-
рательства с возрастом. Но ситуация сложилась 
критическая: по факту ему исполнялось 60 лет, а по 
документам всего лишь 58 и до пенсии нужно было 
ждать еще два года. Тогда он решил действовать 
и отправился в Хорошевский ЗАГС.

— Так как документов, подтверждающих, что я 
родился в 35-м году, у меня не было (свидетельство 
об окончании школы с нужным годом не в счет), из 

ЗАГСА меня направили в суд, — рассказывает Иван 
Григорьевич. — А для суда мне нужно было собрать 
доказательства, на основании которых я смог бы 
просить изменить мой возраст в паспорте.

Мужчина поехал в родное село и узнал, что 
записи о факте его рождения нигде в официальных 
источниках не сохранились. А в похозяйственной 
книге значится все тот же неправильный год, 1937-й. 
Тогда Иван Григорьевич обратился за помощью в 
родную школу. Все-таки учился он соответственно 
возрасту, правда, окончил только 7 классов. В 

учебном учреждении вспомнили бывшего ученика и 
смогли восстановить данные о том периоде, когда 
он обучался. Действительно, по ним выходило, что 
мальчик родился в 1935 году. 

Также Иван Григорьевич нашел двух своих 
учителей, которые письменно подтвердили факт 
его обучения и возраст. Нашлось у москвича и еще 
одно доказательство — военный билет, в котором 
указана дата вступления в комсомол: 1950 год. Но 
в организацию принимали только тех, кому уже ис-
полнилось 14 лет и старше. Получается, что Иван 

не мог родиться в 1937-м, ведь тогда бы в 1950-м 
ему было только 13.

С набором этих документов Овсянников об-
ратился в Хорошевский суд. Он даже достал ар-
хивную справку из Воловского района Липецкой 
области, что похозяйственная книга и книга за-
писей актов гражданского состояния не являются 
аналогами. 

Решение судьи мужчину изумило: в удовлетво-
рении иска ему отказали. Причем с надуманными 
мотивами. Судья усомнилась, что в школе действи-
тельно смогли вспомнить ученика полувековой 
давности. Овсянникова заподозрили в том, что 
он просто захотел пораньше оформить пенсию. 
Показания свидетелей тоже не учли.

— Меня больше всего возмутило, как в суде 
обошлись с учителями, которые за меня поручи-
лись, — объясняет Иван Григорьевич. — Одна из них 
Анастасия Пикалова, разведчица, обладательница 
многих наград, добровольно ушла на фронт. Судья 
же мотивировала отказ словами: «Учитывая лич-
ности свидетелей…» А что не так с их личностями? 
Этого мне никто не объяснил.

Недавно Иван Григорьевич снова решил по-
пытать счастья и вновь обратился в загс по месту 
жительства. Сейчас он руководствовался исклю-
чительно принципом. 

Однако и теперь ему отказали в исправлении, 
ссылаясь на подобное решение от 1994 года. Хотя 
Гражданский кодекс РФ полностью на стороне пен-
сионера. Статья 47, пункт 3, гласит, что «исправления 
и изменения записей актов гражданского состояния 
производятся при наличии достаточных оснований 
и отсутствии спора между заинтересованными 
лицами». И если в первую попытку его просьбу 
действительно могли расценить как желание раньше 
выйти на пенсию, то сегодня у мужчины нет цели, 
которая может быть расценена как корыстная. На 

государственном бюджете изменение возраста 
пенсионера уже никак не отразится. 

Мы обратились за помощью в Управление 
ЗАГС Москвы. В пресс-службе пояснили, что вос-
становить документы с такими исходными данными 
действительно не так просто. Но возможно. Начать 
путь нужно с визита на родину. Однако сам Иван 
Григорьевич не уверен, что найдет в себе силы 
доехать до села Гатище. А ведь, казалось бы, чего 
проще — разрешить пенсионеру такую мелочь: 
стать на два года старше.

Комментарий пресс-службы Управ-
ления ЗАгС москвы: 

Отдел ЗАГС вправе рассматривать за-
явление о внесении изменений в актовую за-
пись о рождении при наличии документально 
подтвержденных оснований. Записи акта о 
рождении физически нет, она утрачена. Во-
просом ее восстановления ни в 1952 году, ни в 
последующие годы гражданин не занимался. 
Восстановление записи акта о рождении про-
изводится органом ЗАГС по месту ее первона-
чального составления на основании решения 
суда.

Поэтому сейчас гражданину можно посо-
ветовать обратиться в суд для восстановления 
записи акта о рождении. В том числе суд может 
рассмотреть вопрос о дате рождения.

До обращения в суд гражданину нужно 
получить извещение об отсутствии записи акта 
гражданского состояния (записи акта о рожде-
нии) по форме 35 в архивах органов ЗАГС Липец-
кой области. Это извещение будет основанием 
для обращения в суд по вопросу восстановления 
записи акта о рождении. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Они совсем другие — эти молодые зри-
тели, те, кому до 30. И больше ничем 
не отличаются от тех, кто всегда был 
предметом зависти звезд старшего по-
коления — западной публики, которая 
приходит на концерты оторваться: по-
танцевать и попеть вместе с артистом. 
Не вслушиваться и не вглядываться — 
выбросить собственные эмоции. Ска-
зать «Yes!» и уйти после концерта без ма-
лейшего желания создать между собой 
и звездой приватное поле. А встретив 
знаменитость где-то случайно вне кон-
цертной обстановки, просто улыбнуться 
и пройти мимо: без просьб о совместных 
фото и автографах. Зачем? У каждого 
своя жизнь, и он — не кумир всей жизни, 
а просто артист: «Помнишь, как оторва-
лись тогда на концерте?» Подлежащее — 
мы, не он.

Они — совсем другие, и увидеть их на Меж-
дународном музыкальном форуме в Витебске 
можно было только на одном концерте, который 
прошел глубоко в ночь на первый рабочий день 
недели — понедельник. Их «предки» любовались 
на Баскова и восхищались Аллегровой — такой вот 
«зашквар», а они пришли и оттянулись на Тимати. 
Единственный раз на сольном концерте за время 
всего фестиваля зал был забит под завязку. Но 
справедливости ради стоит заметить, что и цены 
на билеты оказались «молодежные» — от 1000 до 
2000 рублей. Исполнитель задержал начало высту-
пления на полчаса, и это в половине второго ночи! 
Но зрители разогрели себя сами — собственной 
внутренней энергией молодости. И были при том 
совершенно трезвыми — еще одна отличитель-
ная черта сегодняшней молодежи: только спорт, 
только ЗОЖ. А тот, кто в конце концов вышел на 
сцену, не показывает им в этом пример (им не 
нужны примеры), а просто придерживается того 
же образа жизни.

У него не красивые цветные тату на теле — 
черные наколки на руках, и не просто внешний 
вид, а вся суть такова, что, встретив ночью на 
дороге, вздрогнешь от опасения, посторонишь-
ся и пропустишь вперед — от него идет очень 
жесткая мужская энергетика. И в его творчестве 
главенствует она же. А если и мелькает где налет 
сентиментальности, то вот такая она, лирика в 
мужском понимании, и есть: «потеря, жаль, бы-
вает, я буду помнить, но не страдать». Это близко 
парням, они хотели бы такое же и верят, что так же 
обязательно будет. Когда? Когда придет настоящая 
жизнь: карьера, деньги, женщины. Скорее всего, 
не придет, но вера — это главное. Это нравит-
ся юным женщинам — им нужен такой: карьера, 
деньги и интерес если не к ней — единственной, 
то уж точно к той, кто желаннее остальных. И тот 
самый «секс на кухонном столе», о котором поется, 
у мальчиков чтобы был не от нехватки жизненного 
пространства, а от его изобилия, а у девочек не от 
пошлости, а от страсти.

Многие считают, что в песнях Тимати — плохие 
стихи. Это не так. Стихи — замечательные, точ-
но отображающие жизнь сегодняшних молодых, 

говорящих больше на языке, которым во времена 
Гумилева изъяснялись извозчики, — скудном в 
плане витиеватости, точном в выражении чувств и 
эмоций и местами матерном. Но ведь стихи и долж-
ны консервировать время, это их прямое назна-
чение. «Не приходите на мои концерты, — сказал 
исполнитель детям, — здесь плохие песни и звучит 
мат!» Детям действительно лучше, наверное, не 
ходить, остальным — стоит посмотреть.

Тимати показал отличный концерт: современ-
ный, высокодинамичный, прекрасно выстроенный 
и весьма недешевый, с потрясающими задниками 
и хорошим светом. С отличной работой музыкан-
тов. С искренней отдачей: он выбросил много энер-
гии и много же получил. «В Витебске обстановка 
стабильно по кайфу!» — срезюмировал рэпер, и зал 
ответил ему одобрительным ревом. Они, кстати, 
не хлопали — просто кричали после каждой песни, 
как после голов в ворота на чемпионате мира по 
футболу: так больше собственный эмоциональный 

выброс, чем полудетское «хлоп, хлоп!», пусть даже 
переходящее в овации. Тимати тоже вспомнил про 
футбол и поздравил французов с победой.

Публика в зале почти все время пела вместе 
с исполнителем. Вставала и танцевала. Светила 
сотовыми телефонами. Одобрительно орала. Про-
ще говоря, отрывалась по полной. Не потому, что 
рэпер просил, — просто всем сидящим в зале 
тоже было по кайфу.

Но, спрашивается, при чем тут Киркоров? Вот 
зачем его изображение появилось на заднике и они 
с Тимати спели дуэтом? Нет, хорошая песня... Но 
зачем? А с Лепсом зачем? Целых две композиции? 
На сольном концерте... Показать, что Тимати — 
полноценный член шоубизовской тусовки?

Ну а собственный фастфуд, мимоходом 
пару раз отрекламированный, это — бизнес, это 
— святое.

Они совсем другие — эти молодые зрители, 
но все-таки они — дети своих родителей: вос-
торженных, влюбчивых, живущих иллюзиями от-
носительно своих любимых артистов. И поэтому, 
наверное, часть зрителей пришла к Тимати с цве-
тами. И он даже попытался в финале их принять. А 
потом ему, видимо, надоело обнимать и целовать, 
и рэпер заявил, дескать, все это слишком долго. 
«Сложите цветы на сцену!» И пошутил в том плане, 
что он уже чувствует себя Басковым. Но Тимати 
ошибся. Басков — профессиональный артист, и 
поэтому цветы для него — выражение признания 
таланта, а Тимати — богатый человек, который 
успешно продвигает свое достаточно талантливое 
творчество с учетом всех законов бизнеса и шоу-
бизнеса. И именно отказ принять все букеты до 
последнего — тому доказательство.

Действительно, ну зачем ему цветы? Как 
корове — седло. Особенно после исполненной 
лезгинки...

Татьяна ФЕДОТКИНА.

СоСТАРЬТЕ мЕНЯ...

Как из Black Star 
пытались сделать 
Натурального Блондина

В Театре.doc представили совмест-
ный проект Театра Поколений из 
Санкт-Петербурга и берлинской Drama 
Panorama — «67/871», по пьесе покой-
ной Елены Греминой — основательни-
цы этого театра. Ее памяти и был по-
священ спектакль.

Елена Гремина написала эту пьесу — веро-
ятно, последнюю в своей недолгой жизни — на 
основе изысканий, проведенных российскими 
и немецкими актерами. В течение года они 
собирали документальный материал о ленин-
градской блокаде, встречались с теми, кто ее 
пережил, ходили по квартирам, записывали 
интервью, изучали материалы, хранящиеся 
в российских и немецких архивах. В общей 
сложности исследовали 67 документальных 
свидетельств о 871 дне блокады.

Поставил пьесу Греминой немецкий ре-
жиссер Эберхард Кёлер. Сценография и костю-
мы — руководителя Театра Поколений Данилы 
Корогодского, который продолжает дело отца 
— легендарного худрука Ленинградского ТЮЗа 
Зиновия Корогодского, основавшего этот театр 
в 1991 году. Команда работала международная: 
музыку написал швейцарский композитор Си-
мон Хо, а помимо российских актеров — Елены 
Поляковой, Светланы Смирновой, Степана 
Бекетова и Алексея Чуева — в спектакле уча-
ствует Сюзанна Хосс из Германии.

Показ в Театре.doc был важен для его соз-
дателей. Данила Корогодский рассказывает, 
что первую пьесу Елены Греминой когда-то в 
Ленинградском ТЮЗе поставил его отец, и 
Лена всегда об этом помнила. И то, что она 
приняла участие в проекте «67/871», навсегда 
останется в памяти его авторов. Эберхард Кё-
лер назвал «67/871» спектаклем-испытанием. 
Он попытался разобраться в противоречивом 
восприятии событий, которые называет воен-
ным преступлением, в России и Германии. 

Душное и тесное пространство Театра.
doc, в котором коллектив доживает последние 
дни (впереди — очередной переезд), тоже ста-
новится испытанием для зрителей. Чувствуешь 
себя загнанным в клетку. А начинается все с 
того, что зрители подходят к столу и пишут 
съедобными чернилами на тонких вафель-
ных листах, напоминающих бумагу, слова о 
том, что они считают неприемлемым во время 
войны. Затем съедают сладкие листочки. На 
сцене — только веревки, рассыпанный по полу 
рис, булыжники, которые актеры нюхают, как 
буханки хлеба, и с грохотом бросают под ноги, 
так что каждый раз становится страшно.

Актеры выходят в белых одеждах, напо-
минающих то ли тюремные робы, то ли боль-
ничную униформу. У каждого из героев — своя 
история, связанная с блокадой, близкими. В 
основном все разговоры о еде, которой нет. 
Когда человек голодный, он ни о чем другом 
не может думать.

Герои сообщают ту страшную правду, 
которая долгие годы замалчивалась. Как в 
блокадном городе процветал каннибализм и 

незнакомый мужчина готов был съесть под-
ростка, а родители допускали мысль о том, что 
их крохотная дочка нежна, как… цыпленок. Как 
сварили суп из кошки, чтобы спасти мальчика, 
а он ее искал и не мог прийти в себя, узнав 
правду годы спустя. Как ели землю, пропитан-
ную сахаром из разгромленных Бадаевских 
складов…

Но когда один из героев произнесет фразу 
о том, «чего бы еще вам страшненького расска-
зать о блокаде», становится не по себе. Факты 
— ужасающие, но многим известные, нового 
знания они не прибавляют, не заставляют со-
переживать. В спектакле нет боли, потому что 
актерам не удалось ее пропустить через себя: 
они отдельно, всего лишь трансляторы инфор-
мации. Разве что Сюзанна Хосс, выступающая 
от лица летчика, бомбящего с неба русские 
города, приводит в чувство зрителя другой 
страшной правдой. Со стороны немецкого 
режиссера — это смертельный номер, сме-
лый шаг до сих пор и свидетельство того, что 
чувство вины неизбывно. Почему-то его нет у 
многих других, хотя загубленные жизни должны 
таким же тяжелым камнем висеть на шее… 

Перед началом зрителям раздают 
текст письма, написанного неким Георгом 

29 сентября 1941 года, на 11-й день начала 
блокады, сестре и шурину. Он сообщает, как 
сбрасывает бомбы на Россию, и рассчитывает 
на скорое завершение операции. Его бомбы 
ни разу не попали мимо цели. «Сегодня ночью 
полетим на Ленинград дважды, так что с горо-
дом будет покончено… Когда Ленинград падет, 
пойдем на Москву». Он называет русский на-
род «полуразрушенным и грубым». «Я не хочу 
думать о том, что было бы с вами и Германией, 
если бы к власти пришли большевики, как было 
задумано. Если бы русские были бы немно-
го человечнее, не так бесконечно по-скотски 
упрямы, война бы уже закончилась», — пишет 
он родным.

К каждому экземпляру письма приклее-
но зернышко, и зрителям предлагается дать 
ему имя дорогого человека. Потом сотрудник 
театра соберет их в игрушечный грузовик. И 
отправится эта машина сквозь горы риса, рас-
сыпанного по сцене, как по льду Ладожского 
озера. Появятся еще какие-то приметы куколь-
ного быта в духе Резо Габриадзе, о котором, 
возможно, Эберхард Кёлер ничего не знает. 
Камни вновь упадут на сцену, окончательно 
вбив прошлое в наше сознание. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

РиСоВАЯ пРАВдА БЛоКАдЫ
Страшное меню военного Ленинграда —  

в постановке немецкого режиссера

ЦВЕТ НАШ, 
ТимАТи, 
СКАЖи!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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